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До Нового года осталось 18 дней!

Владимир Путин:  

«наши дети будут лучше нас!»
ПрезидентÎРоссииÎВладимирÎПутинÎпосетилÎсамуюÎсовременнуюÎшколуÎПоморьяÎвÎМайскойÎГорке

Главу государства сопровождали 
полномочный представитель Пре-
зидента РФ в Северо-Западном феде-
ральном округе Александр Гуцан 
и губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский. Экс-
курсию по зданию провел директор 
школы № 7 Илья Иванкин.

Несмотря на масштаб помеще-
ний, здесь создано гармоничное 
и функциональное пространство, 
каждый сектор которого оформлен 
в стиле основных отраслей эконо-
мики региона и социальной сферы: 
лесной, космической, судострои-
тельной, педагогической и других.

Президент осмотрел бассейн 
и столовую, секторы профессио-
нального ориентирования «Лес-
ной», «Судостроительный» и 
класс русского языка и литера-
туры.

Окончание на стр. 2

Школа № 7 открыта 1 сентября этого года, здесь учатся свы-
ше 1150 детей и работают более 70 педагогов. Ей присвоено 
имя Владимира Николаевича Булатова – ректора Поморского 
государственного университета имени М. В. Ломоносова  
в 1986–2007 годах, который внес большой вклад в развитие 
Архангельска как научного и культурно-образовательного 
центра Арктической зоны России.
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Начало на стр. 1

В лесном секторе, например, 
оборудован лесной класс, где ре-
бята будут углубленно изучать 
математику, физику и химию.  
А в судостроительном секторе рас-
положена экспозиция, посвящен-
ная истории кораблестроения на 
Севере.

В одном из учебных классов гла-
ве государства на интерактивной 
доске продемонстрировали тест 
по литературе для шестого клас-
са по произведению Николая  
Лескова «Левша». Директор шко-
лы Илья Иванкин признался, что 
сам не смог ответить на все вопро-
сы.

– Ребята должны быть лучше, 
чем мы. Поэтому они должны ре-
шать более сложные вопросы, – 
улыбнулся Владимир Путин.

Президент похвалил и тренаже-
ры, которые установлены в школь-
ном спортзале, где могут занимать-
ся как дети, так и педагоги.

– Хорошие тренажеры, – заметил 
Владимир Путин.

Как рассказал Илья Иванкин, об-
разовательная организация рабо-
тает по принципу школы полного 
дня: до обеда дети занимаются на 
уроках, после – в различных круж-
ках и секциях. На сегодняшний 
день в школе их уже 30, еще около 
60 планируют открыть в ближай-
шей перспективе.

– Получать основное и допол-
нительное образование в одном 
здании очень удобно и для де-
тей, и для родителей, – пояснил  
Александр Цыбульский.

В столовой Илья Иванкин позна-
комил Владимира Путина с интер- 
активным меню и стойкой для бы-
строго перекуса старшеклассников, 
которую установили по просьбе са-
мих школьников.

Также президенту рассказали, 
что учащиеся едят борщ с ламина-
рией, а в выпечку и компоты для 
них добавляются северные яго-
ды от местных производителей в 
рамках реализации регионального 
стандарта питания.

Главе государства рассказали о 
планах на базе школы обучать ар-
хангельских ребят информацион-

Владимир Путин:  

«наши дети будут лучше нас!»

На реализацию проекта по строитель-
ству школы № 7 в Майской Горке из 
федерального и областного бюджетов 
было направлено 2 млрд рублей. Еще 
порядка 300 млн рублей из региональ-
ной казны выделено на оснащение шко-
лы современным оборудованием

ным технологиям и основам искус-
ственного интеллекта.

– В некоторых странах эти пред-
меты изучают уже с первого клас-
са, – заметил президент.

Илья Иванкин также попросил 
Владимира Путина поддержать 
участие организаций среднего и 
среднего специального образова-
ния Архангельска в программах 

судостроительного «Профессиона-
литета».

– Я поговорю с руководством, – по-
обещал президент.

Кроме того, Владимир Путин 
ознакомился с видеопрезентация-
ми о специализированных классах 
школы и о развитии округа Май-
ская Горка.

Напомним, в этом году здесь за-
вершено строительство продол-
жения Московского проспекта от 
улицы Галушина до улицы Энту-
зиастов, расширена до четырех 
полос улица Ленина, в эксплу-
атацию введено 13 социальных 
домов для расселения аварий-
ного жилья площадью 90 тысяч  
кв. метров, начинается строитель-
ство улицы Карпогорской, ведет-
ся возведение еще одной школы 
на 860 мест на улице Ленина, пла-
нируется построить физкультур-
но-оздоровительный комплекс с 
бассейном, несколько детсадов и 
до 350 тысяч кв. метров жилья, в 
том числе в рамках Арктическо-
го квартала на территории опере-
жающего развития, и новую доро-
гу на улице Лесопильщиков для 
улучшения транспортной доступ-
ности.

Об этом главе государства по- 
дробно рассказал губернатор  
Александр Цыбульский.

После экскурсии по школе  
Владимир Путин оставил учени-
кам и педагогическому составу по-
слание на память: «Наши дети бу-
дут лучше нас. И вы это сделаете с 
блеском».

Александр Цыбульский рас-
сказал Владимиру Путину о 
реализации национальных 
проектов в Архангельске.

Как различные механизмы, ини-
циированные главой государ-
ства, применяются в реальных 
проектах развития территорий,  
Владимиру Путину показали на 
примере одного из самых динамич-
но развивающихся округов Архан-
гельска – Майской Горки.

О том, как изменилась террито-
рия за последние годы и какие про-
екты будут реализованы здесь в 
перспективе, Президенту России 
Владимиру Путину рассказал гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

Диалог состоялся во время ви-
зита главы государства в новую, 
самую большую в регионе школу  
№ 7, которая стала ядром социаль-
ной инфраструктуры динамично 
развивающегося округа.

– За последние годы в микрорай-
оне появилась самая большая шко-
ла, мы расселили 90 тысяч квадрат-

ных метров аварийного жилья, воз-
вели два детских сада и за счет ин-
вестиционного бюджетного кре-
дита построили дорогу, – отметил 
Александр Цыбульский. – Вложе-
ния за счет государственных инве-
стиций привели к тому, что сейчас 
здесь активно развиваются коммер-
ческое строительство, масштабные 
инвестиционные проекты. Бизнес 
берет на себя обязательства и по 
строительству социальной инфра-
структуры – в ближайшее время по-
явятся еще два детских сада. Так-
же строятся еще одна школа на 860 
мест в рамках национального про-
екта «Образование», физкультурно-
оздоровительный комплекс.

А по национальному проекту 
«Демография» в округе уже постро-
ены два детских сада на 280 мест 
каждый: «Веснушка» и «Сиверко».

Здесь же будет вестись застрой-
ка в рамках территории опережа-
ющего развития – так называемо-
го Арктического квартала. То есть 
сейчас этот район становится од-
ним из наиболее комфортных для 
жизни и очень востребован среди 
наших горожан.

Майская Горка: инструменты государственного развития
ВÎсамомÎмолодомÎокругеÎАрхангельскаÎстроительствоÎжильяÎиÎсозданиеÎсоциальнойÎиÎтранспортнойÎÎ
инфраструктурыÎпозволитÎулучшитьÎкачествоÎжизниÎ25ÎтысячÎжителей
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АлександрÎниколАеВ,Î
фото:ÎиванÎМАлыГин

Первые шаги к ловкости 
и гибкости – в школьном 
спортзале. Урок физкульту-
ры здесь такой же важный, 
как и другие предметы. Пока 

– два раза в неделю, а будет 
три.

Сегодня это самая спортивная об-
щеобразовательная школа в Архан-
гельске, потому что здесь два спор-
тивных зала общей площадью пол-
торы тысячи квадратных метров.

В первой половине дня идут уро-
ки, с 15:00 – спортивные секции, ну 
а в 18:00 сюда приходят взрослые.

Для взрослых – спортивные бата-
лии и тренажеры. Зеленая улица – 
учителям, они по вечерам могут за-
ниматься бесплатно. Зал не пусту-
ет ни часа и загружен с 8:00 до 20:00. 
Пока младшие завершают урок, в 
соседнем зале – разминка у старше-
классников.

Помимо больших есть еще два 
малых спортзала. Но спортивный 
зал здесь больше, чем спортзал: 
под потолком – аудиоколонки, что-
бы был четкий и яркий звук во вре-
мя соревнований. И чтобы можно 
было проводить не только «Весе-
лые старты», но и настоящие спор-
тивные шоу, в том числе, как сей-
час модно, с чирлидингом – яркой 
подтанцовкой, а тренироваться 

группы поддержки могут в этом же 
зале.

– Мы можем принять здесь даже 
два класса. Есть координационные 
лестницы, фишки, круги – все для 
проведения соревнований, орга-

низации уроков любого вида. Еще 
он очень светлый, очень прият-
ный, очень красивый. Здесь хочет-
ся работать, – рассказала учитель 
физкультуры средней школы № 7  
Стефания Иевлева.

Возможно, так и начинается 
путь к будущим рекордам. Пять до-
рожек, разная глубина, и начинаю-
щим пловцам есть где разогнаться 

– 25 метров сияющей водной глади. 
Обучать плаванию будут четыре 

тренера. Пока занятия – по систе-
ме дополнительного образования, 
но со следующего учебного года бу-
дет третий час физкультуры, обяза-
тельный для всех учеников, – раз в 
неделю в бассейне.

Учитель плавания средней шко-
лы № 7 Анна Гордиенко отметила, 
что в бассейне теплая вода, у всех 
позитивное настроение, все очень 
рады, очень ждали открытия бас-
сейна, хотели скорее приступить к 
работе.

– Даже одного раза в неделю до-
статочно, чтобы освоить техники 
плавания и уверенно держаться на 
воде, – отметила учитель.

Современная система очистки 
воды, теплый пол, душевые, фены 
для сушки волос – все для комфор-
та и здоровья учеников.

– У нас вообще первая школа с 
бассейном в Архангельске. Есть 
баскетбол, волейбол, флорбол.  
И спектр спортивных дисциплин 
будет только расширяться. Я хочу, 
чтобы у нас каждый ребенок мог 
себе выбрать тот вид спорта, кото-
рый ему нравится, – рассказал ди-
ректор средней школы № 7 Илья 
Иванкин.

А пришкольная территория ста-
нет настоящей территорией спорта 
для всего микрорайона: в планах – 
футбольное поле и спортплощадки 

– с тренажерами и для сдачи норм 
ГТО. Все для новых рекордов, но-
вых чемпионов и просто для здоро-
вого и счастливого будущего!

Здесь научат плавать по жизни
ВÎшколеÎ№Î7ÎАрхангельскаÎсоздалиÎнесколькоÎспортзалов,ÎаÎнедавноÎсостоялисьÎпервыеÎзанятияÎвÎшкольномÎбассейне

К 2030 году в Майской Горке планируется 
ввести в эксплуатацию три детских сада 
на 880 мест, в том числе детский сад на 
220 мест в рамках масштабного инвести-
ционного проекта. Этот же инструмент 
будет использован и при строительстве 
коммерческого жилья. В рамках МИП  
к 2029 году будет возведено порядка  
200 тысяч квадратных метров

Такое внимание к формированию 
образовательной инфраструктуры 
обусловлено активным строитель-
ством жилья в новом микрорайоне.

По президентскому нацпроекту 
«Жилье и городская среда» в Май-
ской Горке построено уже 90 тысяч 
кв. метров² жилья, в которое перееха-
ли люди из аварийных домов. В экс-
плуатацию введено 13 новостроек.

Благодаря новому инструменту 
поддержки – инфраструктурному 
бюджетному кредиту – здесь ак-

тивно развивают транспортную ин-
фраструктуру. На строительство 
автомобильной дороги на Москов-
ском проспекте и реконструкцию 
примыкающей к нему улицы Лени-
на, которая расширена с двух до че-
тырех полос, за два последних года 
было направлено 2 млрд рублей.

На сегодняшний день округ Май-
ская Горка – это территория, кото-
рая застраивается благодаря ис-
пользованию всех государствен-
ных инструментов развития.

До 2028 года в рамках нацпроек-
та «Жилье и городская среда» здесь 
планируется ввести в эксплуата-
цию еще порядка 130 тысяч кв. ме-
тров жилья. Еще один механизм 
развития жилищного строитель-
ства – территория опережающего 
развития.

В рамках создания Арктическо-
го квартала в Майской Горке опре-
делены четыре незастроенных зе-
мельных участка для возведения 
новостроек.

До 2028 года планируется постро-
ить и ввести в эксплуатацию 190 
тысяч кв. метров жилья. Заявка на 
создание ТОР в Архангельской об-
ласти представлена в адрес Мин- 
востокразвития России.

К 2030 году в Майской Горке пла-
нируется ввести в эксплуатацию 
три детских сада на 880 мест, в том 
числе детский сад на 220 мест в рам-
ках масштабного инвестиционного 
проекта. Этот же инструмент будет 
использован и при строительстве 
коммерческого жилья. В рамках 
МИП к 2029 году будет возведено 
порядка 200 тысяч кв. метров.

После ввода многоквартирных 
домов в эксплуатацию застрой-
щик безвозмездно передаст не ме-
нее 7% общей площади жилых по-
мещений в госсобственность, так 

же как и построенные им в рамках 
МИП физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном и дет-
ский сад.

Развивать транспортную инфра-
структуру этого округа власти ре-
гиона планируют в ближайшее вре-
мя через механизм инфраструктур-
ных бюджетных кредитов. В пла-
нах следующего года – строитель-
ство и реконструкция дороги на 
улице Карпогорской, а на 2026–2027 
годы запланировано строительство 
дороги на улице Лесопильщиков.

Развитие микрорайона за счет 
создания новых объектов жилого 
фонда, улучшения социальной и 
транспортной инфраструктуры по-
зволит улучшить качество жизни 
25 тысяч жителей микрорайона и в 
целом жителей Архангельска.
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Программа работы главы государ-
ства Владимира Путина в Архангель-
ске была насыщенной и откликалась 
на самые важные проблемы жизни 
на Севере. А в конце дня Президент 
России встретился с губернатором 
Архангельской области Александром 
Цыбульским.

В. Путин: Как дела?
А. Цыбульский: Спасибо, Владимир  

Владимирович, есть трудности, но мы их 
преодолеваем.

В. Путин: Давайте.
А. Цыбульский: В первую очередь хотел 

бы поблагодарить вас за визит в Архангель-
скую область, за то внимание, которое вы 
уделяете проблемам, которые у нас есть, по-
могаете их решать.

В. Путин: Это моя работа.
А. Цыбульский: Но начать я хотел бы, на-

верное, с основной сегодня темы, которая нас 
всех заботит, которой мы должны уделять 
максимальное внимание.

Вы совершенно правильно сказали, по-
звольте уж мне вас процитировать. Действи-
тельно, сегодня мы решаем важные дела, но 
тем не менее должны помнить о том, что 
многие наши ребята сейчас находятся на пе-
редовой и стоят на защите нашей Родины в 
сложных условиях.

У каждого свой фронт, и я считаю, что мы в 
этой части должны сделать все, чтобы и они, 
и их семьи чувствовали нашу заботу. Поэто-
му позвольте начну как раз с этого раздела 
нашей работы.

ПочУВСТВоВАТь зАБоТУ
Глава региона назвал поддержку 

наших ребят, которые несут службу 
в зоне специальной военной опера-
ции, и работу с теми, кто вернулся до-
мой после службы, важнейшей для 
всей страны темой.

– Я считаю, что мы в этой части должны 
сделать все, чтобы они и их семьи чувство-
вали нашу заботу, – подчеркнул Александр 
Цыбульский.

По поручению Президента РФ с июня в Ар-
хангельской области работает региональное 
отделение фонда «Защитники Отечества». 
Сегодня оно размещается в центре Архан-
гельска: филиал фонда переехал в новое по-
мещение, которое полностью адаптировано 
в том числе для свободного, комфортного до-
ступа людей с инвалидностью.

С момента открытия специалисты филиа-
ла фонда обработали около трех тысяч обра-
щений – более двух тысяч из них уже реше-
ны, остальные находятся в работе.

– 25 социальных координаторов фонда по-
могают организовать работу с ветеранами 
спецоперации и их семьями по всей обла-
сти, – сказал глава региона. – Кроме того, у 
нас продолжает действовать региональный 
центр «Вместе мы сильнее». Общими усили-
ями мы отправили в зону СВО нашим ребя-
там почти 800 тонн различных грузов, боль-
ше 80 автомобилей. Сейчас эту статистику 
даже практически не ведем, просто регуляр-
но этой работой занимаемся.

Александр Цыбульский добавил, что по 
инициативе регионального отделения фон-
да сейчас реализуется проект «Врачи для во-
енных», который направлен на решение акту-
альной проблемы комплексной реабилитации 
участников специальной военной операции.

– В рамках проекта для ребят выстраивают-
ся индивидуальные программы поддержки, 
так что они чувствуют особую заботу, – под-
черкнул губернатор.

Основные задачи, которые проект помо-
жет решить, – своевременное определение 
потребности в реабилитации, создание ин-
дивидуальных и доступных условий сопро-
вождения реабилитации, обеспечение ее си-
стемности, комплексности, целостности, по-
следовательности и непрерывности.

В его реализацию максимально вовлек-
ли медицинское сообщество в лице Меди-
цинской ассоциации Архангельской обла-
сти, профильные министерства областного 
правительства, Северный государственный 
медицинский университет, Губернаторский 
центр «Вместе мы сильнее».

– Кроме того, предприниматели активно 
откликнулись на наш призыв и бесплатно 
предоставляют ветеранам боевых действий 
возможности своих спортивных залов, ин-
фраструктуру для занятий, чтобы они могли 
восстановить физическую форму, – добавил 
Александр Цыбульский.

ИНВЕСТоРы ВЕРНУЛИСь  
к СВоИМ ПРогРАММАМ

Александр Цыбульский также со-
общил Владимиру Путину о том, что 
в текущем году в инвестиционной 
сфере региона отмечается положи-
тельная динамика. Это следующая 
тема встречи.

– С учетом специфики региональной эко-
номики 2022 год был для Архангельской 
области непростым. Те санкции, которые 
были введены против некоторых отраслей 
промышленности, определенный эффект в 
прошлом году возымели, но 2023 год у нас 
по всем направлениям отмечается устой-
чивой траекторией восстановительного 
роста. ВРП вырос практически на один 
процент, а в ближайшие 2024–2025 годы 
мы прогнозируем его дальнейший рост 
на 2–4 процента, – рассказал Александр  
Цыбульский.

Как отметил глава региона, инвестици-
онному росту в среднесрочной перспективе 
будет способствовать реализация проектов 
в сфере судостроения и судоремонта, транс-
порта и логистики, добычи полезных ископа-
емых, а также в сфере строительства.

– Инвестиции стали расти. Несмотря на 
непростую экономическую ситуацию в 2022 
году, мы отмечаем хорошее отношение к 
продолжению инвестпроектов. На сегодняш-
ний день все инвесторы вернулись к своим 
инвестиционным программам и запускают 
новые производства, – отметил Александр 
Цыбульский.

Так, в сферу транспорта в ближайшие 
три года будет направлено порядка 25 млрд  
рублей – это вложения в рамках инвестпро-
граммы РЖД, средства на завершение ре-
конструкции аэропорта Архангельск, а так-

же инвестиции в развитие портовой и терми-
нальной инфраструктуры.

В долгосрочной перспективе наиболее 
масштабным является прорабатываемый 
проект по строительству нового глубоковод-
ного района морского порта Архангельск – в 
рамках первого этапа по строительству кон-
тейнерного терминала объем инвестиций со-
ставит 111,4 млрд рублей на 2025–2028 годы.

Существенный вклад в увеличение объема 
инвестиций также обеспечат проекты, направ-
ленные на модернизацию и создание новых 
мощностей в судостроительном и судоремонт-
ном комплексах региона – на их реализацию 
направлено более 25 млрд рублей. Так, Сев-
маш и Центр судоремонта «Звездочка» плани-
руют построить два плавучих дока и техниче-
ски переоснастить наливную док-камеру.

В сфере добычи полезных ископаемых 
продолжается реализация крупных проек-
тов по строительству горно-обогатительных 
комбинатов на базе месторождений имени 
В. Гриба и имени М. В. Ломоносова. Алмазо-
добывающие компании Архангельской обла-
сти планируют начать освоение новых тру-
бок, а в перспективе 5–7 лет увеличить добы-
чу на 2 млн тонн в год.

ПРоЕкТы 
ИМПоРТозАМЕщЕНИя

Уникальным как для Архангель-
ской области, так и для России в це-
лом является проект по строитель-
ству предприятия полного цикла 
по производству кристаллического 
йода марки «Ч», 100% которого сего- 
дня импортируется в Россию. 

Инвестор планирует создание фармацев-
тического производства субстанций на осно-
ве йода, а площадкой для размещения про-
изводства выбрана создаваемая в настоящее 
время территория опережающего развития.

Кроме «йодного» проекта в рамках ТОР 
также будут созданы новые импортозамеща-
ющие машиностроительные производства: 
производство харвестерных головок и фор-
вардеров для лесозаготовительной отрасли, 
а также другой специализированной техни-
ки. Вместе с тем планируется открытие заво-
да по производству железобетонных изделий 
для нужд крупных арктических проектов и 
современного центра обработки данных.

Также инвестиционному росту будет спо-
собствовать реализация проектов в сфере 
строительства – объем инвестиций в мас-

штабные инвестиционные проекты составит 
порядка 30 млрд рублей.

зАРПЛАТА: РЕАЛьНоЕ 
УВЕЛИчЕНИЕ

Говоря о росте заработной платы, 
глава региона отметил, что по ито-
гам текущего года также ожидается 
ее реальное увеличение.

– У нас растет начисленная заработная пла-
та на 12 процентов, но более приятно то, что 
в этом году выстраивается рост реальной за-
работной платы почти на 6 процентов. Тем-
пы пока не самые высокие, тем не менее мы 
вышли на положительный показатель, и 
он продолжит расти, – отметил Александр  
Цыбульский.

Кроме того, в Архангельской области про-
должает снижаться безработица – по итогам 
года она ожидается в пределах 1%. В рам-
ках национального проекта «Демография» в 
Поморье модернизировано два центра заня-
тости населения: в Архангельске и Котласе.  
В результате преобразований повысился не 
только комфорт для посетителей и работода-
телей, но и качество предоставляемых услуг: 
почти на 20% сократилось время поиска рабо-
ты. В 2024 году планируется модернизировать 
еще 20 центров занятости населения.

ПРЕзИдЕНТСкАя ПРогРАММА – 
кАк гЛоТок  
СВЕжЕго ВоздУхА

В обновлении школ в Архангель-
ской области приоритетным стал 
комплексный подход. Говоря на эту 
тему, глава региона подчеркнул, что 
программа модернизации школ – это 
просто глоток свежего воздуха для 
всей системы общего образования.

– Отдельно хочу сказать спасибо за вашу 
программу по модернизации школьных си-
стем образования. Действительно, школы 
становятся современными учебными заведе-
ниями, которые преображаются и точно еще 
много лет будут служить воспитанию наших 
детей, – подчеркнул Александр Цыбульский.

Президентская программа реализуется в 
стране с 2022 года, и Архангельская область 
сразу активно включилась в процесс. В про-
шлом году в регионе отремонтировали 17 
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школ, в текущем – еще 17, на двух объектах 
ремонт в стадии завершения. В модернизи-
рованных в рамках президентской програм-
мы школах открываются театральные сту-
дии и спортивные клубы, школьные музеи, 
создаются центры детских инициатив, отде-
ления Российского движения детей и моло-
дежи «Движение первых».

Глава региона добавил также, что для уча-
стия в программе приоритетно выбираются 
школы, расположенные в сельской местно-
сти и малых городах (более 70% от общего 
числа школ). Но и городские школы также 
требуют внимания. Например, в Архангель-
ске есть 12 школ, здания которых построены 
еще в 1930-х годах.

– Мы обратили на это внимание, поскольку 
это тоже важно: в них занимается большое 
количество детей, – добавил глава региона.

РЕМоНТ ШкоЛ: 
коМПЛЕкСНый Подход

Александр Цыбульский пояснил 
президенту, что в основе преображе-
ния школ в области лежит комплекс-
ный подход: помимо самого ремонта 
зданий, обеспечения их антитеррори-
стической защищенности школы ос-
нащают современным оборудовани-
ем, создают спортивные площадки и 
благоустраивают территории.

– Мы приняли для себя решение, что, хоть 
это и намного затратнее, тем не менее необхо-
димо подходить к модернизации школ ком-
плексно. Для этого расходы на благоустрой-
ство и оснащение оборудованием берем на ре-
гиональный бюджет, чтобы уже раз и навсег-
да сделать школы, – добавил губернатор.

Так, в текущем году по сравнению с про-
шлым объем областных средств увеличен 
в 1,5 раза. Если в 2022-м на эти цели было на-
правлено 358,1 млн рублей, что составило 23% 
от общего объема финансирования, то в 2023-м 
сумма поднялась до 556,5 млн рублей (42,8% от 
общего объема финансирования). На 2024 год в 
бюджете заложено уже 800 млн рублей (40,6% 
от общего объема финансирования), что вдвое 
больше, чем в год старта программы.

Появляются в регионе и совсем новые объ-
екты образования. Только в этом году постро-
ены три новые школы: в рамках националь-
ного проекта «Образование» – в Архангель-
ске на 1600 мест и в селе Ильинско-Подомское 
Вилегодского округа на 320 мест; по програм-
ме «Комплексное развитие сельских террито-
рий» открыли новую школу на 352 места в по-
селке Шалакуша Няндомского округа.

В разной стадии строительства в различ-
ных районах Архангельской области нахо-
дятся еще восемь школ в общей сложности 
на 2790 учеников.

БУдЕМ оБНоВЛяТь  
дЕТСкИЕ САды

Александр Цыбульский отметил, 
что опыт обновления школ будет уч-
тен и при подготовке к будущей фе-
деральной программе капитально-
го ремонта детских садов. Сейчас ак-
цент сделан на качественную про-
работку проектной документации.  
В первый этап планируется заявить 
40 объектов.

И ориентир на то, каким должен быть в 
идеале каждый отремонтированный дет-
ский сад, в регионе уже есть.

– В этом году за счет областного бюджета от-
ремонтировали детский сад, который сдела-
ем моделью образовательного дошкольного 
учреждения, – сказал Александр Цыбульский.  

– Думаем, это будет планкой, на которую ста-
нут равняться все остальные.

Речь идет о детском саде «СОВА» («Совре-
менный образовательный вектор Арктики»), 

на капитальный ремонт которого в 2023 году 
было направлено 100 млн рублей. В системе 
детского сетевого университета «Арктический 
Сириус» центр «СОВА» становится самой пер-
вой ступенью для ребенка. Дальше – универ-
ситетская гимназия, Центр научной коллабо-
рации, IT-парк «Цифровая Арктика», вуз, на-
учная работа в кампусе «Арктическая звезда».

АРкТИчЕСкИй кВАРТАЛ  
НА ТЕРРИТоРИИ РАзВИТИя

Одной из важнейших в повестке ра-
бочей встречи стала тема строитель-
ства в регионе жилья и расселения 
аварийного жилфонда.

Александр Цыбульский отметил, что в жи-
лищном строительстве в регионе сохраняет-
ся положительная динамика: за 10 месяцев 
2023 года введено 351 тысяч кв. метров жилья.

Темпы жилищного строительства в Архан-
гельской области опережают по своей динами-
ке показатели по России и Северо-Западному 
федеральному округу. К концу этого года реги-
он планирует ввести в строй 430 тысяч кв. ме-
тров жилья, это на 0,8% выше уровня 2022 года.

Развитие жилищного строительства в ре-
гионе, по словам губернатора, будет зависеть 
и от программы «Арктический квартал», ко-
торая будет реализована в рамках создавае-
мой территории опережающего развития.

Кроме того, спрос на новое жилье обеспе-
чит и поддержанное президентом решение 
о распространении действия программы 
«Дальневосточная ипотека» на Арктическую 
зону РФ. По данным ведущих кредитных ор-
ганизаций, в Архангельской области посту-
пило уже более 600 заявок от жителей.

Александр Цыбульский и Владимир  
Путин также обсудили реализацию програм-
мы переселения, вопрос расселения аварий-
ных «деревяшек» остается для региона акту-
альным.

По состоянию на 1 октября 2023 года на тер-
ритории Архангельской области признаны 
аварийными 5314 многоквартирных домов 
площадью 1237,7 тысячи кв. метров, в них 
проживают около 66 тысяч человек, это поч-
ти семь процентов населения региона.

– Архангельская область является, к сожа-
лению, антилидером по количеству аварий-
ного жилья, так исторически сложилось еще 
с советских времен. По первому этапу про-
граммы переселения, который рассчитан 
на период с 2019 по 2025 год, нам нужно в це-
лом расселить 457,8 тысячи квадратных ме-
тров жилья, то есть порядка 26 тысяч чело-
век еще нуждаются в переселении, – сказал  
Александр Цыбульский.

– Капитальным ремонтом занимаетесь? – 
уточнил Владимир Путин.

– Да, но эти аварийные дома уже не подле-
жат ремонту. Мы активно расселяем, начи-
нали с одного дома, а в 2023 году это уже 33 

дома. Идем с опережением плановых показа-
телей и по вводу жилья, и по количеству лю-
дей, которые получили новое жилье.

Выплачиваем компенсацию, если у лю-
дей есть другое жилье, они с удовольствуем 
пользуются этой мерой поддержки, и строим 
новые дома, – пояснил глава региона.

Всего по состоянию на 1 декабря 2023 года в 
регионе расселено уже 323 тысячи кв. метров 
(120% от целевого показателя), переселено  
17 800 человек (119% от целевого показателя).

БЕгУТ доМА Со СВАй
Как отметил Александр  

Цыбульский, наиболее сложная си-
туация, связанная со сходом со свай 
аварийного жилищного фонда, –  
в Архангельске: в начале года про-
грамма называлась условно «129 до-
мов», сейчас это уже 135 домов.

Глава региона отметил, что в 2021 и 2022 го-
дах из резервного фонда Правительства РФ 
бюджету Архангельской области было выде-
лено 509,5 млн рублей, что с учетом област-
ных средств позволило расселить 11,6 тыся-
чи кв. метров аварийного жилья, располо-
женного в сошедших со свай многоквартир-
ных домах, признанных аварийными после  
1 января 2017 года. Новые квартиры получи-
ли 467 человек. При этом расселению подле-
жит еще 50,48 тысячи кв. метров жилья, рас-
положенного в аварийных домах.

– Я бы просил вашего поручения. Нам нуж-
но строить новое жилье. Те деньги, которые 
запланированы на реализацию второго эта-
па программы переселения, передвинуть 
уже на следующий год, чтобы мы могли на-
чать переселять, потому что это самая по-
страдавшая категория – люди, которые жи-
вут в аварийных домах. Надо срочно помо-
гать, – подчеркнул глава региона.

Необходимость наращивания темпов рас-
селения аварийного жилья, а также приня-
тия дополнительных решений по переселе-
нию людей из домов, сошедших со свай, но 
не вошедших в действующую программу 
по переселению, обсуждалась также на про-
шедшем совещании по вопросам развития  
Арктической зоны РФ.

Как отметил глава государства, за счет 
уже реализуемых мер в арктических горо-
дах удалось добиться увеличения объемов 
ввода жилья. В прошлом году этот показа-
тель вырос на 36 процентов. При этом мас-
совая застройка многих арктических горо-
дов велась достаточно давно, и сейчас боль-
шинство из них нуждается не в точечной, а 
именно в комплексной модернизации, в об-
новлении жилых, социальных, спортивных, 
культурных объектов, дорог, инженерных 
коммуникаций, формировании комфортной 
городской среды на основе современных гра-
достроительных стандартов.

«доМА-То УжЕ 
СВАЛИВАЮТСя НА Бок»

– Одним из ключевых приорите-
тов здесь прошу считать расселение 
ветхого жилья и модернизацию си-
стемы ЖКХ. Мы с губернатором Ар-
хангельской области Александром  
Цыбульским об этом говорили, к со-
жалению, я, честно говоря, как-то 
упустил: есть, оказывается, здесь, в 
Архангельске, такие строения, кото-
рые уже, как он сказал, фактически 
на бок ложатся, а почему-то не попа-
ли в программу переселения граж-
дан из домов, признанных аварий-
ными до 2017 года. 

Дома-то уже сваливаются на бок, поэто-
му, конечно, я попрошу тогда и Марата  
Шакирзяновича Хуснуллина, и, со-
ответственно, министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства  
Ирека Энваровича Файзуллина обяза-
тельно обратить на это внимание, и задачу 
нужно решать как первоочередную. Необхо-
димо вообще в целом наращивать темпы рас-
селения аварийного жилья, активнее предо-
ставлять гражданам достойные жилищные 
условия, – сказал Владимир Путин.

Глава государства также отметил, что к 
выбору строительных материалов и техно-
логий как при возведении жилых домов, так 
и промышленных, общественных объектов 
нужно подходить с учетом сурового клима-
та этих мест, с особым вниманием и еще на 
этапе проектирования капитальных соору-
жений учитывать данные о повышении гло-
бальной температуры и таянии вечной мерз-
лоты, чтобы в будущем избежать рисков по-
вреждения зданий, построенных на таком от-
таявшем или таящем, зыбком грунте.

повестка дня

Всего по состоянию 
на 1 декабря 2023 
года в регионе рассе-
лено уже 323 тысячи 
кв. метров (120% от 
целевого показателя), 
переселено 17 800 че-
ловек (119% от целе-
вого показателя)

Î� фото:ÎПРесс-службАÎГубеРнАтоРАÎиÎПРАВительстВАÎоблАсти
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В Северодвинске Президент 
России Владимир Путин при-
нял участие в торжественной 
церемонии подъема военно-
морских флагов на атомных 
подводных крейсерах  
«Император Александр III»  
и «красноярск».

В церемонии поднятия флагов так-
же приняли участие главнокоман-
дующий Военно-морским флотом 
РФ Николай Евменов, министр 
промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров, замминистра 
обороны РФ Алексей Криворучко,  
губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский,  
генеральный директор ОСК  
Андрей Пучков, генеральный ди-
ректор АО «ПО «Севмаш» Михаил  
Будниченко.

Атомный подводный крейсер 
«Император Александр III» – тре-
тий серийный корабль проекта 
«Борей-А», относится к четвертому 
поколению атомоходов. АПК осна-
щен современными комплексами 
ракетного и торпедного оружия, 
навигации, радиотехнического и 
гидроакустического вооружения.

«Красноярск» – второй корабль в 
линейке многоцелевых АПЛ проек-
та «Ясень-М», относится к четверто-
му поколению атомоходов. На ко-
рабле усовершенствована элемент-
ная база комплексов радиоэлек-
тронного вооружения, модернизи-
рованы оборудование и материалы.

– Уважаемые товарищи! Привет-
ствую вас в этот знаменательный 
день, в день, когда на атомных 
подводных крейсерах «Император 
Александр III» и «Красноярск» под-
нимаются военно-морские флаги и 
эти грозные, не имеющие равных 
в своем классе ракетоносцы на-
чинают службу в составе нашего  
Военно-морского флота, – обратил-
ся к участникам церемонии прези-
дент. – Мы последовательно осна-

на защите  
безопасности России
РаботаÎпоÎповышениюÎвоенно-морскойÎмощиÎстраны,ÎÎ
безусловно,ÎбудетÎпродолжена

щаем Военно-морской флот самой 
современной техникой и воору-
жением и, подчеркну, занимаем-
ся увеличением именно серийно-
го производства. Так, «Император 
Александр III» – это уже седьмой 
корабль в серии стратегических ра-
кетоносцев класса «Борей», а крей-
сер «Красноярск» – четвертый ко-

рабль в серии многоцелевых атом-
ных подлодок класса «Ясень».

Отмечу, что присвоение подвод- 
ным ракетоносцам класса «Бо-
рей» названий в честь выдаю-
щихся полководцев и государ-
ственных деятелей нашего Отече-
ства стало традицией. Атомные 
крейсеры «Юрий Долгорукий»,  

«Александр Невский», «Владимир 
Мономах», «Князь Владимир», 
«Князь Олег» и «Генералиссимус 
Суворов», а с этого дня и «Импе-
ратор Александр III» долгие годы 
будут надежно защищать безопас-
ность России, выполнять задачи 
по обеспечению стратегического 
сдерживания.

Каждый из них вооружен меж-
континентальными баллистиче-
скими ракетами «Булава».

Грозным оружием обладают и 
многоцелевые атомные подводные 
лодки класса «Ясень-М». Они осна-
щены высокоточными ракетами 
большой дальности и могут нано-
сить удары как по надводным це-
лям, так и по береговым объектам.

Уже в скором времени подвод- 
ные ракетоносцы «Император 
Александр III» и «Красноярск» нач-
нут нести вахту на Тихоокеанском 
флоте, охранять дальневосточные 
рубежи Отечества.

Работа по повышению военно-
морской мощи России, безусловно, 
будет продолжена. В ближайшие 
годы в рамках государственной 
программы вооружения только со 
стапелей легендарного Севмаша 
должны быть спущены на воду и 
переданы Военно-морскому флоту 
еще три стратегических ракетонос-
ца класса «Борей-А».

Одновременно строятся пять под-
водных лодок класса «Ясень-М», в 
том числе на завершающем этапе 
находится атомный крейсер «Ар-
хангельск».

Мы обязательно реализуем все 
наши планы по строительству под-
водных и надводных кораблей. Ко-
личественно укрепим боеготов-
ность Военно-морского флота Рос-
сии, нашу морскую мощь в Аркти-
ке, на Дальнем Востоке, на Чер-
ном, Балтийском морях, на Ка-
спии – важнейших стратегических  
районах Мирового океана. Хочу 
поздравить военных моря-
ков, корабелов Севмаша с сего- 
дняшним большим, важным собы-
тием, поблагодарить трудовой кол-
лектив предприятия за профессио-
нализм и самоотдачу, а экипажам 
подводных ракетоносцев пожелать 
успешной службы в интересах на-
шего народа и нашего государства. 
Поздравляю вас с праздником! Уда-
чи вам в службе России!

фото:Îkremlin.ru
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арктическая ипотека

Президент России Владимир 
Путин поддержал предло-
жения семей по расширению 
возможностей арктической 
ипотеки.

Во время рабочего визита в Ар-
хангельск Президент России  
Владимир Путин в формате видео-
конференц-связи пообщался с се-
мьями, которые одними из первых 
стали участниками программы «Ар-
ктическая ипотека», предусматри-
вающей возможность получения 
льготных кредитов под два процен-
та годовых на приобретение жилья.

– Хотел бы перед совещанием с 
коллегами у вас поинтересоваться 
и услышать ваше мнение о том, как 
работает этот инструмент, что бы 
нужно было сделать дополнительно 
для того, чтобы он был необремени-
тельным, достаточно эффективным, 
каково качество предоставленно-
го жилья и как развита социальная 
и транспортная инфраструктура: 
имею в виду – как выезжать из тех 
мест, где вы живете, как туда доби-
раться, – обратился глава государ-
ства к присутствовавшим семьям.

Семьи рассказали президенту о 
том, как представившаяся возмож-
ность позволит изменить к лучше-
му их жилищные условия, а также 
предложили несколько вариантов 
расширения условий программы.

Так, семья Бердниковых из Ново-
двинска поблагодарила главу госу-
дарства за то, что в стране появи-
лись такие меры поддержки, как 
материнский капитал и арктиче-
ская ипотека.

– Все это в совокупности дало нам 
шанс приобрести собственное жи-
лье, – отметил Илья Бердников.

Семья Черепановых из Архан-
гельска выступила с предложени-
ем поднять верхний порог стоимо-
сти квартиры, которую можно при-
обрести по программе «Арктиче-
ская ипотека», с шести миллионов 
до девяти миллионов рублей.

– По программе «Арктическая 
ипотека» мы с семьей взяли одно-
комнатную квартиру, у нас двое 
детей. По оформлению проблем не 
было, сотрудники банка сработа-
ли оперативно и грамотно, – сказал 

«Хотелось бы квартиру побольше»
ноÎдляÎэтогоÎнужно,ÎчтобыÎсуммаÎверхнегоÎпотолкаÎпоÎипотекеÎбылаÎнеÎшестьÎмиллионовÎрублей,ÎаÎдевять

– Вообще, что касается работни-
ков оборонных предприятий, мы 
должны закреплять людей на та-
ких предприятиях, на тех рабочих 
местах, где они работают. Это всег-
да важно для решения острых за-
дач, которые стоят перед государ-
ством в целях повышения обороно-
способности, а что касается север-
ных регионов – тем более. Поэтому 
сейчас с коллегами обсудим, я ду-
маю, мы к этому решению подой-
дем. Вы абсолютно правы, спасибо, 

– сказал Владимир Путин.
Среди прозвучавших предложе-

ний также – снятие ограничений по 
возрасту для участников специаль-
ной военной операции, а ограниче-
ний по стажу – для представителей 
социально значимых профессий, 
например – медицинских работни-
ков. Все они в ближайшее время бу-
дут проработаны Правительством 
России.

– Полагаю, что было бы правиль-
ным и справедливым распростра-
нить эту программу на участни-
ков специальной военной опера-
ции. Безусловно, в первую очередь 
это наша святая обязанность. Мы 
с вами здесь сидим – сложные во-
просы решаем, нужные, но мы все-
таки в тепле, знаете, и в безопасно-
сти, а ребята там, на передней ли-
нии, и в грязи, и под пулями, и под 
снарядами. Никогда не должны 
мы об этом забывать. И они, и чле-
ны их семей, безусловно, должны 
быть в поле зрения нашего внима-
ния всегда, особенно при решении 
вопросов подобного рода.

Кроме того, было бы правильным 
– я с этим тоже согласен – снять тре-
бование к стажу работы в арктиче-
ских регионах для получения льго-
той ипотеки сотрудников медуч-
реждений. Поддерживаю эту иници-
ативу и прошу правительство рас-
пространить такую возможность 
не только на медицинских, но и на 
педагогических работников. Мне 
кажется, это уместно. Без поддерж-
ки педагогических работников при 
снятии ограничений по срокам ра-
боты в регионе нам, конечно, здесь 
не создать необходимую для людей 
среду, – заявил Владимир Путин.

ложение по ипотечным кредитам в 
Арктической зоне.

– Думаю, что мы обсудим. И я с 
вами согласен. Так и надо сделать, 
надо поднять эту планку, она мало-
вата. Вы абсолютно правы, спаси-
бо, что напомнили об этом, – сказал 
глава государства.

Еще одно предложение прозву-
чало от семьи Пироговых из Севе-
родвинска.

– У нас очень много друзей и род-
ственников работают на оборон-
ных предприятиях Северодвинска, 
но, к сожалению, не все по возра-
сту подходят для получения арк- 
тической ипотеки, – поделилась  
Мария Пирогова. – Такой вопрос: 
Владимир Владимирович, могли 
бы вы снять ограничения по возра-
сту для работников оборонных пред-
приятий и их семей?

Владимир Путин это предложе-
ние также поддержал, отметив, что 
это позволит закрепить людей на 
оборонных предприятиях.

Андрей Черепанов. – Но хотелось 
бы взять квартиру побольше, в од-
нокомнатной все-таки тесновато 
вчетвером. Однако для этого нуж-
но, чтобы сумма верхнего потолка 

по ипотеке была не шесть миллио-
нов рублей, а девять.

Владимир Путин заверил, что в 
ближайшее время обсудит с пра-
вительством это конкретное пред-

фото:ÎиванÎМАлыГин
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мы вместе!

цитатыÎдня

Валентина МатВиенко,  
председатель Совета  
Федерации, подчеркнула,  
что считает себя членом  
команды Владимира Путина.

– Доверие и поддержка россиян 
подкреплены не обещаниями, а 
реальными делами и результата-
ми. Люди видят изменения к луч-
шему вокруг себя: на работе, дома, 
в семье, в обществе. Понимают: за 
всем этим – многолетнее честное 
служение президента народу, тя-
желейший каждодневный труд 
с полной самоотдачей, – сказала  
Валентина Матвиенко.

андрей турчак, секретарь 
Генерального совета партии 
«единая россия», заявил, что  
«единая россия» – партия  
президента. Весь ее ресурс  
будет задействован  
в избирательной кампании.

– Решение нашего лидера  
Владимира Владимировича  
Путина об участии в президент-
ской кампании и его массовая под-
держка на выборах станут нашей 
общей победой. Всех нас объеди-
няет любовь к Родине, желание ви-
деть нашу страну сильной и неза-
висимой. И, конечно, всех нас объ-
единяет наш лидер, наш президент 
Владимир Владимирович Путин, – 
отметил Андрей Турчак.

Вячеслав Володин, председатель  
Государственной думы рФ,  
сказал, что победа Владимира 
Путина на выборах – это победа 
граждан нашей страны, победа 
россии.

– Сегодняшнее его решение го-
ворит о любви к своей стране, о 
желании сделать ее сильной, про-
цветающей, защитить Россию в 
нынешнее непростое время вы-
зовов и угроз. Наша страна стал-
кивалась с разными вызовами 
на различных этапах, но имен-
но благодаря Владимиру Путину 
успешно их преодолевала – будь 
это финансовый кризис, санкции 
или развязанная против России  
война, – подчеркнул он.

россия сейчас находится в 
очень сложной точке обще-
ственного развития, поэтому 
очень важно, чтобы во главе 
страны стоял такой мощный по-
литик с колоссальным опытом, 
как Владимир Путин, считает 
зампред Совбеза рФ дмитрий 
МедВедеВ.

– Мы находимся на очень слож-
ной точке общественного развития, 
и очень важно, чтобы во главе го-
сударства стоял такой мощный по-
литик с колоссальным опытом, как 
наш президент. Иными словами, 
ему еще очень многое нужно сде-
лать, – заявил он.

Владимир МашкоВ,  
председатель Стд, назвал  
Владимира Путина сильным  
и волевым лидером,  
чувствующим народ россии.

– Владимир Владимирович  
Путин, как настоящий лидер и ру-
ководитель, уделяет очень много 
внимания всем сферам деятельно-
сти нашего государства, и сфера ис-
кусства здесь не исключение. И его 
поддержка – она не на словах, а на 
абсолютном деле. Творческие дея-
тели всегда поддерживали и будут 
поддерживать президента, – ска-
зал Владмир Машков.

Президент РФ Владимир  
Путин, отвечая на прось-
бу военного Артема жоги об 
участии в выборах, заявил, 
что нынешнее время подтолк- 
нуло его баллотироваться.

Спикер парламента Донецкой На-
родной Республики и участник 
спецоперации Артем Жога вы-
разил признательность действую-
щему главе государства за его ра-
боту.

– Я от лица всего нашего наро-
да, нашего Донбасса, наших воссо- 
единенных земель хотел бы попро-
сить вас принять участие в этих 
выборах, потому что работы очень 
много. Благодаря вашим действи-
ям, вашему решению мы получили 
свободу, право выбора, и мы хотим 
принять участие в выборах Пре-
зидента РФ. Вы – наш президент, – 
сказал Артем Жога.

Отвечая на просьбу военного, 
Владимир Путин отметил, что со 
временем все-таки пришел к реше-
нию участвовать в выборах.

– В разное время у меня были раз-
ные мысли по этому вопросу. Но 
я понимаю: сегодня по-другому и 
нельзя. Так что буду баллотиро-
ваться на должность Президента 
России, – сказал он в беседе с участ-
никами церемонии ко Дню Героев 
Отечества, отвечая на их просьбы 
идти на выборы в 2024 году. 

Владимир Путин поблагодарил 
своих собеседников за поддержку. 

– Спасибо вам за эти слова, осо-
бенно сказанные сегодня в этой об-
становке, – отметил президент.

Среди участников беседы с 
Владимиром Путиным были 
спикер Народного совета ДНР 
Артем Жога, отец Героя Рос-
сии Владимира Жоги, погиб-
шего в 2022 году в Волновахе,  
Сапижат Мазаева, мать погиб-
шего бойца СВО, Героя России  
Нурмагомеда Гаджимагомедова,  
главврач московской больницы  
№ 52 Марьяна Лысенко, за-
служенный шахтер РФ Эдуард  
Щербина, Герой России, сержант 
Юрий Мизерный и другие.

С. Мазаева: Владимир  
Владимирович, я как мама перво-
го Героя России – участника СВО, у 
меня 25 лет стажа учителя началь-
ных классов, понимаю: не толь-
ко семья вносит вклад в воспита-
ние героя – большой вклад вно-
сят в воспитание героя учителя.  
И если эту воспитательную работу 
поставят со школьной скамьи, если 
учителя вложат в ребенка такие ка-
чества, как любовь к Родине, па-

Вы – наш президент.  
Мы – ваша команда
ВладимирÎПутинÎзаявил,ÎчтоÎидетÎнаÎновыйÎсрок,ÎÎ
потомуÎчтоÎ«сегодняÎпо-другомуÎнельзя»
триотизм, желание работать и тру-
диться, – наши мальчики и девоч-
ки вырастут героями.

Но эту работу нужно про-
должить. Я присоединяюсь к  
Артему Жоге с просьбой, чтобы вы 
баллотировались. Вы – наш прези-
дент. Мы – ваша команда.

М. Костюк: Я хотела бы вас как 
мать поблагодарить за память о на-
ших сыновьях – от отцов, от мате-
рей, от вдов погибших мальчиков, 
которые здесь присутствуют, за то, 
что вы действительно цените их 
подвиг – и мы это видим – на бла-
го нашего Отечества, и за то, что у 
нас сегодня появилась уникальная 
возможность присутствовать здесь, 
на этом поистине историческом со-
бытии, когда вы смогли возродить 

великую славу нашего Отечества.  
И вы сегодня нашим ребятам, на-
шим великим воинам вручаете 
высшую награду нашего государ-
ства. И мы вместе с их родителя-
ми рады за них, мы вместе со всей 
страной гордимся ими, и мы мо-
лимся за них.

Наши ребята на передовой сего- 
дня выполняют свой воинский 
долг, а здесь, в тылу, мы все вы-
полняем свой гражданский долг. 
Но наши ребята там свой фронт 
не оставили и не оставляют. Вот и 
вы нас не оставляйте. Мы сегодня 
здесь присутствуем, я прямо гор-
жусь: Герой России, Герой Совет-
ского Союза, кавалер ордена Муже-
ства, Герой Труда, родители наших 
погибших героев – мы все здесь.  
И здесь одна история: мы ваш 

фронт, мы с вами, мы за вас, мы 
вместе с вами.

И как говорят сегодня ребята, по-
вторяю тоже: вы – наш президент, 
вы – наш главнокомандующий.

В. Путин: Спасибо.

М. Костюк: Мы сегодня долж-
ны очень многое сделать для на-
шей России, еще очень многое, про-
должить дело наших сыновей. Мы 
идем вместе с вами, и мы должны 
дальше идти вместе с вами.

Что я-то говорю? Я думаю, что 
сейчас ребята с передовой могут 
сказать.

Ю. Мизерный: Товарищ Верхов-
ный главнокомандующий, разре-
шите передать слова от ребят, кото-
рые сейчас находятся на передовой. 

У ребят есть, было до ваших слов, 
озвученных сейчас, переживание 

– будете баллотироваться, не буде-
те. Поэтому просили передать, ува-
жаемый Владимир Владимирович, 
чтобы вы оставались с нами, пото-
му что вместе мы сила и с вами мы 
победим. Вы – наш президент.

В. Путин: Будем вместе.

М. Лысенко: Владимир  
Владимирович, я очень хорошо по-
нимаю, насколько вы сейчас нуж-
ны ребятам, потому что совсем не-
давно мы прошли такой сложный 
для медицины путь, прошли вме-
сте с вами. Вы одним из первых 
вошли в красную зону, поддержа-
ли нас во всем, мы чувствовали на 
себе просто необычайную заботу, 
человеческое участие. И это было 
очень важно. Поэтому мы победи-
ли на своем маленьком фронте, и 
не потому что пандемия закончи-
лась, а потому что наши результа-
ты – они несравнимы с общемиро-
выми, европейскими, любыми.

А. Жога: Мы на воссоединенных 
территориях в первый раз будем 
участвовать в выборах, и мы голо-
суем за вас.

Совет Федерации принял на пле-
нарном заседании постановление 
о назначении выборов Президента 
РФ на 17 марта 2024 года.

Как рассказал ТАСС глава Ко-
митета Совета Федерации по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Андрей  
Клишас, вступление постановле-
ния Совета Федерации в силу фак-
тически дает старт избирательной 
кампании. Кроме того, сенатор 
уточнил, что Центризбирком Рос-
сии может принять решение о про-
ведении многодневного голосова-
ния не позднее чем в 10-дневный 
срок со дня публикации решения о 
назначении выборов. Такое реше-
ние пересмотру не подлежит.

В этот день ЦИК утвердила трех-
дневное голосование, выборы бу-
дут проходить в период с 15 по 17 
марта. При этом дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ) бу-
дет проходить только в тех реги-
онах, где оно уже было опробова-
но ранее, то есть не более чем в 30 
субъектах РФ.

В середине ноября Владимир 
Путин подчеркнул, что любые по-
пытки вмешательства в выборы 
будут пресекаться. Речь, в частно-
сти, идет о попытках внешнего и 
внутреннего воздействия, а также 
о давлении на избирательный про-
цесс.
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территория творчества

Участники и победители 
конкурса «Ступень к совер-
шенству» – юные дарова-
ния, которые уже не раз по-
беждали в международных, 
всероссийских, региональ-
ных, областных и городских 
фестивалях и конкурсах.

Глава Архангельска  
Дмитрий Морев и депутаты Ар-
хангельской гордумы на церемо-
нии, которая прошла в Гостиных 
дворах, вручили награды победи-
телям творческого конкурса «Сту-
пень к совершенству» и премии 
главы Архангельска.

– Уверен, что все ребя-
та, сидящие в этом зале, за-
нимаются творчеством с удо-
вольствием. И в этом, безу- 
словно, огромная заслуга ваших 
преподавателей, руководителей 
творческих коллективов, ваших 
родных и близких. Поэтому особые 
слова благодарности хочется ска-
зать тем, кто ежедневно вкладыва-
ет свой профессиональный талант 
в развитие способностей детей и 

вместе с ними радуется новым по-
бедам и достижениям, – сказал в 
приветственном слове Дмитрий  
Морев.

Премии главы Архангельска 
вручены:
 Алисе Новоселовой, учащей-

ся Детской школы искусств № 2 
имени А. П. Загвоздиной;
 Елизавете Семушиной,  

учащейся Детской школы искусств 
№ 5 «Рапсодия»;
 Василию Ерофееву, учаще-

муся Детской школы искусств № 2 
имени А. П. Загвоздиной;
 Варваре Овчинниковой,  

учащейся Детской школы искусств 
№ 5 «Рапсодия»;
 Анне Губиной, учащейся Дет-

ской школы искусств № 42 «Гармо-
ния»;
 Валерии Пьянковой, учащей-

ся детской школы искусств № 42 
«Гармония»;
 Александре Кравцовой,  

учащейся городской детской музы-
кальной школы «Классика»;

 Анне Мелько, учащейся Дет-
ской школы искусств № 48;
 Евгении Уткиной, учащейся 

Детской школы искусств № 48;
 Дарье Шумковой, учащейся 

Детской школы искусств № 48.

Победители городского конкур-
са «Ступень к совершенству» 2023 
года:
 В номинации «Лучший дет-

ский, юношеский творческий 
коллектив года» звание победи-
теля досталось детскому образ-
цовому хореографическому ан-
самблю «Стиль» Исакогорско-
Цигломенского культурного 
центра.

Победителями городского кон-
курса «Ступень к совершенству» 
стали:
 образцовый танцевальный 

коллектив «Горошины» культурно-
го центра «Северный»;
 ансамбль баянистов и гармони-

стов Ломоносовского Дворца куль-
туры;

 хореографический коллек-
тив «Элегия» культурного центра 
«Соломбала-Арт».

Звание победителя конкурса 
«Ступень к совершенству» в номи-
нации «Лучший солист детского, 
юношеского творческого коллекти-
ва года» присуждено Владиславу 
Залесову, солисту вокальной сту-
дии «Территория звезд» культурно-
го центра «Соломбала-Арт».

В церемонии награжде-
ния приняли участие депу-
таты Архангельской горду-
мы Елена Ануфриева, Рим  
Калимуллин, Владимир  
Хотеновский.

– Праздник детского искусства 
«Ступень к совершенству» в Гости-
ных дворах получился невероятно 
красивым. Очень здорово, что вла-
сти награждают лучших учеников 
детских школ искусств и город-
ских детских музыкальных школ! 
Желаю все юным дарованиям Ар-
хангельска дальнейших творче-
ских успехов и покорения новых 
высот! – поделилась своими впе-
чатлениями Елена Ануфриева.

Нам нужен  
сильный лидер!  
И это –  
Владимир  
Путин!

Александр 
СПИРИДОНОВ, 
депутат Госдумы: 

– Приветствую и абсолют-
но поддерживаю решение 
нашего Верховного главно-
командующего Владимира  
Владимировича Путина 
участвовать в президент-
ской кампании! Нам ну-
жен сильный лидер. И это –  
Владимир Путин!

Елена ВтОРыГИНА, 
депутат Госдумы: 

– Наш президент Владимир 
Путин принял решение уча-
ствовать в выборах главы го-
сударства, которые состоят-
ся в марте следующего года.

Мы вместе с Женской па-
латой депутатов Архангель-
ской области поддерживаем 
нашего президента в его ре-
шении. И мы уверены, что 
так поступит большинство 
россиян и это станет общей 
победой России. Только впе-
ред, Владимир Владимиро-
вич! Вместе мы сильнее!

Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель  
Архангельской 
городской Думы:

– Владимир Путин пришел 
к власти в 2000 году, когда 
страна была практически 
раздавлена после 1990-х го-
дов, дефолта и экономиче-
ского кризиса, в стране ца-
рил разгул преступности.

Но спустя время мы ви-
дим, что живем в совершен-
но другой стране, где каж-
дый год происходят реаль-
ные изменения и развитие, 
строятся новые школы, дет-
ские сады, благоустраивают-
ся парки, ремонтируются и 
строятся новые дороги. Еже-
годно повышается уровень 
жизни во всей стране.

Это все – благодаря наше-
му президенту Владимиру 
Путину. И мне хочется, что-
бы эти позитивные измене-
ния и развитие продолжа-
лись дальше. Чтобы наш го-
род, область и вся страна в 
целом становились лучше 
день изо дня. Поэтому я пол-
ностью поддерживаю реше-
ние Владимира Путина бал-
лотироваться на новый пре-
зидентский срок.

Дмитрий  
ШАБУНяЕВ,  
главный врач  
Архангельской  
городской  
клинической  
поликлиники № 2:

– Владимир Путин сооб-
щил о решении выдвинуть 
свою кандидатуру на пост 
Президента РФ, выборы ко-
торого назначены на март 
2024 года. На сегодняшний 
день, пожалуй, нет чело-
века в нашей стране, кото-
рый обладал бы таким опы-
том управления государ-
ством и принятия непро-
стых, но очень важных реше-
ний. «Единая Россия» и я – за  
Владимира Путина.

По ступеням  
к совершенству
ЮныеÎталантыÎАрхангельскаÎполучилиÎпремииÎглавыÎгорода

фото:ÎиванÎМАлыГин
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общество

ГеоргийÎГудиМ-леВкоВиЧ,Î
фото:ÎиванÎМАлыГин

В столице Поморья прошла 
конференция городского со-
вета женщин «женщины Ар-
хангельска – мягкая сила».

В Молодежном центре собрались 
члены окружных женсоветов, со-
трудницы учреждений, представи-
тельницы общественных организа-
ций областного центра – активные, 
целеустремленные, те, кто умеет 
четко определять цели, добиваться 
их, решать поставленные задачи.
Иногда, казалось бы, невыполни-
мые, но решать, действуя как мяг-
кая сила: бережно всегда и во всем, 
при любых обстоятельствах.

Накануне конференции ее орга-
низаторы – Совет женщин Архан-
гельска и городское отделение об-
щероссийской организации «Союз 
женщин России» – задали извест-
ным мужчинам вопрос: в чем мяг-
кая сила женщин? И получили ин-
тересные ответы.

– Я твердо убежден, что все, что 
делаем мы, мужчины, осознанно 
или неосознанно, мы, конечно же, 
делаем ради женщин. И женщи-
ны, используя свой ум, чуткость, 
теплоту и заботу, могут направ-
лять нас на новые свершения ради 
наших семей и всех тех, кто нас 
окружает и кто нам дорог, – ска-
зал глава Архангельска Дмитрий  
Морев.

– Мягкая сила женщин заключа-
ется в умении любить. И эта лю-
бовь во все времена вдохновляла 
мужчин. Во имя женщин соверша-
ли подвиги, им посвящали произ-
ведения искусства, писали их на 
картинах. И главной наградой для 
мужчин была возможность быть 
рядом, любить и быть любимы-
ми, – уверен председатель Архан-
гельской городской Думы Иван  
Воронцов.

– Все самое лучшее в жизни мы, 
мужчины, связываем с прекрасной 
половиной человечества. Вы – осо-
бая гордость столицы Поморья. Вы 
умны, мудры, образованны и уди-
вительно красивы. Вы успешны в 
труде и общественной жизни, яв-
ляетесь истинными хранительни-
цами тепла и уюта в наших домах. 
Мы благодарны вам за поддерж-
ку в трудную минуту. На ваших 
хрупких плечах лежит основная 
забота о детях. Ваши милые улыб-
ки, сияющие глаза и душевная те-
плота приносят в жизнь мужчин 
гармонию и спокойствие, – счита-
ет депутат областного Собрания  
Александр Фролов.

– Я полагаю, что сила женщины – 
это природная красота, ум, талант, 
честность, порядочность. Женщи-
на сильна, потому что она женщи-
на! – говорит депутат областного 
Собрания Михаил Авалиани.

– Сила любой женщины – в кра-
соте! И очень важен ее взгляд. Он 
может быть требовательным или 
мягким, обольстительным, – отме-
чает депутат областного Собрания 
Александр Гвоздев.

– Крайне важное качество жен-
щин – это мудрость. Учитывая 
все те проблемы, которые порой в 
жизни создают мужчины, без жен-
ской мудрости ничего бы не полу-
чилось. Благодаря терпению, поис-
ку компромисса женщины делают 
возможным все. Вы – прекрасная 
часть человечества, и без вас нам 

– никуда! – подчеркнул депутат 
Архангельской городской Думы  
Сергей Чанчиков.

– Меня, как и многих мужчин, 
удивляет женская способность 
успевать делать все! И делать это 
хорошо! Уникальным образом жен-
щины сочетают воспитание детей 
и увлечение спортом, приобщение 
своих мужчин к культурной жизни 
и любовь к родному городу, разви-

Мягкая наша сила
современнаяÎженщинаÎвсеÎуспевает:ÎхранитÎсемейныйÎочаг,ÎвоспитываетÎдетейÎиÎпродвигаетсяÎпоÎкарьернойÎлестнице

тие в своей профессии и благотво-
рительную деятельность. Мы гор-
димся нашими прекрасными, му-
дрыми, неравнодушными женщи-
нами, способными вдохновлять и 
вести за собой! – отметил депутат 
Архангельской городской Думы 
Александр Гурьев.

На конференции собралось бо-
лее 70 активных женщин столицы 
Поморья. Были подведены итоги 
работы женсоветов за минувший 
год.

– Это был год ярких и значимых 
событий в общественной жизни 
Архангельска. Активных женщин, 

поддерживающих преобразова-
ния, социально значимые инициа-
тивы во всех сферах жизни, стано-
вится все больше. За прошедшее 
время в состав женсоветов Архан-
гельска вошли новые люди: с ин-
тересными идеями, планами и де-
лами.

Сегодня женщины Архангель-
ска достойно представлены на 
всех уровнях государственной и 
муниципальной власти: в Госу-
дарственной Думе работает Елена  
Вторыгина, областное Собра-
ние возглавляет Екатерина  
Прокопьева, много женщин в пра-
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Первые десять заявок на 
приобретение квартир в 
новостройках группы Ак-
вилон одобрены банками – 
партнерами компании. 
Первые договоры будут за-
ключены до конца недели.

Напомним, что по поручению 
Президента России Владимира 
Путина на Арктическую зону РФ 
были распространены условия 
ипотеки, действовавшей для ре-
гионов Дальнего Востока. Офи-
циально программа стартовала 
с 8 декабря, но заявки на предо-
ставление ипотечных кредитов 
банки начали принимать с кон-
ца октября.

Арктическая ипотека по став-
ке 2% годовых доступна моло-
дым семьям, в которых супруги 
не достигли 36 лет, одиноким ро-
дителям, не достигшим возрас-
та 36 лет и имеющим детей в воз-
расте до 19 лет, участникам про-
грамм «Арктический гектар» и 
«Повышение мобильности тру-
довых ресурсов», а также работ-
никам государственных и муни-
ципальных медицинских и обра-
зовательных организаций (стаж 
работы должен быть не менее 
пяти лет) и вынужденным пере-
селенцам. При этом требования 
к возрастному и семейному поло-
жению не применяются к послед-
ним трем категориям. Макси-
мальная сумма кредита состав-
ляет 6 млн рублей, первоначаль-
ный взнос – от 20% стоимости не-
движимости. Срок ипотеки – до 
20 лет.

– В настоящее время идет про-
цесс одобрения банками ранее 
поступивших заявок. Около 10 
договоров на приобретение квар-
тир в новостройках Группы Ак-
вилон находятся в стадии оформ-
ления, планируется, что сделки 
будут заключены до конца неде-
ли. В том числе среди покупате-
лей квартир в новых жилых ком-
плексах Группы Аквилон – се-
мьи учителей, для которых став-
ка по кредиту в рамках арктиче-
ской ипотеки составит не 2%, а 
0,7%, – рассказала ипотечный 
брокер Группы Аквилон Анна  
Шабанова.

Льготная ипотека по низкой 
ставке улучшит социальный 
климат в Арктической зоне и 
даст ей дополнительный им-
пульс для развития. Кроме того, 
как показывает практика, сти-
мулируя спрос на жилье, льгот-
ные ипотечные программы ста-

новятся драйвером развития и 
жилищного строительства. Для 
Арктики это особенно важно, по-
скольку в этой зоне строитель-
ство сопряжено с дополнитель-
ными трудностями в силу более 
сложной логистики. Стабиль-
ный спрос на жилье снизит ри-
ски для застройщиков и позво-
лит расширить горизонты пла-
нирования.

В текущем году Группа Акви-
лон, которая в октябре отметила 
20-летие, ввела в строй в Архан-
гельске и Северодвинске пять 
жилых комплексов, 112 тысяч  
кв. метров нового жилья – 1705 
квартир. Все они приобретены 
северянами.

В настоящее время Группа 
Аквилон строит в Архангельске 
и Северодвинске 15 жилых ком-
плексов общей площадью более 
360 тысяч кв. метров. В рамках 
социальных обязательств ком-
пания строит два детсада, об-
щедоступные парк и два скве-
ра, расселяет по программам 
КРТ более 30 аварийных домов 
(пять домов уже расселены), по 
масштабным инвестпроектам 
передаст региону для предо-
ставления нуждающимся более 
200 квартир. В планах на бли-
жайшее время – проектирова-
ние и строительство более 350 
тысяч кв. метров нового жилья, 
в том числе по программам 
комплексного развития терри-
торий с расселением за счет за-
стройщика аварийных и ветхих 
домов.

вительстве региона, депутатов обл- 
собрания и городской Думы Архан-
гельска, представительных орга-
нов в городах и районах области, 

– отметила руководитель город-
ского отделения общероссийской 
организации «Союз женщин Рос-
сии», депутат областного Собрания  
Елена Сидорук.

Вот только некоторые из множе-
ства мероприятий, которые органи-
зовали женсоветы столицы Помо-
рья. Женсовет Октябрьского окру-
га активно проводил экологиче-
ские акции, успешно сотрудничает 
с благотворительным фоном «Вза-
мен», помогая ветеранам. Женсо-
вет округа Варавино-Фактория про-
вел «Десант добра» в помощь дет-
скому дому. Исакогорский совет 
женщин провел большую работу 
по подготовке заявок для участия 
в программе «Комфортное Помо-
рье», представив пять проектов 
благоустройства. Женсовет Север-
ного округа на постоянной основе 
взаимодействует с приходом хра-
ма Святителя Тихона, организуя 
совместные благотворительные 
акции. Женсовет Маймаксанско-
го округа также включился в про-
грамму «Комфортное Поморье» и 
является одним из организаторов 
проекта «Маймакса лесопильная». 
Женсовет Соломбальского округа 
провел конкурсы детских рисун-
ков. Цигломенский женсовет орга-
низовал высадку кедров.

Женсовет Ломоносовского окру-
га – участник проекта «Универси-
тет серебряного возраста» для ве-
теранов и детей войны. Женсовет 
округа Майская Горка запустил 
новый проект «Перезагрузка для 
мам».

– Современная женщина может 
успевать выполнять не только се-
мейные обязанности, но и про-
двигаться по карьерной лестнице. 
Важно только создавать для нее 
такие возможности. Сегодня жен-
щины и есть та самая деятельная 
часть общества: активные, ответ-
ственные, имеющие большой со-
циальный опыт. А северянкам при-
сущи такие качества, как самосто-
ятельность, креативность, разум-
ное соотношение инициативности 
и взвешенности, осторожности.  
И это – залог нашего успеха, – гово-
рит председатель женсовета окру-
га Майская Горка, депутат Архан-
гельской городской Думы Елена 
Ануфриева.

– Радостные встречи, предново-
годнее настроение, важные слова 
поддержки – все это сделало кон-
ференцию по-настоящему живой и 
уютной. Наша команда с удоволь-
ствием поделилась со всеми участ-
никами накопленным опытом об-
щественных дел. Вместе с актив-
ными жителями Исакогорского 
округа мы смогли осуществить 
множество задуманных планов. 
Поэтому нам действительно было 
что рассказать!

Сегодня сила женщины за-
ключается в ее мягкости, чутко-
сти, заботе и внимании. Женщи-
на направляет и помогает, творит  
и создает. Она верит и ждет и, ко-
нечно же, любит. Помните об этом 
всегда и цените своих женщин, – 
отметила председатель Исакогор-
ского совета женщин татьяна  
татаринова.

По традиции на конференции со-
стоялось вручение наград активи-
стам женского движения.

За огромный вклад в развитие 
женского движения, бережное от-
ношение к семейным традициям, 
сохранение памяти и силы рода по-
четная грамота общественно-госу-
дарственной организации «Союз 
женщин России» была вручена 
Светлане Козяр, председателю со-
вета женщин Северного округа, ди-
ректору школы № 37.

– Спасибо организаторам, лич-
но Елене Сидорук и Елене  
Ануфриевой, всем женщинам, 
представившим свой опыт обще-
ственной работы, и гостям конфе-
ренции за чудесную атмосферу и 
продуктивную работу! Хочу ска-
зать слова благодарности за вы-
сокую оценку моей общественной 
работы, ведь это совместный труд 
всех моих «боевых подруг». Спаси-
бо всем – и снова к свершению до-
брых дел! – сказала Светлана Козяр.

Благодарственными письмами 
администрации Архангельска от-
мечены Екатерина Шуракова,  
совет женщин Ломоносовского 
округа, татьяна Пермогорская, 
женсовет Маймаксанского округа, 
Ольга Крылова, совет женщин 
Октябрьского округа, Екатерина  
Останина, совет женщин округа 
Майская Горка, Ольга Мазина,  
совет женщин Северного округа, 
Александра Шевель, Окасана 
Шуваева и Любовь Кузьмина, со-
вет женщин округа Варавино-Фак-
тория, Екатерина Волочанская,  
Исакогорский совет женщин,  
Любовь Сидорова, совет женщин 
Соломбальского округа, Оксана 
Варакина, Цигломенский совет 
женщин.

Благодарности Архангельской 
городской Думы вручены Елене  
Потехиной, совет женщин Ло-
моносовского округа, Наталье  
Рябчиковой и Елене Латухиной, 
женсовет Маймаксанского окру-
га, Екатерине Коваленко, со-
вет женщин Октябрьского округа, 
Ольге Ведровой, совет женщин 
Соломбальского округа, Валерии  
Герман и Елене Ануфриевой, со-
вет женщин округа Майская Гор-
ка, татьяне Уширенко и Лидии  
тонковской, совет женщин Север-
ного округа, Наталье Стружук 
и Елене Сергеевой, совет жен-
щин округа Варавино-Фактория,  
Светлане Рогозиной, Цигло-
менский совет женщин, Елене  
Адайкиной и Елене Казаковой, 
Исакогорский совет женщин.

За активное участие в социально 
значимых мероприятиях благодар-
ностями Архангельского местного 
отделения партии «Единая Россия» 
награждены Светлана Юринская,  
Исакогорский совет женщин, Анна  
Коносова, совет женщин окру-
га Майская Горка, Екатерина  
Шарова, Цигломенский совет жен-
щин, Ольга Молодец, совет жен-
щин Северного округа, Екатерина  
Ордина, женсовет Маймаксанско-
го округа, Елена Чупракова, со-
вет женщин Октябрьского округа, 
татьяна Черткова, совет женщин 
Соломбальского округа.

За активную жизненную пози-
цию, умелое руководство обще-
ственной организацией, организа-
цию социально значимых меропри-
ятий и вклад в развитие женского 
движения в Архангельске благодар-
ности общественной организации 
«Союз женщин Архангельской обла-
сти» получили Елена Постникова,  
совет женщин Октябрьского округа, 
Вера Манцурова, совет женщин 
Соломбальского округа, Светлана  
Козяр, совет женщин Северного 
округа, татьяна татаринова, Иса-
когорский совет женщин, Ирина 
Саварина, женсовет округа Вара-
вино-Фактория, Ольга Шананина, 
совет женщин округа Майская Гор-
ка, Наталья Братина, Цигломен-
ский совет женщин. 

Очень емкие слова о значении 
мягкой силы женщин сказал за-
меститель главы Архангельска  
Алексей Герасимов.

– Сила женщин – в заботе и любви, 
которую они проявляют наилуч-
шим образом. Сила женщин – в их 
способности в любые, даже самые 
сложные времена проявлять свои 
лучшие человеческие качества: со-
страдание и человеколюбие, – от-
метил Алексей Герасимов. И с этим 
не поспоришь.

импульс для развития
ГруппаÎАквилонÎзаключаетÎпервыеÎдоговорыÎÎ
сÎиспользованиемÎарктическойÎипотеки

Жители региона  
заявляются на ипотеку
По программе «Арктическая ипотека» в Архангельской 
области выдали первые льготные кредиты.

По поручению Президента России действие программы «Дальне-
восточная ипотека» распространилось и на Арктическую зону РФ.

Максимальная сумма кредита составляет 6 млн рублей, перво-
начальный взнос – от 20% стоимости недвижимости. Срок ипоте-
ки – до 20 лет.

8 декабря в Архангельской области банками были выданы пер-
вые льготные кредиты.

Как написал в своих соцсетях глава региона Александр  
Цыбульский, заявки подали уже 670 жителей Поморья, из кото-
рых на данный момент предварительно одобрены порядка 400.
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иринаÎколесникоВА,Î
фото:ÎиванÎМАлыГин

Напомним, что Президент 
России Владимир Путин по-
ручил в срок до 1 апреля 
2024 года уточнить требо-
вания к условиям отдыха и 
оздоровления детей, в том 
числе в детских лагерях па-
латочного типа.

В Архангельске обсудили органи-
зацию палаточных лагерей. Встре-
ча экспертов за круглым столом со-
стоялась по инициативе замести-
теля председателя Комитета Гос-
думы по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства 
Елены Вторыгиной

Участие в дискуссии приняли 
уполномоченный по правам ре-
бенка при губернаторе Архангель-
ской области Елена Молчанова, 
и. о. министра труда, занятости 
и социального развития региона  
Павел Шевелев, депутаты област-
ного Собрания и городской Думы, 
представители надзорных органов, 
а также руководители учреждений, 
занимающихся организацией дет-
ского отдыха. 

В режиме видеоконференции в 
обсуждении участвовали предста-
вители районов Поморья, в том 
числе главы муниципалитетов и 
специалисты профильных отделов 
администраций. 

НА ФЕдЕРАЛьНоМ 
УРоВНЕ

Открывая встречу, Елена  
Вторыгина подчеркнула, что 
в регионе необходимо созда-
вать условия для появления 
новых палаточных лагерей.

Депутат Госдумы рассказала, 
что 16 октября в Государственной 
Думе РФ прошли парламентские 
слушания, посвященные деятель-
ности палаточных лагерей. Глав-
ной темой обсуждения стали аспек-
ты избыточного регулирования ор-
ганизации молодежного и детского 
туризма. 

– По итогам парламентских слу-
шаний было собрано несколько де-
сятков предложений и рекоменда-
ций, основанных на анализе прак-
тики. Они будут обобщены и пред-
ставлены в виде итогового доку-
мента, который направят в прави-
тельство, а также главам субъек-
тов Российской Федерации, – рас-
сказала Елена Вторыгина.

РодоМ Из СССР
Парламентарий отметила, 

что в ряде случаев норматив-
но-правовые акты, применя-
емые к организации пала-
точных лагерей, относятся к 
советскому периоду. 

Речь идет, например, об акари-
цидной обработке и дератизации 
территорий, им не принадлежащих 
и не находящихся в пользовании.  
К слову, по поводу обработки тер-
ритории лагеря от клещей участ-
ники круглого стола озвучили еще 
одну проблему. Сначала организа-
ция должна провести обработку, а 
через определенный период – осу-
ществить контроль качества. И то, 
и другое выполняют сторонние ор-
ганизации, которым необходимо 
заплатить. С учетом того что та-
кую обработку необходимо прово-

Мы оставим на память  
в палатках…
детскийÎотдыхÎвÎпалаточныхÎлагеряхÎвостребованÎуÎжителейÎАрхангельскойÎобласти

области соблюсти эту норму прак-
тически невозможно. 

Озвучили участники дискуссии 
и такую проблему: для того чтобы 
работать в лагере, все сотрудники 
обязаны пройти дополнительный 
медицинский осмотр. Причем за 
счет работодателя. Но значитель-
ная часть палаточных лагерей ор-
ганизуется образовательными ор-
ганизациями, работники которых 
уже имеют действующие медицин-
ские книжки, так же как и меди-
цинские работники.

зАБоР ЕСТь,  
А зНАкоВ НЕТ

яркий пример избыточных 
требований со стороны над-
зорных органов – судьба па-
латочного лагеря в деревне 
Черный яр. 

Лагерь не мог пройти проверку 
регионального Центра гигиены и 
эпидемиологии. Больше всего во-
просов у надзорных органов было к 
полевой бане – настаивали на необ-
ходимости установить в приспособ- 
ленной под нее палатке сплошной 
деревянный настил. Но руковод-
ство лагеря посчитало, что это не-
безопасно, ведь внутри стоит печь. 
К кухне тоже были замечания. На-
пример, на столовых приборах не 
было маркировки. В одном из ак-
тов проверки специалисты указали, 
что «территория лагеря не обозначе-
на знаками по периметру». Это бо-
лее чем странно, так как весь лагерь 
обнесен высоким забором из метал-
лопрофиля, а на входе установлен 
большой баннер с его названием. 
При этом, когда лагерь базировал-
ся на Княжестрове, его территория 
была обозначена всего лишь сиг-
нальной лентой. И это только часть 
претензий надзорных органов. 

Нужно отметить, что история 
лагеря в Черном Яру стала свое-
го рода катализатором для выне-
сения накопившихся проблем на 
федеральный уровень. А открыть 
лагерь помогли депутат Госду-
мы Елена Вторыгина, министер-
ство труда и социального развития, 
уполномоченный по правам ребен-
ка при губернаторе Архангельской 
области Елена Молчанова и, конеч-
но, родительское сообщество.

Директор палаточного лагеря 
«Нам память досталась в наслед-
ство» Елена Недзвецкая расска-
зала, что принять детей они смог-
ли лишь на третью смену. Отдох- 
нули в нем только 23 ребенка, а за 
три смены лагерь мог бы принять 
более 200. 

Кстати, положительное сани-
тарно-эпидемиологическое заклю-
чение на следующий год лагерь 
«Нам память досталась в наслед-
ство» получил, а значит, вошел в 
реестр и следующим летом смо-
жет принять мальчишек и девчо-
нок, для которых гражданско-па-
триотическое воспитание играет 
важную роль. 

Столкнулись со сложностями в 
открытии стационарного лагеря 
нынешним летом и в Вельском рай- 
оне. На связь с участниками кру-
глого стола вышел глава района  
Андрей Гуляев, отметив, что у Цен-
тра гигиены требования к организа-
циям, работающим в сфере детского 
отдыха, действительно чрезмерны. 

– На мой взгляд, в открытии дет-
ских лагерей должна быть заинте-
ресованность и у коллег из надзор-
ных органов. Можно работать как 
партнеры и выявленные недоче-
ты, какие-то проблемы устранять 
буквально на ходу, – отметил гла-
ва района. 

Между тем вельский загородный 
лагерь «Орленок» после двухлетне-
го перерыва пусть на одну десяти- 
дневную смену, но все же открыл-
ся, чего, по словам Андрея Гуляева,  
не случилось бы без поддержки  
Елены Вторыгиной и областного 
правительства. Кроме того, с сере-
дины июня на его территории рабо-
тал палаточный лагерь. 

ПоПАСТь В РЕЕСТР
Не меньше трудностей у 

организаторов палаточных 
лагерей возникает на этапе 
вхождения в реестр профиль-
ных и палаточных лагерей – 
санитарно-эпидемиологиче-
ские проверки необходимо 
пройти с действующим лаге-
рем осенью, после закрытия 
летних смен.

Такое решение было принято на 
региональном уровне по просьбе 
организаторов отдыха после кон-
сультаций с представителями Рос- 
потребнадзора и других надзорных 
органов. Два лагеря в Поморье та-
кие заключения уже получили.

Однако и здесь есть проблемы – 
надзорные органы требуют органи-
зовать все так, будто завтра лагерь 
откроется снова и будет принимать 
детей. Об этом на встрече также го-
ворила организатор палаточного ла-
геря «Кучкас», директор благотво-
рительного фонда «Святыни Пине-
жья» татьяна Седунова. Она счи-
тает, что такой подход влечет лиш-
ние траты, ведь основательно гото-
вить лагерь к открытию организато-
ры будут именно перед открытием. 
Таким же нерациональным она и ее 
коллеги считают требование уста-
навливать палатки для проверяю-
щих органов. 

Татьяна Седунова считает, что не-
обходимо внести соответствующие 
изменения для палаточных лагерей, 
открывающихся впервые: для вхож-
дения в реестр лагерей проводить 
экспертизу Центра гигиены и эпи-
демиологии по представленным до-
кументам, так как северные клима-
тические условия (снег до середины 
мая) не позволяют установить па-
латки и осуществить проверку.

Кроме того, проводить экспер-
тизу по предоставленным доку-
ментам, чтобы войти в реестр ла-
герей, а выездную проверку осу-
ществлять уже для того, чтобы 
получить заключение от контро-
лирующих органов на открытие 
лагеря.

дить перед открытием каждой сме-
ны, она обходится организаторам 
отдыха в приличную сумму. 

Более того, на сегодняшний день 
в действующих нормативно-право-
вых актах отсутствует определе-
ние понятия «палаточный лагерь», 
в результате чего к палаточным 
лагерям часто относят обычные 
выезды – походы, слеты и прочее.

Кроме того, деятельность пала-
точных лагерей затрудняет и феде-
ральный закон о закупках, потому 

как его положения ориентированы 
на постоянно действующие орга-
низации детского отдыха – стацио-
нарные лагеря. 

Камнем преткновения в деятель-
ности палаточных лагерей ста-
ли также температурные нормы  
СанПиН. Согласно действующим 
санитарным правилам лагерные 
смены должны проводиться «при 
установившейся ночной темпера-
туре воздуха окружающей среды 
не ниже +15°С». В Архангельской 
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старшее поколение

СЛИШкоМ МНого 
ТРЕБоВАНИй

Сегодня перечень докумен-
тов, которые регламенти-
руют деятельность лагерей, 
просто зашкаливает, – более 
двадцати федеральных и ре-
гиональных. 

– К сожалению, часть из них но-
сит декларативный характер. На-
пример, в лагеря до 100 человек 
нужно два медицинских работни-
ка – педиатр и медсестра. Зачем? 
Давайте посмотрим: нужно ли в 
таком маленьком лагере лицензи-
ровать медицинский кабинет и по-
лучать две лицензии? При нынеш-
нем дефиците медицинских спе-
циалистов это большая проблема. 
Если есть договор на медицинское 
обслуживание, может, достаточно 
иметь в штате одного медработни-
ка? Ведь так было много лет, и все 
было нормально.

Но в последние пять лет внесли 
много изменений в законодатель-
ство и в подзаконные акты, кото-
рые не дают лагерям нормально ра-
ботать. Потому они и закрываются. 
У нас Арктическая зона. Почему 
бы не предусмотреть, исходя из по-
годных условий, свой регламент, – 
считает Татьяна Седунова. 

 Директор НКО «Детское геогра-
фическое общество» Елена траберг 
обратила внимание на требования к 
качеству воды. В детских учрежде-
ниях даже та вода, что предназначе-
на для мытья рук, должна быть та-
кой же, как питьевая. 

– Мы планируем открытие лаге-
ря на острове Кего следующим ле-
том и не понимаем, как это можно 
сделать. Мы посчитали, сколько 
нам нужно привозной воды, что-
бы обеспечить не только питьевой 
режим, но и сделать запасы для хо-
зяйственных нужд. За семь дней 
мы должны будем заплатить толь-
ко за воду 36,6 тысячи рублей, – рас-
сказала Елена Траберг. 

Учитывая большой спектр во-
просов, которые требуют деталь-
ного обсуждения, заместитель ру-
ководителя областного управле-
ния Роспотребнадзора Анастасия  
Мироновская предложила прове-
сти на площадке ведомства встре-
чу с организаторами лагерей, а так-
же пригласить к диалогу предста-
вителей Центра гигиены и эпиде-
миологии. 

СоздАТь УСЛоВИя 
Между тем, несмотря на 

вышеперечисленные труд-
ности, в региональном ми-
нистерстве труда и социаль-
ного развития отмечают, что 
количество организаций дет-
ского отдыха палаточного 
типа в Поморье с каждым го-
дом растет. 

Как сообщила замначальника 
отдела семейной политики област-
ного минтрудсоцразвития Анна  
Полищук, в настоящее время в ре-
гионе работают 16 палаточных ла-
герей – на шесть больше, нежели 
действовало в 2021 году.

– Перед главами муниципальных 
образований поставлена задача от-
крывать палаточные лагеря, и осо-
бенно это касается тех террито-
рий, где нет стационарных объек-

тов детского отдыха, – рассказала 
представитель ведомства.

По словам Анны Полищук, дет-
ский отдых в палаточных лагерях 
востребован у жителей Архангель-
ской области. Путевки туда можно 
приобрести с использованием серти-
фиката на частичную их оплату, при-
чем в некоторых случаях можно по-
крыть до ста процентов стоимости. 

Ежегодно палаточные лагеря 
региона укрепляют свою матери-
ально-техническую базу за счет 
средств областного бюджета, но-
вым содержанием наполняются 
программы лагерей, что, как под-
черкнула специалист, имеет боль-
шое значение для родителей, от-
правляющих детей в лагерь.

В этом году такую поддержку 
получили 11 лагерей палаточно-
го типа, а новый конкурс на по-
лучение бюджетных средств со-
стоится уже в январе следующего 
года. Средства, к слову, можно на-
править на устранение предписа-
ний надзорных органов, чтобы без 
проблем войти в оздоровительную 
кампанию 2024 года. 

– Наша основная задача – сохра-
нить существующие лагеря и соз-
дать все условия для открытия но-
вых. Очень радует, что образова-
тельные программы в лагерях стали 
гораздо интереснее – это отмечают 
и родители, и эксперты. Между тем 
остается еще целый ряд вопросов, 
требующих детальной проработки. 

Наши традиционные палаточные 
лагеря имеют свою изюминку: дети 
с вожатыми готовят еду на костре и 
спят в палатке в спальниках. Одна-
ко в соответствии с современными 
требованиями палатки надо поста-
вить на поддоны, внутрь установить 
кровати, тумбочки, холодильники, 
плиты для приготовления пищи. 
Какая же тут романтика? Как в та-
ких условиях научить детей главно-
му – умению самим позаботиться о 
себе в нестандартных условиях.

При этом очень важно учиты-
вать особенности нашего региона 
при организации палаточных ла-
герей. Один из примеров – по феде-
ральным требованиям у каждого 
ребенка должен быть с собой фона-
рик для освещения в темное время 
суток. Но в Архангельской области 
почти все лето белые ночи, и дети 
ими, разумеется, не пользуются.  
И таких моментов очень много. Ко-
нечно, здесь нужно прорабатывать 
предложения в федеральное зако-
нодательство. Будем над этим ра-
ботать, – прокомментировала ито-
ги дискуссии Елена Вторыгина.

Парламентарий уверена, что пе-
реломить ситуацию возможно, ведь 
у нас так много инициативных 
людей, которые хотят занимать-
ся организацией детского отдыха.  
А задача власти на всех уровнях –  
создать для них условия. 

– Как человек, работающий с 
детьми, считаю эту тему очень 
важной и нужной. Надеюсь, что в 
нашем регионе палаточных лаге-
рей для подростков станет больше! 
Ведь это и романтика, и спорт, и на-
учение основным навыкам поведе-
ния в лесу, – заявила в ходе разго-
вора депутат Архангельской горду-
мы Кристина Саблина. 

– Перед правительством Архан-
гельской области в настоящее вре-
мя стоит задача сохранить функцио- 
нирующие в регионе палаточные 
лагеря и создать условия для от-
крытия новых, – подчеркнул зам-
министра труда, занятости и соци-
ального развития Архангельской 
области Владимир торопов.

В теплой дружеской атмо- 
сфере отметили 30-летие 
создания окружного совета 
ветераны Майской горки. 

Депутат Архангельской город-
ской Думы Елена Ануфриева 
поздравила всех собравшихся на 
празднование и вручила совету 
ветеранов подарок от имени всей 
команды депутата областного 
Собрания Александра Фролова.

– Наши ветераны – это актив-
ные, жизнерадостные, мудрые 
люди, которые поддерживают 
традиционные семейные цен-
ности, являются хранителями 
памяти поколений нашей боль-
шой страны. Спасибо всем за 
вашу работу, отзывчивость и те-
плоту сердец! – отметила Елена  
Ануфриева.

Слова благодарности и под-
держки прозвучали в адрес чле-
нов совета ветеранов от главы 
администрации округа Андрея 
Попова, депутатов Архангель-
ского областного Собрания 
и Архангельской городской 

Думы. Со словами благодарно-
сти и поддержки выступила де-
путат Архангельской гордумы 
Наталья Братина.

Первым председателем со-
вета ветеранов был Иван  
Александрович Дунаев, кото-
рый возглавил его в 1993 году.  
В 1995-м председателем совета 
ветеранов округа была избрана 
Наталья Матвеевна Морозова.  
С 2005 года совет ветеранов воз-
главила Лидия Николаевна 
третьякова, которая прорабо-
тала до мая 2020-го, затем работу 
ветеранского движения возгла-
вила татьяна Александровна  
Перова. В апреле 2022 года 
председателем совета вете-
ранов округа Майская Гор-
ка стала Людмила Ивановна  
Опарина.

Члены совета ветеранов окру-
га Майская Горка принимают 
активное участие во всех обще-
ственных делах: проводят работу 
с молодежью и учащимися по па-
триотическому воспитанию, уча-
ствуют в субботниках, высадке 

деревьев и кустарников, в город-
ских конкурсах и общегородских 
мероприятиях. Ветераны-акти-
висты не на словах, а на деле от-
стаивает интересы людей стар-
шего возраста.

За 30 лет были созданы творче-
ские объединения ветеранов «Со-
дружество», «Реченька», «Кали-
нушка», «Зоренька». Более 15 лет 
проходит творческий конкурс 
«Ладушки», который объединя-
ет несколько поколений в пере-
даче навыков мастерства и твор-
чества.

В заключение с поздравле-
ниями выступили одни из ста-
рейших членов обществен-
ной организации – Валентина  
Петровна Порохина, Римма 
Васильевна Малюх, Зинаида 
Андреевна Шабанова и Алла 
Егоровна Чертова.

Ветераны активно готовятся 
к новому году, в планах совета – 
много самых разных мероприя-
тий и дел на благо Майской Гор-
ки и родного Архангельска!

Ветераны –  
за главные ценности
ВÎокругеÎМайскаяÎГоркаÎотметилиÎ30-летиеÎсоветаÎветеранов

В этом году поддержку получили  
11 лагерей палаточного типа, а новый 
конкурс на получение бюджетных 
средств состоится уже в январе следу-
ющего года. Средства, к слову, можно 
направить на устранение предписаний 
надзорных органов, чтобы без проблем 
войти в оздоровительную кампанию 
2024 года

Î� фото:ÎиВАнÎМАлыГин
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культура

На сцене виновник торжества. Сне-
говик радушно приветствует ма-
леньких и взрослых гостей на сво-
ем дне рождения. Но, как оказа-
лось, не все с миром пришли. Кос-
мические пираты похитили друга 
Снеговика – поморского кудесника. 
Выручать товарища в космос Сне-
говик отправился вместе с юными 
северянами. И победил зло, спас 
друга. А после вернулся на Землю 
и вместе с Дедом Морозом зажег 
огни на новогодней елке.

Но не только это подарило севе-
рянам отличное настроение. Сне-
говик подготовил для них забавы. 
Малыши играли в хоккей огром-
ными клюшками, преодолевали 
испытания в зимнем лабиринте. А 
еще строили снежную крепость и 
катались на лыжах. В конкурсах 
участвовали и взрослые.

А помогали им открывать косми-
ческое пространство воспитанни-

ки вокальной студии «Территория 
звезд», хореографического коллек-
тива «Элегия», танцевальной сту-
дии «Мечта», студии оригинально-
го жанра «Баттерфлай», танцеваль-
ного коллектива «Глаз дракона».

Парад планет, черная дыра, мете-
оритный дождь, планета драконов 
приоткрыли свои тайны и позво-
лили поверить в новогоднее чудо.  
А потом под волшебные слова «Раз, 
два, три, елочка, гори!» Снеговик и 
Дед Мороз вместе с детьми зажг-
ли разноцветные огни на главном 
символе нового года – красавице 
ели.

– Сегодня день рождения Сне-
говика. Мы с женой и двумя деть-
ми не могли пропустить это собы-
тие. Эмоции положительные. Ин-
тересный концерт, разные кон-
курсы. Мы во всех уже поучаство-
вали, – рассказал житель города  
Александр Чернов. 

Мероприятие собрало сотни го-
стей. В этот морозный вечер никто 
не успел замерзнуть.

– Праздник получился очень класс-
ный. Много народа, увлекательных 
игр. Все приходите в следующий 
раз! – поделился своими эмоциями 
архангелогородец Эдуард Соколов. 

Праздник давно стал традицион-
ным. Его организаторы – культур-
ный центр «Соломбала-Арт» и заме-
чательные творческие коллективы.

Директор КЦ «Соломбала-Арт» 
Марина Малахова рассказала, 
что день рождения Снеговика дает 
старт большим культурным празд-
никам, которые будут проходить в 
Соломбале. 

– Наш снеговик приготовил много 
всего интересного для своих малень-
ких и больших друзей. Их ждут ново-
годние концерты, представления, ин-
терактивные программы, – сообщила 
руководитель учреждения культуры.

Народный фейерверк в честь 
Архангельского Снеговика при-
близил наступление новогодних 
праздников, старт которым был 
дан на дне рождения главного по-
мощника Деда Мороза.

В мероприятии приняли участие 
и поздравили соломбальцев пред-
седатель Архангельской гордумы 

Иван Воронцов и член обществен-
ного совета Соломбальского окру-
га, директор муниципального уч-
реждения «Чистый город» Алексей  
Бельков.

– Сегодня с самого утра мы помо-
гали Снеговику навести порядок в 
Белом сквере. Снега было много, и 
разложить его надо было красиво 
и аккуратно. За это он нас пригла-
сил к себе вечером в гости. И скажу 
вам так – праздник удался на сла-
ву! Все получилось, как попросили: 
выпал мягкий пушистый снег, стих 
ветер. Собралось много людей. Дру-
зья Снеговика устроили прекрасное 
представление с зажжением елоч-
ки и финальным салютом, и полу-
чилась добрая, красивая и наша, ар-
хангельская, чисто северная сказка! 

– рассказал Алексей Бельков. 
Он также подчеркнул, что так на-

чинается череда новогодних празд-
ников и представлений в нашем го-
роде. Многолетняя традиция при-
влекает в Соломбалу в этот день мно-
жество житлей разного возраста со 
всех концов Архангельска и гостей 
города. Из таких традиций и состоит 
наша жизнь, жизнь наших детей.

– Культурный центр «Соломбала-
Арт», как всегда, выше всяких по-
хвал! Спасибо, друзья, что позва-

ли нас на помощь. Мы всегда ря-
дом, всегда готовы, всегда рады по-
мочь! – поделился своими впечат-
лениями Алексей Бельков.

Он наградил победителей кон-
курса декоративно-прикладного 
творчества «Подарок Снеговику».

Уже седьмой год конкурс объеди-
няет творческие семьи. В этом году 
подарки Архангельскому Снегови-
ку были выполнены в виде ангелов. 
Авторов лучших работ также на-
граждал сам виновник торжества.

В номинации «Семейное твор-
чество» I место заняла Людмила  
Калинина (работа «Цветочный ан-
гел»); II место – Луиза Карапетян  
из детского сада № 186 (работа 
«Ангелок-красавица»); III место –  
Анастасия Костина из школы  
№ 50 (работа «Ангел-хранитель»).

В номинации «Групповое творче-
ство» I место присуждено воспитан-
никам группы раннего возраста «Ка-
рапузики» из детского сада № 54 (ра-
бота «Маленькое чудо»); II место за-
няли воспитанники старшей груп-
пы «Светлячок» из детского сада  
№ 148 (работа «Белоснежный зимний 
ангел»); на III месте – воспитанники 
первой младшей группы «Крошеч-
ка-Хаврошечка» из детского сада  
№ 172 (работа «Вечерний ангел»).

Выше всяких похвал
сÎкосмическимÎразмахомÎвÎстолицеÎПоморьяÎотметилиÎденьÎрожденияÎснеговика

Праздник устраивает талантливый коллектив кЦ «Соломбала-
Арт», где и находится резиденция любимого сказочного пер-
сонажа детей и взрослых. Сотни горожан собрались в Белом 
сквере, чтобы поздравить снежного волшебника. Вместе с 
юными и взрослыми северянами сказочный персонаж побы-
вал в большом космическом путешествии, познакомился с 
инопланетянами и спас своего друга.

фото:ÎкцÎ«соломбала-Арт»



15
АРхАнГельскÎ–ÎГоРодÎВоинскойÎслАВы

№132 (1326)
13 декабряÎ2023Îгода
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В России почти три миллиона 
рек. Общая их длина – около 12,5 
миллиона километров. Если их 
вытянуть в одну линию, мож-
но обернуть земной шар 300 раз! 
Причем 214 рек имеют длину бо-
лее 500 километров. Это не про-
сто природные водные ресурсы, 
а еще и транспортные пути, ко-
торые играют огромную роль в 
жизни страны.

В десятку самых больших рек 
России входит и Северная Дви-
на. А общая протяженность вну-
тренних водных путей на терри-
тории Архангельской области со-
ставляет 3,4 тысячи километров, 
в том числе с гарантированными 
глубинами – порядка 1,9 тысячи 
километров. 

Для жителей отдельных рай-
онов внутренний водный транс-
порт в навигационный период 
является единственным видом 
сообщения и не имеет альтер-
нативы по перевозке пассажи-
ров. Функционируют два речных 
порта и 62 пристани. Однако из 
32 пассажирских остановочных 
пунктов, расположенных на ре-
ках области, капитальными при-
чалами оборудованы только 15.

 По словам Александра  
Спиридонова, длительное от-
сутствие финансирования за 
счет средств федерального бюд-
жета на содержание причаль-
ных сооружений и поддержание 
их в работоспособном состоянии, 
а также отсутствие у эксплуати-
рующих организаций правовой 
основы для использования соб-
ственных средств на их ремонт 
привело к запрету эксплуатации 
причалов в ряде крупных портов. 

Часть портов прекратили свою 
деятельность по погрузке и раз-
грузке судов, а их причальные 
сооружения не используются по 
назначению. При этом эксплуа-
тирующие организации заинте-
ресованы в восстановлении ин-
фраструктуры речных портов 
и готовы участвовать в прива-
тизации государственного иму-
щества при условии его оценки 
с учетом срока эксплуатации и 
фактического износа.

Президент России Владимир 
Путин поручил установить кри-
терии и порядок отнесения пор-
тов и имущества в них к невос-
требованным объектам и предло-

жить упрощенный и ускоренный 
порядок их вовлечения в хозяй-
ственный оборот.

– С учетом поручений президен-
та Владимира Владимировича  
Путина о возрождении в стране 
речного судоходства нам край-
не важно воссоздать развитую 
инфраструктуру. Главная зада-
ча принятых изменений в зако-
нодательство – ускоренное во-
влечение в хозяйственный обо-
рот портовых гидротехнических 
сооружений, в том числе прича-
лов, перегрузочных комплексов 
и иного имущества в портах, на-
ходящегося в государственной 
или муниципальной собствен-
ности, которое сейчас не востре-
бовано в качестве объектов ин-
фраструктуры внутреннего во-
дного транспорта или находит-
ся в неудовлетворительном со-
стоянии, – рассказал Александр  
Спиридонов.

Сейчас подавляющее боль-
шинство портового имущества 
и сооружений находится в феде-
ральной собственности и не вос-
требовано со стороны коммерче-
ских организаций. Как следствие, 
длительное время не осущест-
влялось финансирование их над-
лежащего содержания, что при-
вело к деградации причальной 
инфраструктуры. 

Действующее законодатель-
ство предусматривает привати-
зацию объектов речных портов, 
однако такие случаи носят еди-
ничный характер. Основным 
препятствием для принятия по-
тенциальными покупателями 
инвестиционных решений явля-
ется длительность процедуры 
приватизации. Поэтому было 
предложено ввести дополни-
тельные правовые механизмы, 
направленные на ускорение пе-
рехода права собственности на 
объекты речных портов к эф-
фективным собственникам, ко-
торые обеспечат их восстанов-
ление и надлежащее содержа-
ние.

– Теперь при продаже объектов 
речного порта, находящегося в 
неудовлетворительном состоя-
нии, например – причала, иного 
гидротехнического сооружения, 
его начальная цена устанавлива-
ется равной одному рублю, вне-
сение задатка претендентами не 

предусматривается. Если в при-
обретении объекта заинтересова-
ны несколько участников – про-
водится аукцион, в результате 
которого победителем признает-
ся тот, кто предложит большую 
цену. Но при этом действует обя-
зательное обременение – объект 
нельзя перепрофилировать, он 
должен быть доступен для пере-
возки пассажиров и грузов. Кро-
ме того, для новых собственни-
ков устанавливается дополни-
тельная обязанность – в течение 
пяти лет восстановить данный 
объект. Эти обременения «привя-
заны» к объекту, то есть при про-
даже они ложатся на нового соб-
ственника. Если же новый владе-
лец не выполнит эти условия, то 
порт будет возвращен обратно 
государству без каких-либо ком-
пенсаций, – пояснил Александр 
Спиридонов.

 Также закон вводит новое по-
нятие – «объекты инфраструкту-
ры внутреннего водного транс-
порта» – здания, сооружения, 
устройства, оборудование и иные 
объекты, используемые для обе-
спечения судоходства и иной де-
ятельности внутреннего водного 
транспорта. 

Правительство РФ наделяет-
ся полномочиями по установле-
нию критериев отнесения объек-
тов речного порта к находящим-
ся в неудовлетворительном со-
стоянии или не востребованным 
в качестве объектов инфраструк-
туры внутреннего водного транс-
порта. Минтранс будет наделен 
полномочиями по установлению 
порядка принятия Росморреч-
флотом решения об отнесении 
объектов, расположенных в пор-
тах, в которых установлены гра-
ницы, к объектам, находящимся 
в неудовлетворительном состо-
янии и (или) не востребованным 
в качестве объектов инфраструк-
туры внутреннего водного транс-
порта.

– Речной транспорт экономиче-
ски конкурентоспособен и рен-
табелен, поскольку он позволя-
ет осуществлять пассажирские 
и грузовые перевозки в значи-
тельных объемах, причем в сред-
нем на 30–40% дешевле, чем дру-
гими видами транспорта. Кроме 
того, он более экологичен. Есте-
ственно, рост объемов перевозки 
грузов по рекам невозможен без 
развития речных портов. Также 
актуальной, особенно для наше-
го региона, остается задача обе-
спечения транспортной доступ-
ности удаленных населенных  
пунктов. Немаловажную роль 
модернизация речной портовой 
инфраструктуры призвана сы-
грать и в развитии туристических 
маршрутов. Поэтому закон на-
правлен именно на решение этой 
задачи, – подчеркнул Александр  
Спиридонов.

Исторически именно реки 
были главными магистралями, 
связывающими воедино огром-
ные пространства России: летом 

– по воде, зимой – по льду. Само 
возникновение Древнерусско-
го государства связано со знаме-
нитым путем «из варяг в греки», 
проходившим по рекам. Огром-
ную роль реки сыграли в освое-
нии Русского Севера. По Север-
ной Двине, Онеге, Мезени новго-
родские ушкуйники вышли к Бе-
лому морю. Их потомки – помо-
ры – за исторически очень корот-
кое время по Северному Ледови-
тому океану дошли до Аляски, а 
по великим рекам – Оби, Енисею, 
Лене, Амуру – шло освоение рус-
скими огромных пространств Си-
бири и Дальнего Востока.

Реки-труженики
ПоÎпоручениюÎПрезидентаÎРоссииÎВладимираÎПутинаÎÎ
вÎстранеÎвозрождаютÎречноеÎсудоходство

ГеоргийÎГудиМ-леВкоВиЧÎ

По инициативе Правительства РФ государственная дума 
в ноябре приняла закон, который позволит начать мас-
штабную модернизацию речной транспортной инфра-
структуры с привлечением частных инвестиций. о том, 
какие изменения грядут на реках страны, рассказал де-
путат госдумы, заместитель председателя комитета по 
промышленности и торговле Александр Спиридонов.
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иринаÎколесникоВА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыГин

В Архангельске состоялась 
обещанная главой города 
встреча с горожанами, про-
живающими на территории, 
условно называемой пере-
улком Водников, которая во-
шла в программу «комплекс-
ное развитие территорий». 

На встречу пригласили представи-
теля застройщика, который взял на 
себя обязательства по расселению 
ветхих и аварийных домов на этой 
территории, а также эксперта в об-
ласти судебной практики по вопро-
сам в рамках программы переселе-
ния граждан из ветхого и аварийно-
го жилья. 

ПРогРАММА  
В ПоМощь гоРодУ

В Архангельске в этом 
году стартовала новая феде-
ральная программа, которая 
предполагает создание но-
вых городских кварталов с 
улучшенной городской сре-
дой, расселение деревянно-
го фонда и развитие инфра-
структуры. 

Администрация областного цен-
тра сформировала для участия в 
программе 17 территорий, по 12 из 
них уже состоялись конкурсные 
процедуры. Одним из победителей 
стала компания «Специализирован-
ный застройщик «Стройкомплекс». 
Ей в том числе досталась террито-
рия в границах улиц Выучейско-
го и Розы Люксембург, проспектов 
Обводный канал и Советских Кос-
монавтов, куда вошел и многостра-
дальный переулок Водников. Всего 
застройщику предстоит в несколь-
ко этапов расселить 26 аварийных и 
ветхих деревянных домов. 

Стоит отметить, что компания 
практически сразу приступила к 
расселению домов первого этапа, 
предлагая собственникам 60 тысяч 
рублей за квадратный метр ава-
рийного и ветхого жилья. Именно 
это и вызвало волну возмущений 
среди участников программы, так 
как сегодня даже на вторичном 
рынке жилья в Архангельске ква-
дратный метр стоит дороже мини-
мум в 1,5 раза.

Открывая встречу, Дмитрий  
Морев отметил, что для Архангель-
ска реализация программы «Ком-
плексное развитие территорий» 
(КРТ) является действенным меха-
низмом расселения ветхого и ава-
рийного жилья. На сегодняшний 
день аварийными признаны пол-
торы тысячи деревянных домов, а 
в действующую федеральную про-
грамму по переселению вошли толь-
ко 352. В рамках же только сформи-
рованных по КРТ 17 территорий пла-
нируется расселить 176 домов. 

МИФы И РЕАЛьНоСТь 
оТ зАСТРойщИкА

Заместитель директора 
СЗ «Стройкомплекс» Елена  
Гундер рассказала собрав-
шимся жителям о том, ка-
кую работу застройщик уже 
проводит и что предлагает 
жителям. 

Прежде всего она развеяла опасе-
ния о несостоятельности компании, 

Оставьте ваш телефон, и завтра мы  
решим вопрос о новой квартире для вас
участникиÎпрограммыÎкомплексногоÎразвитияÎтерриторийÎвместеÎсÎглавойÎАрхангельскаÎдмитриемÎМоревымÎÎ
обсудилиÎсамыеÎострыеÎвопросыÎееÎреализации

отметив, что она хоть и молодая, но 
набирает обороты на строительном 
рынке – уже реализовала два проек-
та по строительству домов и завер-
шает третий: два дома построены 
и своевременно сданы в эксплуата-
цию, третий будет сдан в следую-
щем году, а в 2025-м – еще один. 

– 1 августа 2023 года мы подписа-
ли с администрацией города дого-
вор о комплексном развитии терри-
тории и сразу же приступили к рас-
селению людей. В первый этап реа-
лизации программы входят девять 
домов, или 89 квартир. За два пол-
ных месяца работы договоренность 
достигнута с 51 процентом жителей. 
Жильцы 28 квартир уже получили 
выплаты: кто-то уже приобрел жи-
лье и готовится к переезду. По 16 
квартирам работа на стадии подго-
товки документов – договоров куп-
ли-продажи, приказов опеки и про-
чее, – рассказала Елена Гундер.

Она отметила, что компания ра-
ботает с каждым жителем индиви-
дуально – помогает найти прием-
лемое жилье и не предлагает квар-
тиры в деревянных домах, а также 
учитывает пожелания по району 
переезда. 

Елена Гундер также развея-
ла ряд мифов, сложившихся во-
круг ситуации с расселением. Во-
первых, цена в 60 тысяч рублей – 
единая для всех домов, даже для 
сгоревших до основания в резуль-
тате серии пожаров в переулке  
Водников.

Во-вторых, в соцсетях появились 
утверждения, что с застройщиком 
невозможно связаться. Это, как 
подчеркнула заместитель директо-
ра компании, неправда.

– Мы разместили, в том числе и в 
социальных сетях, адрес, куда при-
глашаем всех жителей: улица Сера-
фимовича, 22, офис 1. Можно позво-
нить по телефону: 8 (981) 554-00-35.  
Также к этому номеру телефона 
привязана группа в WhatsApp. 

Неправда также и то, что на пер-
вой же встрече кого-то могут за-
ставить (!) подписать какие-то до-
кументы. Любой житель снача-
ла может получить всю необходи-
мую информацию, проконсульти-
роваться с юристом и только тогда 
принимать решение, – подчеркну-
ла Елена Гундер. 

гРАБИТЕЛьСкАя  
ИЛИ НЕТ?

О судебной практике в сфе-
ре расселения аварийного 
жилья участникам встре-

чи рассказала независимый 
эксперт, юрист Екатерина 
Агафонова. С жителями ава-
рийных домов эксперт рабо-
тает с 2014 года. 

– Процедура выкупа аварийного 
жилья в рамках любых программ 
по переселению подразумевает 
оценку выкупаемого жилья. Стати-
стика цен за ноябрь – декабрь теку-
щего года такова: выкупная рыноч-
ная стоимость одного квадратного 
метра аварийного жилья в квар-
тире с удобствами в Маймаксан-
ском округе составляет 32 тысячи  
рублей, без удобств – 20 тысяч; в Се-
верном округе – 41 тысяча рублей; 
в Исакогорском и Цигломенском 
округах – от 18 до 23 тысяч рублей; 
в Октябрьском и Ломоносовском – 
от 47 до 57 тысяч, – рассказала экс-
перт, подчеркнув, что эти суммы 
утверждаются судом. 

Исходя из приведенной статисти-
ки, сложно утверждать, что цена, 
предлагаемая застройщиком за ава-
рийные «квадраты», грабительская. 

– Сейчас я веду дело собственника 
квартиры в одном из домов в пере-
улке Водников. Мы начали эту ра-
боту до включения дома в програм-
му комплексного развития. Прове-
ли оценку стоимости, которая со-
ставила 47 тысяч рублей за квадрат-
ный метр. А застройщик предлага-
ет 60 тысяч. Поэтому мы решили 
отказаться от своих исковых требо-
ваний, потому что от застройщика 
мой клиент получит на 200 тысяч 
рублей больше, чем по решению 
суда, – привела пример из практи-
ки Екатерина Агафонова.

Она также отметила, что КРТ – 
программа федеральная и у адми-
нистрации города и областного пра-
вительства нет полномочий вно-
сить в нее какие-либо изменения. 

– Призываю вас к разумности и 
хочу подчеркнуть, что в любом 
случае выбор остается за вами – до-
говориться с застройщиком или ре-
шать вопрос в суде. Но решение вы 
должны принимать взвешенно, – 
резюмировала эксперт. 

кРТ В ВоПРоСАх 
И оТВЕТАх

Валентина тишина из дома 
№ 57 на улице Розы Люксем-
бург не согласна с тем, что 
на уровне региона нельзя 
менять параметры проекта. 
Хотя на самом деле местная 
власть только принимает ре-
шение о проведении КРт на 
определенной территории. 

Женщина также отметила, что 
на предложенные выкупные день-
ги большинство расселяемых жи-
телей территории могут приобре-
сти квартиры в таких же старых де-
ревянных домах или где-то в окра-
инных округах Архангельска. Она 
привела в пример стоимость ква-
дратного метра, установленную  
для приобретения квартир для де-
тей-сирот. В 2022 году она составля-
ла 123 тысячи рублей. 

Дмитрий Морев отметил, что по 
приобретению жилья для детей-си-
рот к муниципалитетам предъяв-
ляются особые требования. Одно из 
них говорит, что квартиры долж-
ны быть исключительно одноком-
натные, с высокой степенью благо-
устройства. Как известно, одноком-
натные квартиры гораздо дороже. 

Глава также подчеркнул, что 
ежегодно по судебным искам, свя-
занным с переселением граждан 
из аварийного и ветхого жилья, ад-
министрация города выплачива-
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ет огромные суммы. И цена по су-
дебным искам составляет на сего- 
дняшний день, как уже озвучила 
независимый эксперт, от 20 до 57 
тысяч рублей за квадратный метр. 

Что касается расселения в другие 
округа, то Дмитрий Морев отметил: 
по всем существующим програм-
мам переселения граждан жителей 
аварийных домов сегодня не пересе-
ляют в центр города. Просто потому, 
что социальное жилье здесь не стро-
ится. По большому счету – из-за от-
сутствия свободной земли. 

– В Октябрьском и Ломоносов-
ском округах по федеральной про-
грамме мы жилья не предлагаем. 
До конца года будет введен в экс-
плуатацию социальный дом на 
улице Карпогорской, также мы по-
строили шесть домов в Цигломе-
ни. Программу 2019–2025 годов, ко-
торую планируется завершить на 
год раньше, мы закроем строитель-
ством еще одного многоквартирно-
го дома на улице Воронина.

А после этого будем строить со-
циальное жилье в Маймаксе, на 
Сульфате и так далее. Там, где есть 
земельные участки и мощности по 
тепло- и водоснабжению, – озвучил 
планы глава Архангельска. 

Зашла речь и о маневренном жи-
лье. Вопрос поднял один из жиль-
цов сгоревшего в переулке Водни-
ков дома № 10. Пожар случился год 
назад, и все это время мужчина с 
семьей живет на съемной квартире. 

Дмитрий Морев признал, что ма-
невренного фонда действительно 
не хватает. Но администрация го-
рода по мере возможностей пробле-
му старается решить. Так, в бюдже-
те города на следующий год зало-
жено 13 миллионов рублей на при-
обретение жилых помещений для 
использования их в качестве ма-
невренного фонда. 

Кроме того, мужчина рассказал, 
что он согласен на выплату в 60 ты-
сяч рублей и готов уже сейчас пере-
ехать, но выяснил, что его дом по-
пал только во второй этап програм-
мы и ему придется ждать еще год.

Елена Гундер заверила, что ком-
пания старается максимально опе-
ративно расселить людей и, воз-
можно, первый этап будет реализо-
ван быстрее.  

– Мы сразу же приступим к следу-
ющему этапу, как только расселим 
жителей, попавших в первый, – ска-
зала представитель застройщика.

Напомним, что согласно догово-
ру с муниципалитетом застройщик 
обязан предоставить график рассе-
ления аварийных домов и четко ему 
следовать. 

доСТойНыЕ 
ВАРИАНТы НАйдУТСя

Интересовались участни-
ки встречи и механизмом 
расселения муниципальных 
квартир. Им, как пояснила 
представитель компании-за-
стройщика, выплат не пред-
лагают. 

Согласно условиям программы 
застройщик должен приобрести 
жилье такой же площади, как и 
расселяемое, и передать его муни-
ципалитету. А он в свою очередь 
заключит новые договоры соци-
ального найма с жильцами. Не ис-
ключены также варианты, когда 
квартиру могут передать сразу на-
нимателю. Например, когда нани-
матель согласен принять кварти-
ру меньшей площади, чем была у 
него до этого.

К слову, представитель компании 
отметила, что в расселяемых дере-
вянных домах квартиры преимуще-
ственно большой площади. Некото-
рые – до 80 квадратных метров. По-
этому сумма выплат позволяет при-
обрети жилье и в центре города, но, 
конечно, меньшей площади. 

– Самые большие платежи в на-
шей практике на первом этапе рас-
селения достигали 5 миллионов  
рублей, что позволило людям ку-
пить квартиры в центре Архан-
гельска – на улице Воскресенской, 
например. Такие наглядные при-
меры у меня есть, и с этими людь-
ми мы продолжаем поддерживать 
связь, – рассказала Елена Гундер. 

Ее поддержала и одна из участ-
ниц встречи. Женщина рассказала, 
что у ее семьи в ипотеке две квар-
тиры – ее и дочери. Дом, в котором 
она жила, сошел со свай. По ее мне-
нию, в рамках программы КРТ про-
блему с жильем она решит быстрее, 
чем если будет дожидаться реали-
зации программы по расселению, 
в которую вошли те 129 домов, что 
сошли со свай или находятся под 

угрозой схода. По словам главы го-
рода, на ее реализацию за 2,5 года 
было направлено 520 миллионов 
рублей и все они пошли на выкуп 
жилья. Как она будет финансиро-
ваться в ближайшие годы, пока не-
известно. 

Женщина также отметила, что 
ее дочь уже решила свои жилищ-
ные вопросы: от застройщика полу-
чила 4,3 миллиона рублей за выкуп 
своего аварийного жилья площа-
дью немногим более 71 квадратно-
го метра и приобрела благоустро-
енную квартиру в одном из цен-
тральных округов города. Сама же 
она ищет подходящий вариант. 

– Оставьте ваш телефон, и завтра 
мы решим вопрос о новой кварти-
ре для вас, – предложила женщине 
Елена Гундер. 

ЕСЛИ кВАРТИРА 
МАЛЕНькАя 

А что делать тем, у кого 
квартиры маленькие? За-
меститель директора СЗ 
«Стройкомплекс» и с такими 
ситуациями сталкивалась – 
рассказала, что лично нашла 
на рынке недвижимости Ар-
хангельска однокомнатную 
квартиру на проспекте Ломо-
носова, 90 за 1,5 млн рублей. 
Именно столько получил за 
свое жилое помещение в 21 
«квадрат» один из участни-
ков программы. 

Роза Чернакова из дома № 44 
на улице Розы Люксембург спро-
сила, могут ли жильцы домов, по-
павших в программу КРТ, остаться 
в том же микрорайоне и получить 
квартиру в доме, который на ме-
сте расселяемых построит застрой-
щик. Многие утверждают, что гото-
вы подождать, когда завершится 
строительство.

Как ответила Елена Гундер, это 
возможно, но цена в новостройке 
будет гораздо выше, чем предлага-
емая за ветхое и аварийное жилье 
выкупная стоимость. 

Дмитрий Морев отметил, что 
инициатива схожа с условиями 
программы реновации, которую 
реализуют в Москве, но диктовать 
свои условия и навязывать свою 
волю в способах расселения жилья 
застройщику администрация не 
может законодательно. 

зАСТРойщИк 
гАРАНТИРУЕТ 

Женщина из дома № 7 в 
переулке Водников опасает-
ся, что не сможет приобре-
сти жилье, равноценное по 
площади ее аварийному. За-
стройщик уверяет: за три ме-
сяца обязательно найдет ва-
риант жилья, который устро-
ит архангелогородку. 

Горожанкам, чьи дома на улицах 
Суфтина и Володарского вошли в 
предыдущую программу – «Разви-
тие застроенных территорий», ак-
тивность застройщика СЗ «Строй-
комплекс» импонирует и условия 
показались приемлемыми. Им 
в отличие от жителей переулка  
Водников их застройщик даже пред-
ложения еще никакого не озвучил, 
хотя, как уверяют женщины, сроки 
заканчиваются. Договорились, что 
обсудят ситуацию с главой города в 
индивидуальном порядке. 

В завершение встречи предста-
вители городской администрации 
сообщили, что аналогичные встре-
чи-диалоги с участием застройщи-
ков будут организованы для жите-
лей всех без исключения террито-
рий, вошедших в программу КРТ.

НАдо дВИгАТьСя 
дАЛьШЕ

– Считаю, что встреча точно 
состоялась не зря. Мы очень 
конструктивно и плодотвор-
но поговорили. Да, есть во-
просы, наши ответы на кото-
рые не вполне удовлетвори-
ли людей, но по крайней мере 
официальную позицию адми-
нистрации города, застрой-
щика и независимого экспер-
та мы смогли довести. 

На мой взгляд, самая главная про-
блема в реализации программы в 
том, что она новая, а потому возни-
кает много мифов, определенные 
люди в своих интересах пытаются 
раскачивать ситуацию. Я не говорю 
сейчас о каком-то злом умысле, про-
сто все новое нередко пугает, а ин-
формация имеет свойство при пере-
даче искажаться, порой до неузна-
ваемости. Это вызывает панику, от-
торжение, а иногда и агрессию. 

Наша задача – всеми возможны-
ми способами доводить правдивую 
информацию об условиях, которые 
законодательно применяются к ре-
ализации программы комплекс-
ного развития территорий. И дви-
гаться дальше – работать, – отме-
тил Дмитрий Морев, подводя итог 
встречи с горожанами. 

На вопрос журналистов о том, по-
чему именно у жителей переулка 
Водников сложилось негативное 
отношение к программе, глава го-
рода предположил, что, возможно, 
потому, что «Сройкомплекс» рань-
ше других приступил к реализа-
ции программы. При этом Дмитрий  
Морев отметил, что в рамках про-
граммы КРТ у застройщиков равные 
условия, относительно выкупной 

цены в том числе. Рынок у нас один. 
Ну а кроме того, не самым благопри-
ятным образом на настроении лю-
дей сказывается в целом ситуация в 
переулке Водников – слишком мно-
го негативных событий в последнее 
время там происходило. Речь, конеч-
но, о череде пожаров, часть которых 
признаны поджогами. 

Есть ли у муниципалитета стра-
ховка от недобросовестных за-
стройщиков? 

 – Договор с застройщиком пред-
полагает расторжение, если его ус-
ловия не выполняются. Это, к слову, 
ключевое отличие новой програм-
мы от предыдущей – «Развитие за-
строенных территорий». Ранее за-
стройщик получал земельный уча-
сток в собственность, сейчас он по-
лучает право только на его аренду, 

– пояснил Дмитрий Морев.
Глава города заметил, что может 

сложиться такая ситуация, когда 
застройщик выполнил свои обяза-
тельства перед жильцами, рассе-
лив их, а новое жилье строить не 
стал. Тогда администрация может 
забрать землю для собственных 
нужд. Например, в том же переул-
ке Водников запланировано строи-
тельство школы. 

– Задача администрации города 
– работать с людьми, разъяснять 
все детали реализации программы 
КРТ, и опять же вопреки одному из 
мифов мы максимально включены 
в эти процессы, – сказал глава Ар-
хангельска. 

По поводу критики программы 
комплексного развития террито-
рий глава города отметил, что не 
знает ни одной программы, кото-
рую бы не критиковали люди. Кри-
тике подвергаются и федеральная 
программа по переселению, и нац-
проекты, в особенности «Безопас-
ные качественные дороги», и про-
грамма по формированию ком-
фортной городской среды. Между 
тем у власти есть четкие задачи по 
каждой из них. И они ни в какой 
мере не направлены на то, чтобы 
сделать хуже, чем было. 

ВзяТь ПАУзУ  
И ПодУМАТь…

Казалось бы, отличная 
идея: грамотно спланиро-
вать и построить новые квар-
талы и микрорайоны, благо- 
устроить территорию, сде-
лать жизнь обитателей таких 
ЖК более комфортной – а за-
одно перепланировать горо-
да, разгрузить транспортные 
артерии и в целом улучшить 
городскую среду. 

Но есть одно «но»: чтобы постро-
ить новый благоустроенный жилой 
комплекс, квартал или целый ми-
крорайон, часто нужно снести ста-
рые дома: ветхие, аварийные, но 
жилые. А значит, расселить всех 
жильцов. А они привыкли к своим 
квартирам – порой тесным и неу-
добным, холодным или душным, 
но обжитым, обустроенным и род-
ным. Привыкли к району, в кото-
ром живут, к его инфраструктуре, 
к транспортным путям, к поликли-
никам и школам. То, что их дом от-
носится к категории ветхих, их бес-
покоит меньше, чем возможная не-
обходимость переезжать в другое 
жилье. Особенно если оно окажется 
в другом районе города. И неважно, 
что и дом в целом, и квартира на-
верняка будут лучше и качествен-
нее прежних, – район-то другой. 

Сейчас многие собственники на-
ходятся в стадии отрицания. Ду-
мают, что их запугивают, выдают 
недостоверную информацию, хо-
тят обмануть. А может быть, сто-
ит взять паузу? Все взвесить? Вос-
пользоваться помощью в подбо-
ре жилья, которую предлагает за-
стройщик? Может, новая квартира 
действительно в итоге окажется 
гораздо лучше старой, в ней не за-
бьется ветхая канализация, потол-
ки будут выше, перекрытия толще, 
а новый микрорайон станет для вас 
намного комфортнее прежнего? 
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гЛАВНыЕ ПРИоРИТЕТы
Предусматривается увели-

чение расходов на все прио-
ритетные сферы. только на 
социальную политику они 
вырастут на 2 триллиона  
рублей. Существенный рост 
финансирования заложен на 
оборону, образование, здраво-
охранение и ЖКХ, развитие 
села, поддержку культуры.

Дополнительные средства на-
правят на социальную поддержку.

Выплаты материнского капи-
тала коснутся в следующем году 
1,3 миллиона семей, горячее пита-
ние будут получать 7 миллионов 
школьников. Доплаты за классное 
руководство предусматриваются 
для 900 тысяч школьных учителей 
и 100 тысяч педагогов колледжей. 
Механизмом социального контрак-
та смогут воспользоваться около 
миллиона человек.

МРОТ в 2024 году проиндексиру-
ют на 18,5% – это обеспечит рост 
зарплат почти 5 миллионов чело-
век и в целом рост зарплат в бюд-
жетной сфере. Индексируются на 
уровень инфляции пособия, пенсии. 
Пособие по безработице впервые 
начнет индексироваться ежегодно.

По предложению «Единой России» 
на 6 миллиардов рублей вырастут 
расходы на модернизацию центров 
занятости. Только в следующем году 
обновят 260 таких учреждений.

Увеличится финансирование 
программ профессионального обу-
чения участников СВО и членов их 
семей, женщин в декрете и женщин 
с детьми до 7 лет, лиц пенсионного 
возраста и молодых специалистов. 
Общая сумма на три года составит 
18,6 миллиарда рублей.

9 миллиардов рублей пойдут на 
развитие техникумов и колледжей 

Бюджет развития  
по народной программе
«единаяÎРоссия»ÎобеспечилаÎвÎбюджетеÎрасходыÎнаÎключевыеÎнаправленияÎсоциальнойÎполитикиÎиÎэкономики

и расширение программы «Профес-
сионалитет». Это позволит модер-
низировать и оснащать современ-
ными учебно-производственными 
комплексами ежегодно 100 учреж-
дений среднего профобразования, 
а также решить поставленную пре-
зидентом задачу подготовки мил-
лиона специалистов для ключевых 
отраслей экономики.

Также выделяются средства на 
обучение школьников 8–10-х клас-
сов программированию – 3 милли-
арда рублей. За счет этого в следу-
ющем году современным языкам 
программирования обучат еще 140 
тысяч детей.

Важное направление – детский от-
дых. На новые места в оздоровитель-
ных лагерях, быстровозводимые 
комплексы «Единая Россия» пред-
усмотрела еще 3 миллиарда рублей.

Дополнительные средства зало-
жат на создание центров инженер-
ных разработок на базе вузов. Их 
планируется открыть восемь по не-
скольким направлениям: фарма-
цевтика, медицина, станкострое-
ние, машиностроение, химия.

Согласно поправкам «Единой Рос-
сии» дополнительные средства за-
ложены на развитие сферы здраво-
охранения. Всего на три года пред-
усмотрено 7,23 триллиона рублей. 
В том числе партия добилась выде-
ления финансирования на програм-
му бесплатного обеспечения лекар-
ствами пациентов с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями – это пред-
усматривает Народная программа 
«Единой России». На данные цели 
направят 6 миллиардов рублей.

На 3,3 миллиарда рублей боль-
ше предусматривается на систему 
долговременного ухода за пожилы-
ми людьми и инвалидами.

На развитие сельских террито-
рий партия предложила увеличить 
финансирование на 26,4 миллиарда 
рублей.

рублей. Большие скидки вводятся 
при покупке автомобилей. Семьям, 
в которых есть дети, военнослу-
жащие или медицинские работни-
ки, предлагается скидка 20%. При 
проживании в Дальневосточном 
федеральном округе или покупке 
электромобиля она достигнет 25%. 
На это выделят 15 миллиардов  
рублей. И 9 миллиардов рублей на-
правят на финансирование разра-
боток конструкторской документа-
ции. Таким образом, до 80% затрат 
отечественных компаний компен-
сирует бюджет.

СоЦИАЛьНыЕ 
оБязАТЕЛьСТВА

Депутат Госдумы РФ Елена 
Вторыгина заявила, что фе-
деральный бюджет учиты-
вает все социальные обяза-
тельства государства и обе-
спечение обороноспособно-
сти страны.

Всего предложено поправок 
на 138,6 миллиарда рублей. Рас-
ходы предусмотрены на социаль-
ную политику, индексацию мат-
капитала, образование и здраво-
охранение, развитие промыш-
ленности и сельских террито-
рий. Увеличены до 47 миллиардов  
рублей инвестиции в федеральные 
и региональные объекты в сфере 
здравоохранения. На 6 миллиардов  
рублей с 2024-го до 2026 года увели-
чится финансирование на лекар-
ственное обеспечение пациентов 
с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями. Это позволит выдавать ле-
карства пациентам с высоким ри-
ском до наступления инфаркта или 
инсульта. По одному миллиарду  
рублей дополнительно ежегодно в 
ближайшие три года будет выде-
ляться на строительство модуль-
ных лагерей для отдыха и оздо-
ровления детей, также ежегодно  
по 3 миллиарда рублей дополни-
тельно будет направляться на про-
грамму «Профессионалитет». 

Елена Вторыгина отметила, 
что на развитие северных регионов 
в федеральном бюджете предусмо-
трены дополнительные средства.

– По инициативе фракции «Еди-
ная Россия» дополнительно на про-
грамму «Дети Арктики» предусмо-
трено 500 миллионов рублей, – со-
общила Елена Вторыгина. – Еще 4,5 
миллиарда будет направлено для 
компенсации резидентам Аркти-
ческой зоны расходов, связанных 
с отчислениями во внебюджетные 
фонды. Также обеспечена финан-
сированием программа «Арктиче-
ская ипотека».

В целом на реализацию федеральных 
проектов и Народной программы «Еди-
ной России» в Поморье доля финанси-
рования будет увеличена на 45%. В 2024 
году в строй планируется ввести 22 объ-
екта по различным госпрограммам

АлександрÎГАВзоВÎ

Бюджет Российской Федерации на 2024 год и плановый пе-
риод 2025–2026 годов с учетом поправок «Единой России» 
принят в основном чтении. государственное финансирование 
будет направлено на реализацию поручений президента и по-
ложений Народной программы партии. 

Дополнительно 11,5 миллиарда 
выделят на возвращение в оборот 
сельхозземель и около 3 миллиар-
дов рублей – на развитие экспорта 
сельхозпродукции.

Общий объем дополнительно вы-
деляемых средств составит 88,6 мил-
лиарда рублей. Эти деньги пойдут на 
обеспечение сельских населенных 
пунктов коммуникациями, газом, 

дорогами, ФАПами, домами культу-
ры и спортивными объектами.

Более триллиона рублей ежегод-
но будут направлять на дорожное 
хозяйство. Продолжится модерни-
зация коммунальной инфраструкту-
ры и расселение аварийного жилья.

Российским лизинговым компа-
ниям на продвижение российских 
автомобилей выделят 21 миллиард 

Î� фото:ÎПРесс-службАÎГубеРнАтоРАÎиÎПРАВительстВАÎоблАсти
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детство – самая свет-
лая пора. Это новые от-
крытия, смех, приключе-
ния, друзья. дети должны 
быть счастливы. И дети не 
должны болеть.

Но, к сожалению, бывает так, что 
самые маленькие лицом к лицу 
встречаются со страшной болез-
нью. Малыши отважно сражают-
ся с ней, стойко перенося все дол-
гие и болезненные процедуры.

Чтобы поддержать малень-
ких пациентов, «Единая Россия» 
проводит ежегодную благотво-
рительную акцию «Коробка хра-
брости». Подарить радость малы-
шам может каждый.

В Штабе общественной под-
держки в Архангельске и в об-
щественных приемных партии в 
муниципалитетах установлены 
специальные боксы для сбора по-
дарков.

Сюда можно принести игруш-
ки, книжки, фломастеры, набо-
ры для творчества и многое дру-
гое. Все подарки будут переданы 
в больницы, где дети получат на-
граду за храбрость, проявленную 
при лечении.

Важно: игрушки должны быть 
новыми и такими, чтобы их мож-

но было неоднократно обрабаты-
вать дезинфицирующими сред-
ствами: это обеспечит безопас-
ность малышей.

«Коробка храбрости» была 
установлена в школе поселка 
Рикасиха. Здесь в акции при-
нял участие сенатор Иван  
Новиков.

Все поправки «Единая Россия» 
проработала с правительством и 
профильными министрами. Их об-
щий объем составляет почти 140 
миллиардов рублей.

ВСЕ дЛя чЕЛоВЕкА 
– Областной бюджет на 

предстоящую трехлетку бу-
дет социально ориентиро-
ванным, направленным на 
поддержку социально уяз-
вимых категорий граждан. 
44 миллиарда рублей пойдет 
на образование, социальную 
поддержку и на обеспечение 
детей и семей с детьми. Воз-
растут расходы в сфере здра-
воохранения – они превысят 
45 миллиардов рублей.

Заложены средства на реализа-
цию федеральных проектов и На-
родной программы «Единой Рос-
сии». Доля финансирования из об-
ластного бюджета на эти цели уве-
личена на 45%. Благодаря этому в 
следующем году планируется вве-
сти в строй 22 объекта. Затраты на 
ремонт и содержание дорог плани-
руется сформировать в объеме 9,4 
миллиарда рублей. На переселе-
ние из аварийного жилья предус-
мотрено 2,7 миллиарда рублей. Это 
позволит закончить программу 
расселения, рассчитанную до 2025 
года, раньше срока и приступить 
к реализации новой, – отметил 
руководитель фракции «Единая 
Россия» в Архангельском област-
ном Собрании депутатов Игорь  
Чесноков.

По сообщению министра финан-
сов Архангельской области Елены 
Усачевой, положительная дина-
мика в бюджете будет прослежи-
ваться по всем наиболее значимым 
отраслям. Так, в сфере образования 
прирост составит 9%, сумма расхо-
дов на следующий год превысит 35 
миллиардов рублей.

Эти средства пойдут на оплату 
труда, закупку учебников, возна-
граждение за классное руковод-
ство. Будет продолжена програм-
ма строительства школ. На эти 
цели заложено более 2 миллиардов 
рублей.

Со следующего года строитель-
ство запланировано в Архангель-
ске, Коноше, Няндоме, Каргопо-
ле, в деревне Горка Муравьевская, 
поселках Оксовский и Катунино.  
А в селе Березник Устьянского рай-
она будет возведено здание школы 

– детского сада на 580 мест и интер-
ната на 200 мест.

Что касается помощи участни-
кам СВО и их семьям, то более 69 
миллионов рублей заложено на 
оплату детских садов, горячее пи-
тание для школьников, бесплатное 
посещение кружков и секций для 
детей.

– Партия «Единая Россия» реа-
лизует Народную программу, ко-
торую разрабатывали и прини-
мали вместе с жителями региона.  
И в принятом областном бюджете 
приоритеты партии учтены, – за-
явил сенатор СФ Иван Новиков. 

– Меня радует, что в региональ-
ном бюджете более 3 миллиардов  
рублей выделено на сферу куль-
туры. Это средства на ремонт, об-
новление оборудования и мебели, 
а также премии и субсидии твор-
ческим объединениям. Свыше 672 
миллионов рублей пойдет на про-
грамму «Формирование современ-
ной городской среды в Архангель-
ской области». Планируется благо-
устроить не менее 100 обществен-
ных и 40 дворовых территорий.

По НАРодНой 
ПРогРАММЕ 

таким образом, «Единая 
Россия» выполняет свои обя-
зательства по реализации 
Народной программы. В ре-
гионах страны строят и ка-
питально ремонтируют со-
циальные объекты, благо-

Также активисты «Единой России» орга-
низуют серию праздничных мероприятий 
для пожилых людей.

– В нашей стране работает более 1,8 тысячи  
стационарных организаций соцобслуживания, в 
которых проживают граждане старшего возраста.

Участники партпроекта «Старшее поколение» и 
серебряные волонтеры оказывают им различную 
помощь. Благотворительная акция «Серебряная 
елка» поможет почувствовать заботу и внимание, 
создаст праздничное настроение, – отметила коор-
динатор партпроекта Галина Карелова.

В штабах общественной поддержки и отделени-
ях «Единой России» установят специальные боксы, 
куда можно положить подарки.

– Что можно подарить пожилым людям? Необхо-
димые в быту вещи, теплые пледы, постельное бе-
лье, спортивные костюмы, продуктовые наборы. 
Из всего этого добровольцы партии сформируют 
подарочные новогодние наборы, красиво упакуют 
и передадут в дома престарелых и одиноким граж-
данам старшего поколения, – рассказала член Ко-
митета Госдумы РФ по труду, соцполитике и делам 
ветеранов Екатерина Стенякина.

В Штабе общественной поддержки Архангель-
ской области по адресу: ул. Поморская, 5, также 

ждут неравнодушных людей и призывают принять 
участие в акции.

– Мы запускаем «Серебряную елку» в первый 
раз. Думаю, эта акция станет нашей доброй тра-
дицией. Одинокие пожилые люди не меньше де-
тей нуждаются во внимании, заботе, они порой 
тоже хотят верить в чудо, ощутить наступаю-
щий праздник. Мы им в этом поможем. Надеем-
ся на отклик со стороны архангелогородцев! – от-
метила заместитель руководителя Штаба обще-
ственной поддержки в Архангельске Мария  
Валуйских.

устраивают общественные 
пространства. Заявленные 
статьи федерального и регио- 
нального бюджетов на 2024 
год подтверждают, что эта 
работа будет продолжена.

– Зарезервированы средства на 
строительство досугового центра в 
Пинеге и Дома культуры в поселке 
Обозерский. Дополнительно депу-
таты предложили заложить сред-
ства на создание условий для заня-
тий спортом в школах, оснащение 
медицинских кабинетов, ремонт 
муниципальных библиотек, до-
мов культуры, музеев, – рассказала 
председатель комитета облсобра-
ния по культурной политике, обра-
зованию, науке, туризму и спорту 
Ольга Виткова.

На ремонт и содержание дорог 
запланировано потратить 12,2 мил-
лиарда рублей. На эти средства бу-
дет отремонтировано 145 киломе-
тров региональных и местных до-
рог и 17 мостов.

От профильного комитета по соб-
ственности и предприниматель-
ству поступило предложение о до-
полнительном финансировании на 
грантовую поддержку социальных 
предприятий и молодых предпри-
нимателей, оплату участия пред-
принимателей в международных 
торговых выставках в сфере туриз-
ма, промышленности и лесопро-
мышленного комплекса.

Расходы на развитие сельско-
го хозяйства заложены на сумму  
1 миллиард 592 миллиона рублей. 
Субсидирование пойдет и на одну 
из приоритетных отраслей – мо-
лочное скотоводство.

В рамках госпрограммы «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий Архангельской области» 
предусмотрено 855 миллионов  
рублей. В том числе средства на-
правят на строительство спортив-
ного комплекса в Няндоме, пре-
ображение стадиона ДЮСШ «Ви-
ледь». 

Более 672 миллионов рублей 
предусмотрено на формирование 
комфортной городской среды. Свы-
ше 14 млн рублей составят расходы 
на благоустройство сельских тер-
риторий.

– По проекту «Чистая вода» сред-
ства заложены на строительство 
системы водоснабжения в посел-
ке Ерцево, реконструкцию очист-
ных сооружений в Вельске, строи-
тельство водоочистных сооруже-
ний и водонасосной станции в по-
селке Шипицыно и реконструкцию 
очистных сооружений в Котласе. 
Это обеспечит качественной питье-
вой водой более 73 тысяч человек.

Свыше 760 миллионов рублей на-
правят на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры, замену 
105 километров коммунальных се-
тей, что в перспективе улучшит ка-
чество коммунальных услуг для 41 
тысячи жителей, – дополнил пред-
седатель комитета облсобрания по 
строительству, топливно-энерге-
тическому комплексу и жилищно-
коммунальному хозяйству Виктор 
Заря.

Отдельно заложены расходы на 
реализацию госпрограммы «Разви-
тие лесного комплекса Архангель-
ской области» в объеме 2 миллиар-
дов 361 миллиона рублей.

Будут проводиться мероприятия 
по защите от пожаров и воспроиз-
водству лесов, начнется строитель-
ство Арктического учебного цен-
тра по подготовке лесопожарных 
формирований.

Уделено внимание расширению 
мер социальной поддержки семей, 
воспитывающих детей. Так, у мно-
годетных семей расширяются воз-
можности использования выпла-
ты, получаемой взамен предостав-
ления земельного участка. Поми-
мо покупки жилого помещения 
многодетная семья сможет приоб-
рести земельный участок для стро-
ительства жилья в любом подходя-
щем месте на территории области.

Руководитель фракции Игорь 
Чесноков подчеркнул, что об этом 
шла речь и в рамках предвыборной 
программы «Единой России».

Игрушки самым храбрым
ВÎАрхангельскойÎобластиÎпродолжаетсяÎакцияÎ«коробкаÎхрабрости»
Таким образом люди поддерживают 
юных пациентов, проходящих лечение 
в стационарах.

Длительно находиться на лечении в больнице 
и взрослому то не просто, а деткам – особенно! 
В эти дни детям в большей степени нужны под-
держка, внимание и забота. Каждый из нас мо-
жет совершить маленькое чудо, порадовав ма-
леньких пациентов!

Члены Женского движения Единой России со-
вместно с координатором Натальей Флеглер 
приобрели небольшие подарки для ребят и по-
ложили в «Коробку храбрости», которая нахо-
дится в Штабе общественной поддержки в Ар-
хангельске.

«Единая Россия» проводит акцию «Коробка 
храбрости» уже более 10 лет. В городе устанав-
ливаются специальные боксы, куда любой же-
лающий может положить игрушки для детей 
(о местах установки боксов можно уточнить в 
Штабе общественной поддержки). Также подар-
ки можно приносить в местные и региональное 
отделения партии.

Малыши сражаются с болезнями
ЧтобыÎподдержатьÎмаленькихÎпациентов,Î«единаяÎРоссия»ÎÎ
проводитÎежегоднуюÎблаготворительнуюÎакцию

«Серебряная елка»  
для одиноких пожилых
ВÎотделенияхÎпартииÎиÎштабахÎобщественнойÎподдержкиÎÎ
проходитÎсборÎподарковÎдляÎлюдейÎстаршегоÎпоколения
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иринаÎколесникоВА,ÎÎ
фотоÎавтораÎиÎагентстваÎППсÎиÎГз

Совсем немного осталось до 
самого уютного, самого до-
машнего и самого любимого 
праздника детей и взрослых. 
кто-то уже думает о том, как 
будет украшать дом к Ново-
му году, кто-то планирует 
меню для праздничного сто-
ла и уже выбирает подарки 
родным и близким. 

В эти предпраздничные дни в на-
шем внимании особенно остро 
нуждаются те, кто находится да-
леко от родного дома – в зоне про-
ведения специальной военной опе-
рации. Нам кажется, что нашим 
воинам сейчас, накануне Нового 
года, как никогда нужны мораль-
ная поддержка, теплые слова и по-
здравления.

Поэтому депутат Архангель-
ского областного Собрания от пар-
тии «Единая Россия» Виктор Заря, 
член общественного совета Ок-
тябрьского округа Ирина Зубова, 
руководитель реготделения ВОО 
«Молодая Гвардия Единой России» 
Мария Валуйских, активная обще-
ственница Ольга тюлюбаева при 
поддержке Архангельского регио-
нального отделения партии «Еди-
ная Россия» и фонда помощи «СВОи 
люди» объявили о старте акции «По-
дарок бойцу». 

На инициативу откликнулись 
тысячи горожан самого разного 
возраста – свои посылки в пункты 
сбора несут взрослые и дети, груз 
передают организации и учреж-
дения города. Мы встретились с 
организаторами акции и узнали  
подробности. 

В приемной депутата Виктора 
Зари, которая расположена в цен-
тре «Патриот», не развернуться от 
коробок с подарками солдатам. Еще 
одну привезла Карина торопова.  
Ее собрали ее ученики – третье-
классники Кегостровской школы. 

– Ребята очень обрадовались воз-
можности отправить подарки сол-
датам и с большим удовольстви-
ем написали им письма с самыми  
теплыми пожеланиями, – рассказа-
ла Карина Игоревна, отметив, что 
в классе учатся двое ребят, папа 
которых сегодня находится в зоне 
проведения специальной военной 
операции.

Двойняшки Маша и Егор очень 
скучают по папе и записали ему и 
его сослуживцам целое видеосооб-
щение. 

– Ребята знают, что защищать Ро-
дину – нелегкая работа. Мы с ними 
очень активно участвуем во всех 
патриотических акциях. Кроме 
того, дети с огромным уважением 
относятся к старшему поколению – 
мы помогаем пожилым кегостров-
цам. У нашей школы есть подшеф-
ные ветераны. Мы с ребятами по-

Отправим частичку тепла
ВÎАрхангельскеÎпродолжаетсяÎсборÎгуманитарнойÎпомощиÎвÎрамкахÎакцииÎ«ПодарокÎбойцу»

могаем им по хозяйству – принести 
дров, воды, расчистить снег и мно-
гое другое, – говорит учитель на-
чальных классов.

Третьеклассники с удовольстви-
ем участвуют в уроках мужества, 
школьных концертах – готовят 
свои выступления и для патрио-
тических мероприятий на заня-
тиях в театральном кружке, кото-
рый для них организовала Карина  
Игоревна. Она говорит, что родите-
ли активно поддерживают ее стара-
ния воспитать из малышей патрио-
тов своей страны. 

Депутат облсобрания Виктор 
Заря говорит, что не ожидал тако-
го отклика на инициативу и очень 
благодарен, во-первых, своим кол-
легам, которые предложили органи-
зовать такой предновогодний сбор 
подарков для военнослужащих, а 
во-вторых, конечно, всем северянам, 
принимающим участие в акции.

– Благодарю семью Румянце-
вых, предпринимателя Констан-
тина Сергеевича Половникова и 

всех, кто постеснялся назвать свое 
имя, за помощь для военнослужа-
щих из Архангельской области. 
Особенно меня тронула посылочка  
от Марии Смирновой. Она связа-
ла для наших отважных мужчин 
теплые носки и в каждую пару по-
ложила по шоколадке и маленькой 
иконе... Очень трогательно! До слез, 

– говорит депутат.
Виктор Заря также рассказал, 

что буквально на днях огромную 
партию гуманитарной помощи пе-
редали сотрудники агентства го-
сударственной противопожарной 
службы и гражданской защиты Ар-
хангельской области. 

Пожарные и спасатели Поморья 
закупили для передачи в зону спе-
циальной военной операции бой-
цам из Архангельской области  
теплые вещи, газовые баллоны, 
сладости и многое другое.

– Подарки доставлены в Штаб об-
щественной поддержки «Единой 
России» и вместе с другими бу-
дут отправлены в зону проведения 

СВО. Выражаю огромную благо-
дарность руководству и всему кол-
лективу агентства за поддержку 
наших ребят. Уверен, они будут до-
вольны, – говорит Виктор Заря.

Передадут собранные подарки 
с помощью фонда «СВОи люди». 
Как рассказал его руководитель  
Константин Олюков, у органи-
зации наработан большой опыт 
транспортировки грузов и есть 
связь с подразделениями, где про-
ходят службу ребята, мобилизован-
ные из Архангельской области. 

– Собранные подарки мы отпра-
вим по трем направлениям. Их по-
лучат бойцы 200-й мотострелковой 
бригады и 61-й бригады морской 
пехоты Северного флота, а также 
350-го полка, где воюют северяне, – 
рассказал Константин.

Он отметил, что фонд плодотвор-
но сотрудничает с целым рядом ор-
ганизаций, которые собирают для 
участников СВО гуманитарную по-
мощь, проводит сборы средств на 
приобретение необходимого обору-
дования для бойцов. 

– Мы сотрудничаем с Губер-
наторским центром, волонтер-
скими организациями «Феникс- 

Архангельск», «Zа мир!», «Побе-
да за нами» и другими. Есть отде-
ление «СВОи люди» в Плесецком 
округе. Это помогает нам своевре-
менно отправлять в зону СВО тот 
или иной груз. Особенно если его 
необходимо доставить адресно, – 
говорит Константин Олюков. 

Помимо этого, фонд собирает 
деньги по договорам пожертво-
вания на банковский счет. На эти 
средства, которые, как отметил 
Константин, не подлежат налого-
обложению, закупается дорогосто-
ящее оборудование – тепловизоры, 
квадрокоптеры и прочее. 

Ирина Зубова, один из авторов 
акции «Подарок бойцу», говорит, 
что сегодня в Архангельской обла-
сти практически нет такой семьи, 
которую бы не затронула тем или 
иным образом СВО. 

– При этом здесь, в так называ-
емом тылу, наша жизнь практи-
чески не изменилась. Мы также 
ходим на работу, возвращаемся  
в теплые дома, а если нам что-то 
нужно, можем это купить во мно-
жестве магазинов. У ребят там та-
кой возможности нет. И именно по-
этому такие акции нужны. 

Конечно, мы все знаем, что госу-
дарство военнослужащих обеспе-
чивает всем необходимым, но вме-
сте с нашими подарками из дома 
мы передаем ребятам частицу на-
шего тепла, души. Они должны 
каждый миг чувствовать, как их 
любят и ждут дома, как заботятся 

– и родные, и незнакомые им люди, 
– сказала Ирина.

Общественница также отметила, 
что организаторы акции подумали, 
что писем на бумаге будет недоста-
точно, и решили записать от архан-
гелогородцев видеосообщения для 
ребят.

– Мне эта идея кажется хорошей. 
Парни не только услышат теплые 
слова, но и увидят глаза людей, 
своих земляков, которые искренне 
за них волнуются. С нетерпением 
будем ждать от солдат обратную 
связь, – говорит Ирина Зубова.

Ну а мы напомним, что если вы 
хотите принять участие в акции, то 
поспешите – времени осталось со-
всем мало. Подарки принимаются 
до 15 декабря включительно. 

Посылки можно принести в культурный центр своего округа.  
В частности, их примут в аГкЦ, культурных центрах  
«Маймакса», «Северный», «Соломбала-арт», ломоносовском 
дк, молодежном центре «луч», исакогорско-Цигломенском 
культурном центре и его филиале «Бакарица», а также  
в центре «Патриот» (кабинет 109).

Северяне, которые не могут доставить подарок, но хотят  
принять участие в акции, могут перечислить посильную сумму –  
обязательно с пометкой «Подарок бойцу» –  
на специальный счет: 4276 0400 2434 3548 Сбербанк  
(константин Викторович о.).
Вопросы можно задать по телефону 8 (960) 001-98-84.
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закон и порядок

АлександраÎколотоВА,Î
пресс-службаÎуМВдÎРоссииÎÎ
поÎАрхангельскойÎобласти

9 декабря отмечается Меж-
дународный день борьбы с 
коррупцией. Накануне этой 
даты мы встретились с на-
чальником управления эко-
номической безопасности 
и противодействия корруп-
ции УМВд России по Архан-
гельской области полковни-
ком полиции Андреем Талем, 
чтобы поговорить об этой ак-
туальной проблеме.

На минувшей неделе новость о за-
держании сотрудника администра-
ции Архангельска по подозрению 
в получении взяток в крупном раз-
мере от предпринимателей при за-
ключении муниципальных кон-
трактов на выполнение работ по 
устройству и содержанию ледовых 
переправ облетела все средства 
массовой информации.

– Андрей Евгеньевич, у боль-
шинства людей термин «кор-
рупция» ассоциируется с поня-
тием «взятка». А что значит 
коррупция с точки зрения со-
трудника правоохранитель-
ных органов?

– Конечно, это понятие намно-
го шире. Согласно Уголовному ко-
дексу Российской Федерации кор-
рупция – это злоупотребление слу-
жебным положением, дача взят-
ки, получение взятки, злоупотреб- 
ление полномочиями, коммерче-
ский подкуп или иное незаконное 
использование физическим лицом 
своего должностного положения 
вопреки законным интересам об-
щества и государства в целях по-
лучения выгоды для себя или для 
третьих лиц либо незаконное пре-
доставление такой выгоды указан-
ному лицу другими физическими 
лицами, а также совершение ука-
занных деяний от имени или в ин-
тересах юридического лица.

– 2023 год еще не закончился, но 
можно ли озвучить основные 
результаты деятельности по 
борьбе с преступлениями кор-
рупционной направленности?

– Могу привести данные за 11 ме-
сяцев этого года. Так, сотрудника-
ми подразделений экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции выявлено 126 преступ- 
лений коррупционной направлен-
ности, из них 16 совершены в круп-
ном и особо крупном размере. Сто-
ит также отметить, что мы рабо-
таем в тесном взаимодействии с 
другими правоохранительными и 
контролирующими ведомствами 
и зачастую выявление преступле-
ний – результат нашей совместной 
работы.

– Какое коррупционное дея-
ние чаще всего выявляется в 
нашем регионе?

– Это взятка – одно из самых опас-
ных должностных преступлений, 
особенно если оно совершается 
группой лиц или сопровождается 
вымогательством. При этом взятка 
нередко дается и берется через по-
средников. Они рассматриваются 
как пособники преступления, а их 
действия квалифицируются по ста-
тье 291.1 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации «Посредниче-
ство во взяточничестве».

За 11 месяцев этого года нами выяв-
лено 42 факта взяточничества. Уста-
новлено 14 фактов получения взятки, 
пять из них совершены в крупном и 
особо крупном размере. Так, в марте 
2023 года возбуждено уголовное дело 
в отношении должностного лица од-
ного из оборонных предприятий Ар-
хангельской области по факту полу-
чения взятки в размере не менее трех 
миллионов рублей. Выявлено 17 фак-
тов дачи взятки и шесть фактов по-
средничества во взяточничестве. На-
пример, в начале октября этого года 
в Устьянском округе инспекторами 
ДПС Госавтоинспекции был оста-
новлен автомобиль ВАЗ, водитель 
которого имел признаки алкоголь-
ного опьянения. В ходе проверки до-
кументов мужчина, желая избежать 
привлечения к административной 
ответственности, попытался осуще-
ствить дачу взятки сотрудникам по-
лиции. Указанный факт был задоку-
ментирован. Теперь ему придется от-
ветить за свое деяние по всей строго-
сти закона.

Буквально на днях были задержа-
ны подозреваемый в получении взят-
ки сотрудник администрации город-
ского округа «Город Архангельск» и 
два предпринимателя – предполагае-
мых взяткодателя. По оперативным 
данным, чиновник трижды в период 
с 2021 по 2023 год получал от них де-
нежные средства за совершение дей-
ствий, входящих в его служебные 
полномочия, при заключении и ис-
полнении муниципальных контрак-
тов на выполнение работ по устрой-
ству и содержанию ледовых пере-
прав. Общая сумма незаконно полу-
ченного вознаграждения превысила 
один миллион рублей.

– Какие суммы обычно фигу-
рируют в делах о взятках?

– Они всегда разные. Средняя 
сумма взятки составляет порядка 
530 тысяч рублей. 

– Определен ли законом ми-
нимальный размер взятки? 
Бытует мнение, что такая 
«благодарность» в сумме до 
трех тысяч рублей не счита-
ется незаконной.

– Это заблуждение. Уголовным 
кодексом Российской Федерации 
определены только понятия значи-
тельного размера взятки – свыше 25 
тысяч рублей, крупного – свыше 150 
тысяч и особо крупного – свыше од-

ного миллиона рублей. Статья 291.2 
УК РФ предусматривает ответствен-
ность за мелкое взяточничество, то 
есть получение или дачу взятки лич-
но или через посредника в размере, 
не превышающем десяти тысяч руб- 
лей. Следовательно, взяткой может 
быть признана любая сумма. Кро-
ме того, ответственность наступает 
независимо от времени получения 
взятки должностным лицом – до 
или после совершения им опреде-
ленных действий или бездействия, 
а также независимо от того, были 
ли они заранее обусловлены взят-
кой или договоренностью с долж-
ностным лицом.

– Какое наказание грозит 
лицу, дающему взятку?

– Ответственность предусмотре-
на статьей 291 Уголовного кодекса 
Российской Федерации, она зави-
сит от квалификации действий по-
дозреваемого, в том числе размера 
взятки: от крупного штрафа до ли-
шения свободы на срок до 15 лет со 
штрафом в размере до 70-кратной 
суммы взятки.

– Какие наиболее резонанс-
ные уголовные дела коррупци-
онной направленности были в 
этом году?

– Например, нашумевшее уголов-
ное дело в отношении лиц из числа 
руководства организации, занимаю-
щейся вывозом ТБО, и одного из ре-
гиональных министерств. Оно было 
возбуждено следственными органа-
ми Следственного комитета Россий-
ской Федерации по Архангельской 
области и Ненецкому автономно-
му округу на основании наших со-
вместных с РУ ФСБ России по Ар-
хангельской области материалов. 
Высокопоставленные злоумышлен-
ники подозреваются в мошенниче-
стве, совершенном группой лиц по 
предварительному сговору в особо 
крупном размере, даче взятки долж-
ностному лицу в крупном размере, 
злоупотреблении должностными 
полномочиями, повлекшем тяжкие 
последствия, и получении долж-
ностным лицом взятки в крупном 
размере – практически вся палитра 
коррупционных преступлений. Бла-
годаря другой разработке на скамье 
подсудимых оказался еще один вы-
сокопоставленный мздоимец. В но-
ябре этого года Северодвинским го-
родским судом был вынесен обви-
нительный приговор в отношении 
начальника отдела ядерной и ра-
диационной безопасности одного 
из оборонных предприятий Северо- 
двинска. Суд признал его виновным 
в многочисленных фактах взяток на 
общую сумму около трех миллио-
нов рублей.

– Андрей Евгеньевич, выявля-
лись ли в нашем регионе пре- 

ступления, связанные с реализа-
цией национальных проектов?

– К сожалению, да. Еще находят-
ся злоумышленники, которые пы-
таются нажиться на важных соци-
альных проектах. Так, в 2023 году по 
результатам совместных провероч-
ных мероприятий со специалиста-
ми контрольно-счетной палаты Ар-
хангельской области выявлен факт 
хищения бюджетных средств в осо-
бо крупном размере при строитель-
стве детского сада в городе Няндо-
ме в рамках национального проек-
та «Демография». Также установлен 
факт предъявления недостоверных 
сведений о выполненных работах 
в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда» генераль-
ным директором организации. По-
хищено не менее 1,4 миллиона руб- 
лей. В отношении обоих руководи-
телей предприятий возбуждены уго-
ловные дела, ведется расследование.

– Куда должен обратиться 
человек, если у него вымогают 
взятку?

– Об этом факте нужно незамед-
лительно сообщить в правоохра-
нительные органы, либо обратив-
шись лично, либо позвонив в управ-
ление экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
УМВД России по Архангельской 
области по телефону 8 (8182) 217-067.

– Андрей Евгеньевич, можно 
ли искоренить такое явление, 
как коррупция, исключитель-
но силами правоохранитель-
ных органов?

– Борьбу с коррупцией необходи-
мо вести общими усилиями, толь-
ко тогда она будет эффективной.  
В обществе должно появиться стой-
кое неприятие таких понятий, как 
взятка, подкуп и так далее. Для это-
го органами внутренних дел ведет-
ся активная профилактическая ра-
бота. Шестой год подряд накану-
не Международного дня борьбы с 
коррупцией управлением ЭБиПК 
УМВД России по Архангельской об-
ласти проводится правовая акция 
«Остановим коррупцию». Сотруд-
ники полиции встречаются с го-
сударственными гражданскими и 
муниципальными служащими, ра-
ботниками бюджетной сферы, уча-
щимися образовательных учрежде-
ний, проводят профилактические 
беседы и лекции, распространяют 
специально разработанные брошю-
ры и листовки по вопросам проти-
водействия коррупции, рассказы-
вают о том, как действовать и куда 
обращаться, если у вас вымогают 
взятку или вам стало известно о по-
добных фактах. Надеемся, что это 
поможет в формировании более се-
рьезной антикоррупционной пози-
ции жителей региона.

не бери – и не судим будешь
однаÎизÎсамыхÎобсуждаемыхÎвÎобществеÎтемÎ–ÎвзяточничествоÎиÎборьбаÎсÎкоррупцией

ПРокуРАтуРА
ГоРодАÎАРхАнГельскА

РАзъясняет

жители  
Архангельска 
осуждены 
за убийство  
пожилой  
женщины
Установлено, что осуж-
денные 11 января 2023 
года, будучи в состоя-
нии алкогольного опья-
нения, договорились 
похитить денежные 
средства у своей оди-
ноко проживающей 
77-летней соседки.

Архангельский областной 
суд согласился с позицией 
государственного обвини-
теля и на основании едино-
душного вердикта коллегии 
присяжных заседателей при-
знал двух жителей Архан-
гельска виновными по п. «в» 
ч. 4 ст. 162 (разбой, совершен-
ный группой лиц по пред-
варительному сговору, с не-
законным проникновением 
в жилище, с причинением 
тяжкого вреда здоровью по-
терпевшего) и п. «ж», «з» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство, со-
вершенное группой лиц, со-
пряженное с разбоем).

Реализуя задуманное, они 
подошли к входной двери 
в квартиру потерпевшей и, 
когда она открыла, ворва-
лись внутрь, повалили ее на 
пол, один из нападавших сел 
женщине на грудь. Преступ-
ники требовали сообщить, 
где хранятся деньги.

Один из нападавших на-
нес семь ударов по голове 
потерпевшей, после чего 
она указала на шкаф для 
одежды, где лежали сбере-
жения – 14 000 рублей. Затем 
он потребовал сообщить код 
разблокировки телефона и 
ПИН-код к банковской кар-
те, обнаруженных в кварти-
ре. На отказ предоставить 
такую информацию преступ-
ник снова нанес женщине 
один удар рукой по голове, 
с силой сжал ее шею и удер-
живал до тех пор, пока она 
не перестала подавать при-
знаки жизни. В это же время 
другой нападавший продол-
жал давить на грудь женщи-
ны коленями.

Похищенными денежны-
ми средствами они распоря-
дились по своему усмотре-
нию.

Судом по совокупности 
преступлений одному из ви-
новных назначено наказа-
ние в виде 18 лет лишения 
свободы с отбыванием в ис-
правительной колонии стро-
гого режима с ограничением 
свободы на срок 1 год 6 меся-
цев, другому – 17 лет лише-
ния свободы с отбыванием 
в исправительной колонии 
строгого режима с ограниче-
нием свободы на срок 1 год  
6 месяцев.

Иски потерпевшей о взы-
скании морального вреда в 
сумме 4 млн рублей удовле- 
творены.

Приговор суда в законную 
силу не вступил. 
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только раз в году

С днем 
рождения!
13 дЕкАБРя

ольга Валерьевна  
дУЛЕПоВА, 
начальник управления  
по вопросам семьи, опеки  
и попечительства  
администрации городского 
округа «город Архангельск»

С днем 
рождения!
13 дЕкАБРя

Лилия Васильевна 
БРЭдЭ,
директор школы № 27

С днем 
рождения!
15 дЕкАБРя

Виктор Иванович 
СЕЛькоВ, 
депутат Архангельской  
городской думы

С днем 
рождения!
15 дЕкАБРя

Александр Викторович 
ПоЛУБАТоНоВ,
генеральный директор  
гк «оМ-медиа»

С днем 
рождения!
15 дЕкАБРя

ольга Николаевна  
ТРУФАНоВА, 
директор школы № 14

С днем 
рождения!
16 дЕкАБРя

Михаил Николаевич 
дЕРяБИН, 
директор Архангельского  
филиала «Судоремонтный 
завод «красная кузница»  
Ао «ЦС «звездочка»

С днем 
рождения!
17 дЕкАБРя

Любовь Николаевна 
гоРБАТоВА, 
ректор Северного  
государственного  
медицинского университета

С днем 
рождения!
17 дЕкАБРя

Ирина Васильевна  
оРЛоВА, 
директор МБУ «Центр «Леда»

С днем 
рождения!
17 дЕкАБРя

Валерий Николаевич 
СЕРБА, 
депутат Совета депутатов 
Северодвинска, строитель 
кораблей Ао «По «СЕВМАШ»

С юбилеем!
14 дЕкАБРя

Сергей Васильевич 
ЮдИН, 
руководитель  
ооо «Спецавтохозяйство»

7 декабря
отпраздновала юбилей

Екатерина Степановна 
ОСИПОВА

Желаем крепкого здоровья, долголетия, 
оптимизма, ежедневных положительных 
эмоций!

Общество инвалидов «Преодоление» 
округа Варавино-Фактория

9 декабря 
отметила день рождения
Елена Владимировна  
КАМЕННАя

Желаем крепкого здоровья, благополу-
чия! Чтоб жизнь была наполнена теплом, 
любовью близких, нежностью, участием. 
И больше становилось с каждым днем в 
ней оптимизма, радости и счастья!

Коллектив школы № 69

11 декабря 
отметила день рождения

Валентина Григорьевна  
ЧЕМАКИНА,

почетный член Архангельского  
городского Совета ветеранов

Уважаемая  
Валентина Григорьевна!

Примите от нас искренние поздравления с 
днем рождения! В ваш день рождения хотим 
пожелать душевной молодости, бодрости и 
жизнелюбия. Пусть годы не будут властны 
над вашей красотой, пусть глаза искрятся 
улыбкой, а силы и энергия прибывают с каж-
дым днем. Пусть в ваш уютный дом всегда 
приходят только добрые люди, приносящие 
в него любовь и искреннюю дружбу. Будьте 
счастливы на радость своим близким! 

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

11 декабря 
принимала поздравления  
с днем рождения
Валентина Петровна  
ПОРОХИНА

От всей души желаем вам крепкого здо-
ровья, счастья, радости, оптимизма. 
Пусть судьба радует приятными встре-
чами, событиями и подарками, заботой и 
теплом радуют родные и близкие, а ваша 
жизненная энергия не иссякает никогда!

Совет ветеранов округа  
Майская Горка

13 декабря 
празднует 50-летний юбилей

Ольга Викторовна ПОПОВА
С юбилеем! Счастья, здоровья, домашне-

го уюта, тепла и всего-всего доброго!
Мама, сын, брат, тетя, коллеги

13 декабря 
отмечает юбилей
Екатерина Ивановна 
ОВЧИННИКОВА,
отличник народного образования

В течение многих лет учила детей рус-
скому языку и литературе, воспитывала 
в них целеустремленность и добросердечие, 
сама являясь при этом примером предан-
ности своей профессии.

Уважаемая Екатерина Ивановна!
85! И снова юбилей! Здоровья крепкого 

желаем, душевного покоя, любви родных и 
дорогих людей!

Совет ветеранов школы № 33

14 декабря 
отметит 

день рождения
Ирина  

Эдуардовна  
НИКОЛЕНКО, 

специалист  
администрации  

Ломоносовкого округа

Счастья и здоровья на долгие годы, впе-
чатлений новых, радости, свободы! Пусть 
успех в работе только вдохновляет, и в 
душе любовь пускай не затихает! Новых 
путешествий, радостных событий и все 
больше в жизни приятных открытий! 

Коллектив администрации  
Ломоносовского округа

15 декабря 
исполнится 60 лет
Светлане Петровне  
СМОЛЬНИКОВОЙ

Пусть здоровье будет крепким, пусть 
ласкает солнышко теплом, пусть родные, 
близкие и дети наполняют радостью ваш 
дом!

С уважением,  
Галина Митрофановна Бубись,  

Елена Ивановна Воробьева

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ  
СоЛоМБАЛьСкого окРУгА 
поздравляет с днем рождения:

 Нину Михайловну НОВОЖИЛОВУ
 Миропию Петровну САФОНОВУ 
 Валентину Григорьевну ЧЕМАКИНУ 
 Валентину Федоровну ЧУРКИНУ

Самые добрые пожелания всем именин-
никам, крепкого здоровья, долгих лет!

17 декабря 
исполнится 93 года 

Лилии Ивановне 
ОКРЕПИЛОВОЙ 

Наша долгожитель, 
самая любимая мама, 
свекровь, бабушка и 
прабабушка! 

Мы тебя очень креп-
ко любим. Здоровья тебе, любви, мы тебя 
очень ценим и рады, что ты у нас есть!

Володя, Рита, семья Аленки  
и семья Саши

18 декабря 
отметит юбилей 
Галина Павловна  
КРИМНУС

Желаем вам в прекрасный юбилей улы-
бок море, ярких чувств, идей и красоты во-
круг и доброты. Пусть сбудутся заветные 
мечты!

Совет ветеранов МУП «Водоканал»

20 декабря 
отпразднует юбилей 

Галина Николаевна  
тРОЦЮК

Дорогую сестру, любимую жену и маму 
сердечно поздравляем с юбилеем! Желаем 
крепкого здоровья, благополучия, ярких со-
бытий, счастливых моментов, радости 
в жизни, улыбок, любви, счастья и света, 
тепла, комплиментов, осуществить все 
желанья свои!

Брат, сестры, муж Василий,  
сыновья Александр, Михаил и родные

Поздравляем с днем рождения 
СоТРУдНИкоВ 
СРз «кРАСНАя кУзНИЦА»:
 Ирину Сергеевну КОПтяКОВУ
 Михаила Николаевича 
    ДЕРяБИНА
 Дмитрия Валерьевича ЧИРКОВА
 Александра Валерьевича 
    ВыУЧЕЙСКОГО
 Антона Сергеевича КУРОПтЕВА
 Александра Сергеевича ОСОКИНА
 Юрия Михайловича 
    КУЗЬМИНСКОГО
 Сергея Григорьевича СЕРГЕЕВА
 Игоря Валентиновича 
    ПЕРВУШИНА
 Егора Евгеньевича ВАтЛЕЦОВА
 Дмитрия Владимировича ЦУДА
 Виктора Леонидовича ЛЕОНОВА

Желаем всем семейного тепла, крепкого 
здоровья, благополучия и мирного неба над 
головой!

Коллеги

оБщЕСТВЕННАя оРгАНИзАЦИя 
«дЕТИ ВойНы» 
окТяБРьСкого окРУгА 
поздравляет с юбилеем:

 Веру Ивановну ВОСтРЕЦОВУ
 Любовь Михайловну СОКОЛОВУ
 Нину Сергеевну ЛЕБЕДЕВУ
 Василия Ефимовича БЕЗПАЛЬКО
 Валентину Васильевну МИРОНОВУ
 Нину Павловну ПЛУЖНИКОВУ
 Лидию Васильевну ЧЕРЕПАНОВУ
 Петра Павловича САПЕГИНА
 Маргариту Николаевну ИПАтОВУ
 тамару Ивановну КОРЕЛЬСКУЮ
 Веру Сергеевну КЛИМАНтОВУ
 Галину Ивановну КРыКОВУ
 Валентину Александровну 
    КУНАВИНУ

От души поздравляем с юбилеем! Жела-
ем крепкого здоровья на долгие годы, сча-
стья, успехов во всем!



23
АРхАнГельскÎ–ÎГоРодÎВоинскойÎслАВы

№132 (1326)
13 декабряÎ2023Îгодатолько раз в году

С днем 
рождения!
20 дЕкАБРя

Сергей Витальевич 
РодНЕВ, 
министр транспорта  
Архангельской области

С днем 
рождения!
22 дЕкАБРя

Митрополит  
Архангельский  
и холмогорский  
коРНИЛИй

С юбилеем!
18 дЕкАБРя

георгий Евгеньевич 
гУдИМ-ЛЕВкоВИч, 
заместитель генерального 
директора группы Аквилон

С юбилеем!
19 дЕкАБРя

Наталья Николаевна 
зИНчЕНко, 
директор Архангельского 
медицинского колледжа

С юбилеем!
19 дЕкАБРя

Валентина Ивановна 
ПАкУЛИНА, 
ветеран Великой  
отечественной войны,  
награждена знаком  
«за заслуги перед городом 
Архангельском»

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
СЕВЕРНого окРУгА 
поздравляет юбиляров декабря:

 Галину Николаевну ЖИХ
 Александру Александровну 
    ОБОРИНУ
 Валентину Николаевну СИВКОВУ
 татьяну Филипповну БыСтРОВУ
 Галину Николаевну ДЕДОВУ
 Зою Ивановну тАРАН
 Валентину Аркадьевну КОРНЕЕВУ
 Нину Кирилловну ШКАЕВУ
 Надежду Николаевну 
    АЛЕКСАНДРУК
 Зою Михайловну ПОПОВУ

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем доброго здоровья, благополу-
чия, бодрости духа, любви родных и близ-
ких!

19 декабря 
отпразднует юбилейный
день рождения 
Валентина Ивановна  
ПАКУЛИНА,
член правления Архангельской 
городской общественной  
организации «Дети войны»

Дорогая Валентина Ивановна!
Примите самые искренние поздравле-

ния с юбилеем! Желаем крепкого здоровья, 
благополучия, радостных, светлых дней! 

АГОО «Дети войны»  
Октябрьского округа

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
окТяБРьСкого окРУгА
 поздравляет с юбилеем:

 татьяну Валентиновну СтУЛЕНКОВУ
 Надежду Николаевну БАБЦОВУ
 Антонину Никаноровну КУНИЦыНУ
 Михаила Александровича 
    КАРПУНИНА
 Фиданию Мирсалиховну ЛАХтИОНОВУ
 Антонину Николаевну ВАРАКИНУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
зАо «ЛЕСозАВод 25»

 поздравляет юбиляров декабря:

 Александра Борисовича СМИРНОВА
 Сергея Петровича КАРЕВА
 Владимира Сергеевича РОМАШОВА
 татьяну Васильевну НАЗАРОВУ
 Леонида Петровича ШИШОВА
 татьяну Александровну 
    КОНОНОВУ
 Любовь Христиановну ВЕРИГИНУ
 Нину Григорьевну ШВЕЦОВУ
 Евгению Никифоровну 
    УГЛОВСКУЮ
 Александру Васильевну 
    ПОЛяНИЧКО

а также долгожителей:
 Эльпедифора Алексеевича 
    КОЛЬЦОВА
 Галину Федоровну ЛУКИНУ
 Евдокию Александровну 
    ПОНОМАРЕВУ
 тамару Федоровну ЦыКИНУ
 Раису Алексеевну ИВАНОВУ
 Валентину Дмитриевну МАРКИНУ
 Владимира Алексеевича ЗУБОВА
Настроения легкого, светлого, чтобы 

солнцем душа наполнялась и мечты и же-
ланья заветные так легко и красиво сбы-
вались! Всем крепкого здоровья, мира и до-
бра!

оБщЕСТВЕННАя оРгАНИзАЦИя 
«дЕТИ ВойНы» 

ИСАкогоРСкого окРУгА
поздравляет с юбилеем:

 Николая Дмитриевича  
        КАРГОПОЛОВА

с днем рождения:
 Надежду Васильевну ЩЕРБАКОВУ
 Светлану Сергеевну КОЛГОНУЗ
 Нину Степановну ФЕОКтИСтОВУ
Поздравляем вас с днем рождения! От 

всей души желаем счастья и здоровья 
на долгие лета, семейного благополучия. 
Пусть в доме всегда будет светло, уютно, а 
на душе – легко и радостно!

оБщЕСТВо ИНВАЛИдоВ 
СоЛоМБАЛьСкого окРУгА 
поздравляет с днем рождения:

 Нину Васильевну МОРДАНОВУ 
 Валентину Григорьевну ЧЕМАКИНУ
 Николая Владимировича 
    ГУРтОВЕНКО

Пусть в жизни будет все отлично, теп-
ло, светло и гармонично! Здоровья крепко-
го, успеха, побольше радости и смеха!

оБщЕСТВЕННАя оРгАНИзАЦИя 
«дЕТИ ВойНы» 

окРУгА МАйСкАя гоРкА 
поздравляет с днем рождения:

 Риту Степановну АВРАМЕНКО
 Валентину Петровну ПОРОХИНУ
 Любовь Геннадьевну ЛОМОВЦЕВУ 
 Ларису Сергеевну ОСОКИНУ
 Нину Павловну ДУРКИНУ 
 Ирину Валентиновну ХУХРИНУ
Поздравляем с днем рождения! Пусть 

не старят вам душу года. Желаем уюта, 
тепла и добра. Здоровья покрепче, совсем 
не болеть и душой не стареть! 

С юбилеем!
19 дЕкАБРя

Татьяна Валерьевна 
ЛЕВИЦкАя, 
начальник отдела по работе 
с обращениями граждан  
департамента организационной  
работы, общественных связей 
и контроля администрации 
городского округа «город 
Архангельск»

С днем 
рождения!
22 дЕкАБРя

дмитрий  
Александрович  
МоРЕВ, 
глава городского округа  
«город Архангельск»

коЛЛЕкТИВ И СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
САФУ ИМЕНИ М. В. ЛоМоНоСоВА 
поздравляет с юбилеем:

 Лидию Васильевну РИПИНСКУЮ
 Валентину Анатольевну тРУБИНУ
 Валентину Евгеньевну 
    АБРАМОВСКУЮ
 Валентину Анатольевну ПЕШЛОВУ
 Николая Федоровича КЛИМЕНКО
 Валентину Васильевну МИРОНОВУ
 Галину Александровну ШУБИНУ
 Надежду Павловну БАРАНДОВУ
 татьяну Степановну КОРНЕЕВУ
 Людмилу Николаевну 
    ПЕРЕСУНЬКО
 Лидию Николаевну тАРУтИНУ
 татьяну Федоровну ГРИГОРЬЕВУ

Уважаемые коллеги, примите самые ис-
кренние поздравления с юбилейным днем 
рождения! Пусть каждый день приносит 
вам больше добрых новостей, дарит хоро-
шее настроение и радость. Окружайте сво-
ей заботой родных и близких, получая вза-
мен теплоту и энергию. Будьте здоровы и 
счастливы!

овенÎВесьмаÎблагоприятныйÎпериод,ÎдажеÎмини-
мальныеÎусилияÎспособныÎпринестиÎсущественныеÎ
результаты.ÎВамÎпредстоитÎсовершатьÎнеординар-
ныеÎпоступкиÎвÎличнойÎжизни.Î

телец ВамÎнельзяÎнадолгоÎисчезатьÎизÎполяÎзренияÎ
коллегÎиÎдрузей.ÎотÎвасÎпотребуютсяÎответственностьÎ
иÎспособностьÎдержатьÎситуациюÎподÎконтролем.ÎÎ
ВÎвыходныеÎблагоприятныÎсемейныеÎпосиделки.

близнецыÎосуществятсяÎвсеÎвашиÎпланы.ÎВы-
беритеÎглавнуюÎзадачу,ÎотодвиньтеÎподальшеÎмелкиеÎ
иÎнеÎстольÎважныеÎпроекты.ÎВамÎнеобходимоÎоценитьÎ
создавшуюсяÎситуациюÎиÎпостаратьсяÎдостичьÎцелей.Î

ракÎкарьерныеÎвопросыÎпотребуютÎвашегоÎ
внимания.ÎВероятныÎинтересныеÎделовыеÎпред-
ложения.ÎжелательноÎнеÎупираться,ÎаÎпредоставитьÎ
событиямÎвозможностьÎидтиÎсвоимÎчередом.

лев успехÎнепременноÎпридетÎкÎвам,ÎноÎтолькоÎ
еслиÎвыÎприложитеÎмаксимумÎусилийÎкÎегоÎдости-
жению.ÎнеÎстесняйтесьÎпроявитьÎсвоиÎспособно-
стиÎиÎподсказатьÎверныйÎответÎдругим.

деваÎВыÎможетеÎуспешноÎсправитьсяÎсÎсамымиÎ
сложнымиÎзадачами,ÎкоторыеÎраньшеÎпредстав-
лялисьÎнеразрешимыми.ÎотнеситесьÎсÎосторожно-
стьюÎкÎновымÎделовымÎпредложениям.

весы немалоÎсилÎможетÎпонадобиться,ÎчтобыÎ
урегулироватьÎхотяÎбыÎчастьÎрабочихÎпроблем.ÎнеÎ
стоитÎогорчаться,ÎеслиÎвÎначалеÎнеделиÎвамÎпридет-
сяÎстолкнутьсяÎсÎпрепятствиямиÎвÎделах.

скорпионÎобстановкаÎвÎпрофессиональнойÎ
сфереÎнаÎредкостьÎудачнаÎдляÎактивныхÎдействий,Î
вамÎгарантированаÎобщественнаяÎиÎдружескаяÎ
поддержка.ÎВÎцеломÎблагоприятныйÎпериод.

стрелец ВнутренняяÎиÎвнешняяÎгармонияÎубере-
жетÎвасÎотÎэмоциональныхÎвсплесков.Îнежелатель-
ноÎслишкомÎрасслабляться,ÎтакÎкакÎможетÎвыяснить-
ся,ÎчтоÎчастьÎделÎнеÎтерпитÎотлагательств.

козерог ВысокаяÎработоспособность,Îпредпри-
имчивостьÎиÎуверенностьÎвÎсебеÎбудутÎхарактери-
зоватьÎвасÎнаÎэтойÎнеделеÎиÎмогутÎоказатьсяÎпред-
метомÎзавистиÎокружающих.Î

водолей уÎвасÎпоявитсяÎвозможностьÎорганизо-
ватьÎинтересноеÎмероприятие.ÎделовыеÎпартнерыÎ
могутÎпоказатьÎсебяÎвÎистинномÎсвете,ÎноÎуÎвасÎбудутÎ
всеÎоснованияÎпорадоватьсяÎходуÎдел.Î

рыбы ВыÎполныÎсилÎиÎрешимости,ÎоднакоÎстоитÎпо-
советоватьсяÎсÎблизкими,ÎпреждеÎчемÎчто-тоÎменять.Î
некоторыеÎтрудности,ÎвозникшиеÎвÎначалеÎнедели,ÎнеÎ
станутÎпомехойÎдляÎпроявленияÎпрофессионализма.

�� Астропрогноз с 18 по 24 декабря

16 декабря
отметит день рождения
Лидия Петровна ЕЛСОВА

Поздравляем Лидию Петровну с днем 
рождения! Желаем больше энергии, здо-
ровья, желания творить! Пусть в жизни 
чаще случаются самые радостные собы-
тия, здоровье будет крепким, в доме царят 
мир и достаток. Желаем, чтобы все заду-
манное сбывалось и радость была твоей го-
стьей каждый день!

С уважением, серебряные волонтеры 
группы «Милосердие» 
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только раз в году

С днем 
рождения!
25 дЕкАБРя

Ирина Петровна  
БУйНоВСкАя, 
начальник пресс-службы 
администрации городского 
округа «город Архангельск»

С днем 
рождения!
22 дЕкАБРя

Виталий Сергеевич 
ФоРТыгИН, 
председатель правления 
Межрегионального  
Ломоносовского фонда,  
заместитель  
генерального директора 
ПАо «Севералмаз»

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
оАо «ЛЕСозАВод № 3»

 поздравляет юбиляров декабря:

 Виктора Константиновича  
        БЕЛяЕВА
 татьяну Егоровну ВыДРИНУ
 Альберта Николаевича 
    КУЛИКОВА
 Надежду Юрьевну 
    КОРЧЕВСКУЮ
 Николая Васильевича 
    КРИВОРОтОВА
 Алексея яковлевича ЛОГЕЕВА
 Зою Васильевну НАВОЛОЦКУЮ
 Ингу Степановну 
    СЛЕДНИКОВУ
 Любовь Александровну 
    СЕВАСтЬяНОВУ
 Нину Васильевну тВЕРДОХЛЕБ
Уважаемые юбиляры! Примите ис-

кренние поздравления и пожелания 
крепкого здоровья, любви и заботы 
близких, внимания добрых людей, хо-
рошего настроения! Ваш жизненный 
путь был непрост, но вы смогли прой-
ти его достойно и сейчас являетесь при-
мером для своих родных и молодого по-
коления! 

С днем 
рождения!
25 дЕкАБРя

Антонина Викторовна 
СТУЛьНЕВА, 
заведующая детским садом 
№ 112 «гвоздичка»

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
ЦИгЛоМЕНСкого окРУгА 
поздравляет юбиляров декабря:

 Александру Анатольевну ЗАБАЛДИНУ
 Валентину Владимировну ВИДяКИНУ
 Галину Ивановну ШЕРЕМЕтЬЕВСКУЮ
 Екатерину Львовну ВЛАСОВУ
 Михаила Александровича ЗАБРОДИНА
 Надежду Ивановну СтАЛЕВУ
 Нину Андреевну ОВСяННИКОВУ
 Николая Ивановича МУСИЕНКО
 Ольгу Федоровну ШАПКОВУ
 Людмилу Александровну 
    СтЕПАНОВСКУЮ

Пожелать хотим везения, радости и на-
строения! Чтобы счастье и мечты, были 
точно там, где вы!

СоВЕТ ВЕТЕРАНоВ 
ИСАкогоРСкого окРУгА 

поздравляет с юбилеем:

 Николая Дмитриевича КАРГОПОЛОВА
 Абдулу Абазовича ГАЙМЕРЗАЕВА
 Ларису Михайловну КАСПЕРСКУЮ
 татьяну Вениаминовну КИРШАКОВУ
 Ирину Николаевну ЖИГАРЕВУ
Пусть ваша жизнь и мудрость с каждым 

годом растут, здоровье остается крепким. 
Бодрости, энтузиазма и море улыбок. Же-
лаем любви, удачи, достатка, оптимизма!

13 декабря 
исполняется 45 лет 
со дня создания ветеранской  
организации в школе № 55

Инициатором создания Совета ветера-
нов была Нина Ивановна ОВЧИННИкОВа,  
секретарь партийной организации шко-
лы. Директор школы Юрий кузьмич 
ОМеЛьЧеНкО и председатель профкома 
Нелли Петровна ТЮкаВИНа поддержа-
ли это предложение.

13 декабря 1978 года состоялось собрание 
учителей-ветеранов, на котором решили 
создать ветеранскую организацию. Пер-
вым председателем совета стала Нина Ов-
чинникова. Совместная работа учителей-
ветеранов и школы проявлялась повсюду: 
субботники, ярмарки, подготовка к празд-
никам, классные часы и многое другое. Ме-
нялись председатели, состав Совета вете-
ранов, но работа продолжалась. Ни один 
ветеран не оставался без внимания.

В этом году наша ветеранская организация 
участвовала в городском конкурсе «Социаль-
ная звезда» и была отмечена в числе лучших.

 Всех учителей-ветеранов школы № 55 
поздравляем с 45-летием организации. 
Желаем ветеранскому движению дальней-
шего процветания, здоровья всем и долгих 
лет жизни!

Совет ветеранов школы № 55

оБщЕСТВЕННАя оРгАНИзАЦИя 
«дЕТИ ВойНы» 
СоЛоМБАЛьСкого окРУгА 
поздравляет с юбилеем:

 Галину Михайловну ХВОСтОВУ
 Нину Петровну ЗыКОВУ
 Валентину Михайловну 
   УРЖУМОВУ
с днем рождения:
 Римму Ивановну КРИВОШАПКИНУ
 Нину Клавдиевну РАЙКОВУ
 Любовь Ивановну АЛЕСЮК
 тамару Александровну ЗГЕРЮ
 Нину Васильевну МОРДАНОВУ
 Диану Степановну ЛУтЕЦКУЮ
 тамару Ивановну КОРяКИНУ
 Емилию Михайловну ПЕЧЕНИНУ
 Виктора Андреевича БЕРСЕНЕВА
 Марию Васильевну АНтУФЬЕВУ
 Валентину Александровну 
   тРАПЕЗНИКОВУ

От души поздравляем и желаем, чтобы 
в вашем доме всегда было тепло и уютно!

СоВЕТ СТАРШИН Аоо 
«ВЕТЕРАНы СЕВЕРНого ФЛоТА» 

искренне поздравляют с юбилеем:

 Георгия Евгеньевича  
        ГУДИМ-ЛЕВКОВИЧА

с днем рождения:
 Владимира Игоревича 
   СтАНУЛЕВИЧА
 Ольгу Валерьевну ДУЛЕПОВУ
 Любовь Николаевну ГОРБАтОВУ
 Ирину Васильевну ОРЛОВУ
 Ирину Владимировну СОФРОНОВУ
 Ивана Александровича ЖЕРНАКОВА
 Дмитрия Сергеевича ПИЕВА
 Дмитрия Александровича МОРЕВА
 Виталия Сергеевича ФОРтыГИНА
 тахира Абдуловича 
    САЙФУтДИНОВА
 Сергея Николаевича ЛЕВИНА
Мы искренне желаем вам крепкого здо-

ровья и бодрости духа, успехов и удачи во 
всех ваших добрых начинаниях! Пусть вас 
всегда по жизни сопровождают любовь и 
забота родных и близких, их надежное 
плечо и верность друзей!

Для вашего авто найдется место
ГородуÎнужнаÎстратегияÎдляÎрешенияÎпроблемÎсÎпарковкойÎавтомобилей
иринаÎколесникоВА

об этом шла речь на заседа-
нии депутатской комиссии 
по вопросам городского  
хозяйства и экологии.  
В дискуссии по поиску реше-
ний также приняли участие 
представители администра-
ции Архангельска.

Свое обращение к муниципаль-
ной власти озвучил депутат  
Александр Гурьев. Он рассказал, 
что к нему обратились жители при-
вокзального района с просьбой ор-
ганизовать во дворах домов госте-
вые парковки.

Депутат отметил, что отсутствие 
парковочных мест как в старых ар-
хангельских дворах, так и на терри-
ториях новостроек – серьезная про-
блема. Она приводит к скандалам 
между соседями, захвату участков, 
которые предприимчивые горожа-
не незаконно ограждают столбика-
ми и цепями.

Обратил внимание Александр 
Гурьев также на то, что город мог 
бы, ремонтируя в рамках муници-
пальной программы дворовые про-
езды, попутно обустраивать и пар-
ковки во дворах.

Есть ли у города стратегия отно-
сительно решения проблемы с пар-
ковками?

Заместитель главы Архангель-
ска по инфраструктурному разви-
тию Александр Майоров пояс-
нил, что для расчета количества 
парковочных мест на территори-
ях новостроек используются гра-
достроительные нормы. Именно 
они определяют, что на 240 ква-

дратных метров жилья застрой-
щик обязан предусмотреть одно 
парковочное место. Эти нормати-
вы очень выгодно для себя исполь-
зуют частные компании, а вот при 
строительстве так называемых 
социальных домов в рамках про-
граммы по переселению граждан 
из ветхого и аварийного жилья 
количество парковочных мест их 
значительно превышает.

– Сегодня мы совместно с регио-
нальным минстроем проводим ра-
боту, чтобы внести изменения в об-
ластное законодательство и увели-
чить нормативное количество пар-
ковочных мест вдвое. Что касается 

увеличения их числа во дворах в 
рамках ремонта проездов, то такой 
стратегии у нас пока нет, – отметил 
Александр Майоров.

Заместитель главы города пояс-
нил, что на ремонт дворовых про-
ездов в городском бюджете еже-
годно закладывается 50 миллио-
нов рублей. На эту сумму удает-
ся отремонтировать в среднем 20 
дворов. Если же попутно обустра-
ивать парковки, то число отре-
монтированных проездов умень-
шится вдвое. Так что здесь необ-
ходимо выбирать приоритеты.

Пока они очевидны – городская 
администрация поставила задачу 

привести в надлежащее состояние 
проезды, которые не ремонтирова-
лись десятилетиями, и планомерно 
идет к этой цели.

Разумеется, если на решение 
проблемы появится дополнитель-
ное финансирование, депутаты го-
родской Думы поддержат иници-
ативу, то администрация охотно 
включит в ремонт дворовых проез-
дов и устройство парковок.

При этом Александр Майров 
подчеркнул, что в рамках ремон-
та городских улиц, в том числе и 
по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги», 
уже на этапе проектирования ад-

министрация старается по макси-
муму предусмотреть устройство 
парковок.

Что касается столбиков и цепей, 
которыми жители пытаются отго-
родить для себя парковочные ме-
ста, то с ними активно борются 
окружные администрации.

Как рассказала глава Ломоно-
совского округа Вера Пономарева,  
процедура здесь простая – снача-
ла специалисты выясняют, закон-
но ли установлены ограждения, в 
чьей собственности находится зем-
ля. И если оказывается, что они 
стоят на муниципальной земле без 
соответствующего разрешения, их 
демонтируют.

По итогам обсуждения депутаты 
озвучили ряд предложений. Так, по 
мнению Александра Назаренко, 
необходимо разработать план раз-
вития дворовых территорий.

А заместитель председате-
ля городской Думы Владимир  
Хотеновский предложил вер-
нуться к вопросу межевания зе-
мельных участков под многоквар-
тирными домами.

Отмежеванная по цоколь земля 
лишает жителей возможности са-
мостоятельно обустраивать госте-
вые парковки на дворовых террито-
риях, хотя многие готовы проблему 
решать без участия городской вла-
сти.

Были попытки предоставлять зе-
мельные участки в аренду отдель-
ным гражданам, но это также за-
кончилось скандалами с соседями. 
Вряд ли идея устраивать на общих 
дворовых территориях индивиду-
альные стоянки с заборами являет-
ся хорошим решением.
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ПоНЕдЕЛьНИк, 18 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ИЩЕЙКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Имена нелегальной разведки.  

Арнольд Дейч 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «сКЛИФосоВсКИЙ» 16+
4.00 «МоРоЗоВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 «ШПИоН № 1» 16+
2.35 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15, 4.15 Тайна песни 16+
8.45 «БЕРЕЗоВАя РоЩА» 12+
10.45, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «АБоНЕМЕНТ  

НА РАссЛЕДоВАНИЕ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ЧЕРНЫЙ оРЛоВ» 12+
17.00 Женщины разведки.  

Операция «Свадьба» 16+
18.15 «ЗАГоВоР НЕБЕс» 12+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Настоящий детектив.  

Дорога смерти 16+
1.25 Битва за алименты 16+
2.05 Отравленные сигары  

и ракеты на Кубе 12+
4.40 Элина Быстрицкая. Свою жизнь  

я придумала сама 12+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Гении и злодеи 16+
7.30 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.10 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
8.35, 14.40 Забытое ремесло 16+
8.50, 22.15 «оШИБКА  

ТоНИ ВЕНДИсА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.10 Цвет времени 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 «оДНА сТРоКА» 16+
14.55 Линия жизни 16+
15.55 Агора 16+
17.30 Рождение Русской оперы 16+
17.55 Рассказы из русской истории 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Швейцерова соната 16+
21.30 Сати. Нескучная классика... 16+
23.20 История русских браков 16+
23.55, 0.15, 0.35 «ПоРус» 16+
1.50 Учитель, перед  

именем твоим... 16+
2.30 Роман в камне 16+

ВТоРНИк, 19 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ИЩЕЙКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Имена нелегальной разведки. 

Виктор Лягин 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+

16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «сКЛИФосоВсКИЙ» 16+
4.00 «МоРоЗоВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 «ШПИоН № 1» 16+
2.35 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «БЕРЕЗоВАя РоЩА» 12+
10.40, 4.40 Актерские драмы.  

Танцы любви и смерти 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «АБоНЕМЕНТ  

НА РАссЛЕДоВАНИЕ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ГРАДус сМЕРТИ» 12+
17.00 Женщины разведки.  

Свои среди чужих 16+
18.15 «сМЕРТЬ  

НЕ ТАНцуЕТ оДНА» 12+
22.40 Закон и порядок 16+
23.10 Шоу «Измена» 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Компромат 16+
1.25 Хроники московского быта 12+
2.05 Цена президентского имения 16+
4.15 Тайна песни 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Престольный праздник.  
День Николая Чудотворца 16+

7.20 Забытое ремесло 16+
7.35, 14.50 Раскрытие тайн Вавилона 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 22.15 «оШИБКА  

ТоНИ ВЕНДИсА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.00, 2.30 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00, 13.20, 13.40, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПоРус» 16+
14.05 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
16.30 Святыни христианского мира 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45 Рождение Русской оперы 16+
18.15 Учитель,  

перед именем твоим... 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Искусственный отбор 16+
21.30 Белая студия 16+
23.20 История русских браков 16+
1.45 Степан Колесников.  

Весна на чужбине 16+

СРЕдА, 20 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ИЩЕЙКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Имена нелегальной разведки. 

Александр Коротков 16+
1.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «сКЛИФосоВсКИЙ» 16+
4.00 «МоРоЗоВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 «ШПИоН № 1» 16+
2.30 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «БЕРЕЗоВАя РоЩА» 12+

10.40, 4.45 Актерские драмы. 
Роль через боль 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «АБоНЕМЕНТ  
НА РАссЛЕДоВАНИЕ» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ЧЕРТоЛЬЕ» 12+
17.00 Женщины разведки. 

Дорога домой 16+
18.15 «ТАЙНА «БЕЛоЙ ВоРоНЫ» 12+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.10 90-е. Красавицы и чудовища 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Агент «Прощай» 16+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Атака с неба 12+
4.15 Большое кино 12+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Всеволод Шиловский.  

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.35, 14.50 Раскрытие тайн Вавилона 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 22.15 «КЛуБ сАМоуБИЙц,  

ИЛИ ПРИКЛЮЧЕНИя  
ТИТуЛоВАННоЙ осоБЫ» 16+

10.00, 12.30, 17.00, 19.30  
Новости культуры 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.10 Забытое ремесло»16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00, 13.20, 13.40, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПоРус» 16+
14.05 Искусственный отбор 16+
15.45 Белая студия 16+
16.30 Святыни христианского мира 16+
17.15 Рассекреченная история 16+
17.45 Рождение Русской оперы 16+
18.15 Антон Макаренко.  

Сопротивление личности 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
21.30 Больше, чем любовь 16+
23.20 История русских браков 16+
1.50 Русский балет в Сербии.  

Тамара Полонская 16+
2.30 Роман в камне 16+

чЕТВЕРг, 21 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ИЩЕЙКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 «Горячий лед». Чемпионат России  

по фигурному катанию – 2024. 
Мужчины. Короткая программа. 
Пары. Короткая программа 0+

1.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «сКЛИФосоВсКИЙ» 16+
4.00 «МоРоЗоВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.00 Мы и наука. Наука и мы 12+
1.55 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «БЕРЕЗоВАя РоЩА» 12+
10.40, 4.40 Актерские драмы.  

Я смерти тебя не отдам 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «АБоНЕМЕНТ  

НА РАссЛЕДоВАНИЕ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ЧЕРТоВ КИсТЕНЬ» 12+
17.00 Гипноз и власть 16+
18.10 «оБЪяВЛЕН МЕРТВЫМ» 16+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

В плену азарта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Неизвестный Сталин 16+
1.25 Список Брежнева 16+
2.05 Операция «Промывание мозгов» 12+
4.15 Большое кино 12+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Всеволод Шиловский.  

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.35, 14.50 Блеск и слава  

Древнего Рима 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 22.15 «КЛуБ сАМоуБИЙц,  

ИЛИ ПРИКЛЮЧЕНИя  
ТИТуЛоВАННоЙ осоБЫ» 16+

10.00, 12.30, 17.00, 19.30  
Новости культуры 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00, 13.20, 13.40, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПоРус» 16+
14.05 Абсолютный слух 16+
15.40 2 Верник 2 16+
16.25 Святыни христианского мира 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45 Рождение Русской оперы 16+
18.15 Русский балет в Сербии.  

Тамара Полонская 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Раба любви».  

Господа, это ошибка! 16+
21.30 Энигма 16+
23.20 История русских браков 16+
2.00 Антон Макаренко.  

Сопротивление личности 16+

ПяТНИЦА, 22 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 «Горячий лед». Чемпионат России 

по фигурному катанию – 2024. 
Мужчины. Произвольная  
программа. Прямой эфир 16+

18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 «Горячий лед». Чемпионат России  

по фигурному катанию – 2024. 
Женщины. Короткая программа. 
Прямой эфир 16+

21.00 Время 16+
21.45 Фантастика.  

Следующий уровень 12+
23.40 «Матадор». Дамы и господа – 

Ленни Брюс 18+
0.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека 

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Дуэты 12+
23.55 Шоу большой страны 12+
1.00 «РоДНАя КРоВЬ» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10 «БИМ» 16+
0.00 Своя правда 

с Романом Бабаяном 16+
1.50 Квартирный вопрос 0+
2.40 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 11.50 «КАссИРШИ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.05 «НЕ ПРИХоДИ  

Ко МНЕ Во сНЕ» 16+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Актерские драмы.  

Отправить сердце в нокаут 16+
18.10 «усКоЛЬЗАЮЩАя  

ЖИЗНЬ» 12+
20.00 «ВосЕМЬ БусИН  

НА ТоНКоЙ НИТоЧКЕ» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.30 «ТРЕМБИТА» 6+
2.00 Петровка, 38 16+
2.15 «ЗоРРо» 6+
4.10 Робер Оссейн.  

Жестокий романтик 16+
4.50 10 самых... 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Всеволод Шиловский.  

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.35, 14.50 Блеск и слава  

Древнего Рима 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 22.15 «КЛуБ сАМоуБИЙц,  

ИЛИ ПРИКЛЮЧЕНИя  
ТИТуЛоВАННоЙ осоБЫ» 16+

10.00, 12.30, 17.00, 19.30  
Новости культуры 16+

10.20 ХX век 16+
12.15 Первые в мире 16+
12.45 Забытое ремесло 16+
13.00, 13.20, 13.40 «ПоРус» 16+
14.05 Больше, чем любовь 16+
15.45 Энигма 16+

16.30 Святыни христианского мира 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45 Рождение Русской оперы 16+
18.15 Билет в Большой 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица» 16+

20.50 Роман в камне 16+
21.20 Линия жизни 16+
23.25 2 Верник 2 16+
0.15 «сЕМЬя ГоДА» 16+
1.50 Искатели 16+
2.35 Мультфильм  

«Что там, под маской?» 16+

СУББоТА, 23 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Они знают, что я их любила 16+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Поехали! 12+
13.10 Юрий Никулин.  

Великий многоликий 12+
14.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
15.00 «Горячий лед». Чемпионат России  

по фигурному катанию – 2024. 
Пары. Произвольная программа.  
Женщины. Произвольная  
программа. Прямой эфир 16+

18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Эксклюзив  

с Дмитрием Борисовым 16+
19.15 Сегодня вечером 16+
21.00 Время 16+
21.30 Клуб веселых и находчивых.  

Высшая лига 16+
23.35 Бокс. Д. Бивол (Россия) –  

Л. Артур. Бой за титул чемпиона 
мира. Прямая трансляция  
из Саудовской Аравии 16+

0.35 «ВИД НА ЖИТЕЛЬсТВо» 16+
2.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.50 Доктор Мясников 12+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ЧА-ЧА-ЧА» 12+
0.35 «ЛЮБоВЬ с РИсКоМ  

ДЛя ЖИЗНИ» 12+
4.05 «МоЛоДоЖЕНЫ» 16+

 � НТВ

5.15 «уЛИцЫ РАЗБИТЫХ  
ФоНАРЕЙ» 16+

8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Секрет на миллион 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Суперстар! 16+
0.00 Ты не поверишь! 16+
1.00 Международная пилорама 18+
1.40 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.05 Дачный ответ 0+
3.00 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.20 «ЖИЛА-БЫЛА ЛЮБоВЬ» 12+
6.50 Православная энциклопедия 6+
7.15 Святые и близкие.  

Ксения Петербургская 16+
7.55 «усКоЛЬЗАЮЩАя ЖИЗНЬ» 12+
9.55 «оДНАЖДЫ ДВАДцАТЬ ЛЕТ 

сПусТя» 12+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.50 Михаил Задорнов.  

Трудно жить легко 12+
13.40, 14.45 «МЕТоД уБоРЩИцЫ» 12+
17.30 «МЕТоД уБоРЩИцЫ – 2» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Тайная комната. Элвис Пресли 16+
0.10 Звезды против СССР 16+
0.50 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+
1.45 Гипноз и власть 16+
2.25 Женщины разведки.  

Операция «Свадьба» 16+
3.05 Женщины разведки.  

Свои среди чужих 16+
3.45 Женщины разведки.  

Дорога домой» 16+
4.25 Игорь Старыгин.  

Последняя дуэль 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
7.55, 8.15, 8.35, 8.55, 9.15, 9.35 

«ПоРус» 16+
10.00, 19.50 Новости культуры 16+
10.15 «сТРЕКоЗА» 16+
11.50 V Всероссийский конкурс  

молодых музыкантов  
«Созвездие» 16+

13.00 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.40 Первые в мире 16+
13.55, 0.35 Между двух океанов:  

дикая природа Коста-Рики 16+
14.55 Рассказы из русской истории 16+
16.05 Нобелевские победы  

российской науки 16+

16.50 Острова 16+
17.30 «НЕоТПРАВЛЕННоЕ  

ПИсЬМо» 16+
19.00 Длинная дорога в Канны.  

Михаил Калатозов 16+
20.10 Большая опера – 2023.  

Гала-концерт. Трансляция  
из Большого зала Московской 
консерватории 16+

22.00 Агора 16+
23.05 «ПАцАНЫ» 16+
1.30 Искатели 16+
2.15 Мультфильмы 16+

ВоСкРЕСЕНьЕ, 24 дЕкАБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Быть рядом!» 12+
11.05 Жизнь своих 12+
12.15 «Вызов». Национальная премия  

в области будущих технологий. 
Церемония награждения 12+

13.55 Повара на колесах 12+
14.55 «АМЕРИКАНсКАя ДоЧЬ» 16+
16.50 Имена нелегальной разведки. 

Александр Коротков 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Лучше всех! 0+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда? 16+
0.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

6.10, 1.30 «НЕВЕЗуЧАя» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 16+
9.25 Утренняя почта 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00 Вести 16+
11.40 Большие перемены 16+
12.40 «сТоЛИЧНАя ШТуЧКА» 12+
16.30, 19.00 Песни от всей души 12+
17.30 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица». Финал 16+

20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Оригинальное музыкальное  

шоу «Аватар» 12+
23.15 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.10 «ЛоВуШКА» 16+
2.35 «АДВоКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.25 «оДНАЖДЫ ДВАДцАТЬ ЛЕТ 
сПусТя» 12+

6.40 Тайны «Ночных ведьм» 16+
7.20 «ВосЕМЬ БусИН  

НА ТоНКоЙ НИТоЧКЕ» 12+
9.10 Здоровый смысл 16+
9.40 «МАЧЕХА» 0+
11.30, 0.25 События 16+
11.50 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «ТРЕМБИТА» 6+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Меховая мафия 16+
15.50 Следствие ведет КГБ.  

Пропавший шифровальщик 16+
16.40 «ЖИЛА-БЫЛА ЛЮБоВЬ» 12+
18.30 «ВИНА» 12+
21.55, 0.40 «ЗМЕИ И ЛЕсТНИцЫ» 12+
1.30 Петровка, 38 16+
1.40 «ИсПРАВЛЕННоМу ВЕРИТЬ. 

ПАуТИНА» 12+
4.45 Борис Андреев.  

Я хотел играть любовь 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.30, 7.50, 8.10, 8.30, 8.50, 9.10 

«ПоРус» 16+
9.35 «Цирк». Я хотела быть 

счастливой в СССР!  16+
10.15 «цИРК» 16+
11.45 Невский ковчег. 

Теория невозможного 16+
12.10 Элементы 16+
12.40 Педагогам Московской балетной 

школы посвящается 16+
13.25 250 лет Московской  

государственной академии  
хореографии. Юбилей 
в Большом театре России 16+

15.45 Линия жизни 16+
16.30 Картина мира 16+
17.10 Первые в мире 16+
17.30 Романтика романса 16+
18.20 «Театр как судьба». К 90-летию со 

дня рождения Галины Волчек 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «осЕННИЙ МАРАФоН» 16+
22.00 «33 удовольствия». Гала-концерт 

в театре «Геликон-опера» 16+
23.20 «КоРоЛЕВсКАя сВАДЬБА» 16+
0.55 Роман в камне 16+
1.20 «НЕоТПРАВЛЕННоЕ 

 ПИсЬМо» 16+
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пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.Îзеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎкцÎ«бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎМуПÎ«Роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎПравительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎГородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎПрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎПрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.ÎВоскресенская,Î3.ÎуВдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎуправлениеÎфсинÎРоссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«каскад»
зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎцентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.ÎРечников,Î49.ÎМагазинÎ«фасоль»
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎВаравино-фактория
пр.Îтроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎзаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎфедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎМуÎ«информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎГорка
пр.Îникольский,Î15,Îкорп.Î1.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎВаравино-фактория
ул.Îтимме,Î28.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.ÎПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎВолосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.Î
областнаяÎдетскаяÎбольницаÎим.ÎП.ÎГ.ÎВыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«Петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкцÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.ÎВоскресенская,Î93.ÎАГкц
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎМкцÎ«луЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкцÎ«цигломень»
ул.Îярославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎВаравино-фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎГорка
ул.Îдежневцев,Î14.Î
АдминистрацияÎисакогорскогоÎиÎцигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎГостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАфу
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.ÎВоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.ÎРусанова,Î8.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.ÎсеверныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎцентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎРоссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎМагазинÎ«Гиппо»
ул.ÎГайдара,Î4,Îкорп.Î1.Î
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.ÎРейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.ÎВычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎидЮц
ул.Îклепача,Î9.ÎфилиалÎицкцÎ«исакогорский»
ул.ÎГалушина,Î6.ÎцентрÎреабилитацииÎ«Родник»
ул.ÎГагарина,Î14.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкППÎ«АМтП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.ÎсевернойÎдвины,Î135.Î
ГородскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.ÎсевернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îжернакова
ул.ÎВоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16А.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎфлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.ÎШергина
ул.Î23-йÎГвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎВаравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.Îзеньковича,Î29.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎисакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

полезная информация

реклама

Уважаемые читатели!
По вопросам доставки нашей 

газеты обращайтесь по средам 
с 17:00 до 18:00 по телефону 

8-960-013-97-13

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАо «Россети Северо- 
запад» напоминает: работа телефонной горячей 
линии «Включаем свет» организована для опера-
тивной обратной связи с потребителями при мас-
совых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра:  
8-800-220-0-220.

обращайтесь в ЕддС
обо всех чП на коммунальных сетях архангело-
городцы могут сообщать в любое время суток по 
единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авари-
ях, анализ и оценка ее достоверности и доведение инфор-
мации до экстренных оперативных служб и организаций, в 
компетенцию которых входит устранение чрезвычайных 
ситуаций.

Звонок бесплатный.

Хранить традиции
историяÎсозданияÎотрядаÎ«сивуч»Î
уфсинÎотмеченаÎвÎэкспозиции

В день героев отечества в Архангельске от-
крылась фотовыставка «о доблести, подви-
гах и славе».

Она посвящена бойцам спецподразделений региона. 
На ее стендах представлена информация и об отделе 
специального назначения УФСИН России по Архан-
гельской области, который был сформирован самым 
первым в Поморье.

Инициатива создания данной экспозиции принад-
лежит региональному отделению Российского воен-
но-исторического общества. В ней отражена инфор-
мация о спецподразделениях правоохранительных 
ведомств Архангельской области, в частности – об 
отряде специального назначения УФСИН Поморья, 
ОМОН, СОБР и отряде специального назначения 
«Ратник» Росгвардии. Помимо истории создания дан-
ных формирований здесь можно узнать и о сотруд-
никах, погибших при исполнении служебного и во-
инского долга.

Фотовыставка размещена в центре Архангельска – 
на проспекте Чумбарова-Лучинского. Жители и гости 
города смогут ознакомиться с размещенной на ней ин-
формацией и посмотреть фотографии до 24 декабря, 
сообщила пресс-служба УФСИН России по Архангель-
ской области.
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полезная информация

 архангельск
 анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 дмитров
 елец
 ельня
 калач-на-дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 ржев
 ростов-на-дону
 Старая русса
 Старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
Военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

ВоИНСкИЕ чАСТИ 
СЕВЕРНого ФЛоТА, 
ПРИНИМАЮщИЕ 
УчАСТИЕ В СВо

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для де-
тей.
требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

НАдВодНыЕ коРАБЛИ, 
ПодВодНыЕ ЛодкИ, 
ВоИНСкИЕ чАСТИ 
СЕВЕРНого ФЛоТА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного 

года для граждан, ранее про-
ходивших военную службу 
по контракту, и два года для 
иных категорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

По вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск,  
пр. троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. Архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

ПамятныеÎдаты

13 декабря
 День медведя.
 День святого апостола Андрея Перво-

званного.

14 декабря
 День башкирского языка.
 Международный день обезьян.

15 декабря
 День чая.
 День неудачника.
 День образования Радиотехнических 

войск ВКС России.
 День памяти журналистов, погибших 

при исполнении профессиональных обязан-
ностей.
 90 лет со дня учреждения (1933) в Ар-

хангельске Северного бюро полярной ко-
миссии, реорганизованного в Северную базу 
Академии наук под управлением Н. М. Книпо-
вича (1936), эвакуированную в первый год вой-
ны в город Сыктывкар.

16 декабря
 День покорения вершин.
 День риелтора в России.
 55 лет ГБУ АО «Архангельский детский 

дом № 1».
 90 лет со дня рождения Василия  

Николаевича Ледкова (1933–2002), северного 
писателя.

17 декабря
 День Ракетных войск стратегического 

назначения Вооруженных сил России.
 День образования Российской фельдъ- 

егерской связи.
 День памяти cвятой великомученицы 

Варвары.
 День Северного морского пути.
 В этот день в 1788 году русские вой-

ска под командованием князя Григория  
Александровича Потемкина взяли турец-
кую крепость Очаков.

18 декабря
 Международный день мигранта.
 День подразделений собственной безо-

пасности органов внутренних дел России.
 День работников органов ЗАГС в России.
 День арабского языка в ООН.

19 декабря
 День военной контрразведки в России.
 День снабженца в России.
 Международный день помощи бедным.
 День святителя Николая Чудотворца.

20 декабря
 День работника органов безопасности.
 Международный день солидарности 

людей.
 День памяти преподобного Нила  

Столобенского.
 55 лет назад (1968) на космодроме Пле-

сецк произведен запуск первого междуна-
родного искусственного спутника Земли 
«Космос-261» серии «Интеркосмос», положив-
шего начало программе международного со-
трудничества социалистических стран по ис-
следованию ближнего и дальнего космоса.

21 декабря
 День Архангельской области на ВДНХ.
 День рождения Севмашпредприятия.

22 декабря
 День энергетика.
 45 лет назад (1978) в Архангельске от-

крылась гостиница «Юбилейная» (в настоя-
щее время – гостиница «Двина»).

ЛУННый кАЛЕНдАРь САдоВодА И огоРодНИкА

четверг,
14 декабря

Пятница,
15 декабря

Суббота,
16 декабря

Воскресенье,
17 декабря

Понедельник,
18 декабря

Вторник,
19 декабря

Среда,
20 декабря

день  
-11...-9

день  
-12...-10

день  
-21...-19

день  
-2...-0

день  
-1...+1

день  
-1...+1

день  
+2...0

ночь  
-13...-11

ночь  
-22...-20

ночь  
-21...-19

ночь  
-5...-3

ночь  
-5...-3

ночь  
-2...0

ночь  
-3...-1

восход 10.09
заход 14.13
долгота дня

04.04

восход 10.11
заход 14.12
долгота дня 

04.01

восход 10.13
заход 14.12
долгота дня

03.59

восход 10.14
заход 14.12
долгота дня

03.58

восход 10.15
заход 14.12
долгота дня

03.57

восход 10.16
заход 14.12
долгота дня

03.56

восход 10.17
заход 14.12
долгота дня

03.55
ветер
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

западный

ветер 
юго-

западный

ветер 
юго-

западный
давление

768 мм рт. ст.
давление

770 мм рт. ст.
давление

772 мм рт. ст.
давление

756 мм рт. ст.
давление

752 мм рт. ст.
давление

747 мм рт. ст.
давление

734 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

14 декабря,
четверг

лунаÎ
вÎкозероге

РастущаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосадкиÎнаÎсемена,ÎрыхлениеÎпочвы,Î
борьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

15 декабря,
пятница

лунаÎ
вÎВодолее

20:55

РастущаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосадкиÎнаÎсемена,ÎрыхлениеÎпочвы,Î
борьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

16 декабря,
суббота

лунаÎ
вÎВодолее

РастущаяÎ
луна неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.

17 декабря,
воскресенье

лунаÎвÎРыбах
22:58

РастущаяÎ
луна неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.

18 декабря,
понедельник

лунаÎвÎРыбах РастущаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосевÎлистовыхÎовощейÎдляÎвыра-
щиванияÎвÎдомеÎилиÎвÎзимнейÎтеплице,Îполив,Îвне-
сениеÎудобрений.

19 декабря,
вторник

лунаÎвÎРыбах
ПерваяÎ

четверть
21:39

РекомендуютсяÎпосевÎлистовыхÎовощейÎдляÎвыра-
щиванияÎвÎдомеÎилиÎвÎзимнейÎтеплице,Îполив,Îвне-
сениеÎудобрений.

20 декабря,
среда

лунаÎвÎовне
01:46

РастущаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосевÎзелениÎдляÎвыращиванияÎвÎ
домеÎилиÎвÎзимнейÎтеплице,ÎборьбаÎсÎвредителямиÎ
комнатныхÎрастений.
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

16 ДЕКАБРя
в 11:00 – новогоднее театрализованное 

представление «Письмо Деду Морозу» (0+)
в 16:00 – игра-хоровод для малышей  

«Заюшкина избушка» (0+)
в 16:00 – новогодний концерт старших 

групп хореографической студии «Босиком 
по радуге» (0+)

17 ДЕКАБРя 
в 11:00 – игра-хоровод для малышей  

«Заюшкина избушка» (0+)
в 14:00 – фольклорная программа коллек-

тива Пинежского землячества «Рябиновые 
зори» «Слышны напевы Пинежья» (6+)

в 15:00 – театрализованное представление 
«По щучьему велению…». Зажжение огней 
на главной городской елке (площадь у адми-
нистрации города, пл. Ленина, 5) (0+)

в 17:00 – концерт «Песни нашей души» 
клуба авторской песни «Вертикаль», посвя-
щенный 45-летию создания коллектива (6+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
16 ДЕКАБРя 

в 15:00 – концертная программа «Пусть  
Север мой тебе приснится» (6+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09; 
arhluch.ru, vk.com/arhluch

15 ДЕКАБРя 
в 15:00 – «Улетное диско» (6+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
17 ДЕКАБРя 

в 12:00 – народное гулянье «Царица лесная 
огни зажигает» (0+)

в 17:00 – вечер отдыха (18+)
19 ДЕКАБРя 

в 11:30 – мастер-класс «Символ года» (6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
13 ДЕКАБРя 

в 11:30 – мастер-класс «Символ года» (6+)
в 12:00 – акция «Помни эту дату» (6+)

14 ДЕКАБРя 
в 15:00 – акция «Равняйся на героя» (0+)

15 ДЕКАБРя 
в 14:00 – демонстрация мультипликацион-

ных фильмов, мультвикторина (0+)
17 ДЕКАБРя 

в 15:00 – народное гулянье «Царица лесная 
огни зажигает» (0+)

18 ДЕКАБРя 
в 14:00 – демонстрация мультфильмов 

«Мои любимые герои» (6+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
17 ДЕКАБРя 

в 14:00 – новогодний мастер-класс  
по росписи шоппера (12+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

15 ДЕКАБРя 
в 12:00 – открытие выставки-конкурса де-

коративно-прикладного творчества «Ново-
годний ДрАкОшА» (0+)

16 ДЕКАБРя 
в 15:00 – концертная программа народно-

го самодеятельного коллектива народного 
танца «Коляда» и танцевального коллектива 
«Элегант» «Счастье внутри» (6+)

в 16:00 – мастер-класс для детей и взрос-
лых «Дискобабочка» (6+)

17 ДЕКАБРя 
в 14:00 – театрализованный концерт «День 

рождения Зимы» при участии творческих 
коллективов КЦ и воспитанников детских 
дошкольных учреждений г. Архангельска 
(0+)

 

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92; 
www.lomonosovdk.ru

16 ДЕКАБРя 
в 17:00 – сольный концерт ансамбля бая-

нистов и гармонистов «Новогоднее настрое-
ние» (0+)

17 ДЕКАБРя
в 15:00 – концерт образцового хореографи-

ческого ансамбля «Пульс» «Все получится!» 
(6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

16 ДЕКАБРя 
в 15:00 – театрализованное представление 

«Новогодний чудесаж» (0+)
17 ДЕКАБРя 

в 15:00 – шоу-программа «Новогодние  
звезды» (12+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
14, 19 ДЕКАБРя 

в 17:30 – игровая программа «Зимние  
ритмы» (6+)

17 ДЕКАБРя
в 13:00 – новогодний концерт «Шкатулка 

Деда Мороза» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
16 ДЕКАБРя 

в 15:00 – театрализованное представление 
«Легенда зеленого дракона» (6+)

20 ДЕКАБРя 
в 15:00 – музыкальная сказка «Маша и 

Витя против «Диких гитар» (6+)

Филиал «турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел.: 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
13 ДЕКАБРя 

в 15:00 – игровая программа «У кого  
краснее щечки» (0+)

20 ДЕКАБРя
в 15:00 – мастер-класс «Мастерская Снегу-

рочки» (6+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
15 ДЕКАБРя 

в 18:00 – новогодняя концертная програм-
ма детской вокальной студии «Апельсин» 
«Зимняя мелодия» (6+)

20 ДЕКАБРя 
в 18:30 – новогодняя концертная програм-

ма хоровой студии «Русская песня» «Пойте 
со мною, деревни, пойте со мной, города» 
(18+)


